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INTRODUÇÃO. 

 

Este caderno tem por finalidade metodológica integrar por capítulos 

temáticos, o resultado fiel de todas as discussões e assuntos temáticos 

debatidos nas Consultas Públicas e Técnicos executados nas duas 

Consultas Públicas Participativas realizadas nos bairros rurais e urbanos 

de Liberdade MG. 

 

Desta forma, possibilitam uma leitura direta para a compreensão do que 

a população privilegiou de forma natural ou estimulada sobre a sua 

realidade de necessidades, problemas, tendências, sonhos, metas e 

oportunidades para o desenvolvimento de curto, médio e longo prazos.  

 

Possibilitará também para a equipe técnica, a elaboração por capítulos, 

artigos, itens e parágrafos o texto final da lei do Plano Diretor Participativo, 

de forma organizada e sem perder nenhum conteúdo das discussões 

participativas.  

 

Observação 1 – A numeração Temática seguiu a ordem como os temas 

foram sendo debatidos a partir da primeira Consulta Pública em 2019. 

Mas poderá sofrer alterações nos capítulos da lei do Plano Diretor 

Participativo. 

 

Observação 2 – Além das discussões temáticas das Consultas Públicas, 

integração o Plano Diretor Participativo, O conjunto de propostas técnicas 

do Fórum de Debates Técnicos e Audiências Públicas Realizadas, bem 

como os Mapas Participativos, debatidos com a Populações dos bairros 

e técnicos municipais, para definições das Funções Sociais das 

Propriedades ( Zoneamento), e Instrumentos de Gestão de “Cidades 

Econômicas” apresentados e debatidos especialmente Durante o CURSO 

DE GESTÃO BÁSICA CIDADES ECONÔMICAS, REALIZADO 

PRESENCIALMENTE EM OUTUBRO DE 2021, PARA OS MEMBROS 

DO GRUPO GESTOR PARTICIPATIVO E ABERTO A TODA 

POPULAÇÃO, NOS PRIMEIROS MESES PÓS PANDEMIA. 

 

Observação 3 – O projeto irá ainda desmembrar em outros capítulos 

próprios todos os temas debatidos, como: Projetos ordinários a serem 



3 

executados, Mobilidade e Acessibilidade saudável, Instrumentos de 

gestão Urbanística para uma cidade econômica, Mapas e Desenhos do 

Projeto Urbanístico Futuro etc. conforme a necessidade da próxima fase 

de elaboração do projeto de lei. 

 

ATENCIOSAMENTE.  

PROF. DR. JOSÉ XAIDES DE SAMPAIO ALVES. 

COORDENADOR GERAL DO PDP de Liberdade MG.        
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Membros Representantes Dos Grupos Gestores 

Do Plano Diretor Participativo - PDP de Liberdade MG 

 

1 – A partir de agosto de 2021 – Continuidade 

 

Coordenação Técnica: 

Prof. Dr. José Xaides de Sampaio Alves. 

 

Colaboradores voluntários: 

Naiara Vilela Costa: Arquiteta e Urbanista - Membro do Grupo Gestor 

Marcos Felipe Alves – TICs - Membro do Grupo Gestor. 

 

Coordenação local pela Adm. Municipal: 

José Carlos de Campos – Secretário de Turismo, lazer e esporte. Coordenador. 

Wanderlei da Silva Saturnino – Secretário de Meio Ambiente. Coordenador. 

Wellinton Ladeira Diniz – Chefe de Gabinete – TIC. Colaborador. 

Carlos Eduardo da Silva – Suporte e Manutenção (Comunicação) – Colaborador.. 

Danilo José Alves – Comunicação Visual - Agente Adm. da Contabilidade – 

Colaborador. 

Grupo Gestor do PDP-Liberdade MG. 

Abel Marciano Sobrinho – Repr. EMATER – Agropecuária. 

Ana Luiza de Toledo – Repr. Conselho de Patrimônio Cultural 

Andre Luiz Cardoso Costa – Repr. Servidores Públicos Municipais. 

Antônio Carlos de Sampaio Alves – Repr. Engenheiros e Advogados. 

Belmira S. Braz C. Abrahão – Repr. Estação / Villa Maria. 

Cilene Arnoult Vilela Carvalho - Repr. Santa Rita de Cássia. 

Cláudia Carvalho - ICAB – Instituto Casa Barbosa. 

Clotilde Braz da Costa - Repr. Silviano Brandão. 

Maria Sabina Felício Figueiredo – Repr. Grupo Terceira Idade. 

Daiane Aparecida Neves Andrade – Repr. E. E. Prof. José Estevão. 

Daiane Nora Zilda – Repr. Asilo São José – Cong. São Vicente de Paula. 

Daniel Alves de Carvalho Aquino – Repr. COMEL – alunos Pólo Unitau. 

Darlene Baptista – Escola de Dança Darlene Baptista p- Artistas de Liberdade. 

Delvane da Silva – Repr. Beira Rio – Pres. COMEL. 

Deni Cláudio de Carvalho – Repr. Ave Lavrinha. 

Deuseli Campos Alves -Repr. Escola Estadual Frei José Wulff. 

Douglas Willian Amaral de Carvalho – Repr. COMTUR – Presidente. 

Dulciliene Vilela Costa. – Repr. EAD Unitau Polo de Liberdade MG - Gestora. 

Durcinèia Aparecida Alves - Repr. Da APAE. 

Elisângela Maria da Silva – E. E. Prof. José Estevão. 

Elizabeth Miriane de Carvalho Resende – Repr. Centro Histórico. 

Emmanuel Gonzalez Khodiaoghlanian – Repr. TERRA UNA. 

Eva das Graças Cunha Aquino – Repr. Santa Rita de Cássia. 
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Filipe Amaral Fonseca – Repr Mobilidade Ativa e Esportes Radicais. 

France de Assis Novaes – Repr. Da Capoeira Liberdade. 

Gláucia Landim de Carvalho – Repr. Da Capoeira Liberdade. 

Heloísa Alves – Repr. Professores da E.E. Prof. José Estevão. 

Henrique Franque Landim da Silva – Repr. Da Estiva. 

Hudson Landim da Silva – Repr. Da Estiva. 

Idalina Cristina Fernandes – Repr. Augusto Pestana. 

Ismael Oliveira Soares – Repr. Soberbo. 

Israel Costa Landim – Repr. Câmara Municipal de Vereadores Liberdade – 

Presidente. 

Iris Victória Giffoni de Abreu – Repr. Juventude da Sociedade São Vicente de Paulo. 

Ivani Luzia Landim – Repr. Serra II. 

Jaqueline de Cássia Costa – Repr. APAE de Liberdade. 

José Carlos de Campos – Repr. Secretaria de Turismo, lazer e esporte. 

João Danilio Alcântara – Repr. Quirinos. 

José Maria da Silva - Repr. Câmara Municipal de Vereadores Liberdade. 

José Maria de Andrade – Repr. Construtores de Liberdade. São Pedro. 

José Paiva Soares – Repr. Criadores de Ovelhas de Liberdade. 

José Raimundo da Costa – Repr. Patrimônio. 

José Ronaldo Diniz Mauro – Repr. Conselho de Alimentação Escolar. 

Josiane Maria de Paula – Repr. Est. Enfermagem de Liberdade. Estação/Villa Maria. 

Joyce Aparecida Moraes Landim – Repr. Vargem da Imagem. 

Ketilley da Silva Sousa – Repr. Conselho de Saúde de Liberdade. 

Klécio de Carvalho Silva – Repr. Conselho de Saúde de Liberdade. 

Leonardo Romualdo de Almeida – Repr. Ponte de Ferro – Silviano Brandão. 

Lucas Leandro Lopez – Repr. Estação/Villa Maria. 

Luciana Landim – Repr. Mata do Paiol. 

Manoel José Amândio – Repr. São Pedro. 

Marcos Felipe Alves – Repr. Astronomia e TICs. 

Maria Andréia da Silva Romano - Repr. Conselho Municipal de Alimentação Escolar. 

Maria Geni Landim - Repr. Serra I. 

Maria Lúcia Faria Neves - Repr. São José. 

Maria Lúcia Moreira de Oliveira – Repr. Taquaruçu I. 

Maria Vanda Campos Alves – Repr. Asilo São José – Congreg. São Vicente de 

Paula. 

Marina Da Silveira. Repr. Terra UMA 

Marisilda Fernandes – Conselho de Educação de Liberdade. 

Marlene Vilela – Reprs. São José. 

Marta de Fátima Landim Carvalho – Repr. Mata do Paiol. 

Naiara Vilela Costa – Repr, Arquitetos e Urbanistas de Liberdade. 

Nazira Landim da Costa – Repr. Patrimônio. 

Nelci de Oliveira Silva – Repr. ICAB e Mato Virgem. 

Padre Ivair Carolino - Repr. Do COMTUR – Igrejas Católicas. 

Pastor Edson Ferreira de Araújo – Repres. Igrejas evangélicas – Igreja Batista 
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Pastor Paulo Cesar Maciel – Repr. Igrejas evangélicas – Assembléia de Deus. 

Paulo Rodrigo Alves Landim - Repr. Escola Estadual Frei José Wulff. 

Paulo Rubens Lack – Repr. EMATER – Agropecuária – Mato Virgem. 

Pedro Dimas Moreira – Repr. Grupo Terceira Idade. 

Pedro Henrique Hansen Pereira – Repr. Jacuí/Morangal Rio das Pedras. 

Raul Calixto de Carvalho – Repr. Presidente da Juventude Sociedade São Vicente 

de Paulo. 

Regiane Barbosa de Alcântara – Repr. Quirinos. 

Renato Cunha – Repr. Ponte Alta e Agropecuária. 

Rita de Fátima Paula – Repr. Conselho Municipal de Educação. 

Rita Ivanice Alves – Repr. Bela Vista. Professora 

Rone Wulff Araújo de Carvalho Filho – Repr. Cineastas. 

Sonia de Fátima Silva Landim – Repr. Beira Rio. 

Telma Diniz Vilela – Repr. Soberbo. 

Vera Maria Landim – Repr. Serra I. 

Vitor de Paulo Lopes – Repr. Conselho Municipal de Esportes e Lazer. 

Wanderlei da Silva Saturnino – Repr. Secretária de Meio Ambiente. 

Wellinton Ladeira Diniz – Repr. Conselho de Patrimônio Cultural de Liberdade. 

 

Grupo Técnico Do PDP de Liberdade MG. 

Prof. Dr. José Xaides de Sampaio Alves. 

Walter de Assis Toledo Junior - Prefeito. 

Ana Luiza de Toledo – 1a Dama do Município e Professora. 

Sebastião Rogério Aquino de Carvalho – Vice Prefeito. 

Cilene Arnoult Vilela Carvalho - 2a Dama do Município e Professora. 

José Carlos de Campos – Secretário – SELTUR – Coord. Local. 

Wanderlei da Silva Saturnino – Secretário de Meio Ambiente – Coord. Local. 

Luzia Aparecida de Oliveira Martins – Chefe de Gabinete e Repr. Jurídica da 

Prefeitura. 

Romélia Carla Franco – Secretária de Educação. 

Diomara de Jesus Silva – Secretaria de Obras. 

Wanderley José Alves – Secretário de Finanças. 

Paulo José de Carvalho - Secretário do Bem Estar Social. 

Wellinton Ladeira Diniz – Chefe de Gabinete. 

 

 

 

2 - De agosto de 2019 a dezembro de 2020: Início do Processo. 

 

Coordenação Técnica: 

Prof. Dr. José Xaides de Sampaio Alves. 

 

Coordenação local pela Adm. Municipal: 

Carmem Tereza Silva Campos 
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Priscila de Cássia Giffoni 

 

Grupo Gestor e Grupo Técnico do PDP-Liberdade MG. 

Antônio Carlos Sampaio Alves 

Carmem Tereza Silva Campos 

Carlos Antônio Romano Alves 

Durcinéia Aparecida Alves 

Maíra Iracema Alves 

Márcia Rodrigues da Silva Barbosa 

Paulo José Carvalho de Castro 

Priscila de Cássia Giffoni 

Wanderlei da Silva Saturnino 

José Mendes 

 

Representantes da Sociedade Civil: 

Cláudia Maria da Cunha Carvalho 

Deni Cláudio de Carvalho 

Edson Ferreira Araújo 

Filipe Amaral Fonseca 

Hamilton Pereira de Souza 

Humberto Mateus Araújo de Carvalho 

Lúcio Flávio da Silva 

Nelci de Oliveira Silva 

Pe. Ivair Carolino 

Renato Barbosa da Cunha 
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1- SOLICITAÇÕES A RESPEITO DA ECONOMIA E POLÍTICAS 
PÚBLICAS 
 
Grupo Gestor Participativo -  
Valorização do queijo Liberdade. 

● Necessidade de uma visão associativista com apoio da Emater. 
● Criação de concurso local e regional Tipo o Queijo da Serra da Canastra 
● Criar a Festa do Queijo 
● Melhor exploração para divulgação e comercialização do Queijo Liberdade nos 

eventos festivos O turista já está e vem aqui potencial imenso talvez d e até 10 
mil queijos a serem comercializados na festa; 

● Necessidade de estimular e prender o turista religioso para ficarem mais tempo 
na cidade; 

● Equipar a cidade para lazer e esporte infantil, adolescente, jovens e adultos; 
● A lei nova nacional talvez venha a favorecer o pequeno produtor, trânsito e 

comercialização do produto; 
● Conscientizar os produtores para produção com maior qualidade do queijo, 

através de boas práticas de manejo Pontuação ( leite a pasto). 
● Conscientizar, aplicar e exigir o SIM Selo de Inspeção Municipal para produtos 

de Liberdade. 
 
Criar e incentivar a “escola do queijo Liberdade” 

● Através da Emater para orientação e fiscalização. 
● Houve um consenso sobre o concurso do queijo. 
● Conscientização e cuidados dos produtores com vacinação e exame do gado 

para doenças como a Brucelose etc para a produção do queijo fresco. 
Pasteurizado não há problemas. 

● Produzir focado no Check List de pontuação. 
 
SERRA DA GARÇA 1 -  

● Entendem que a Prefeitura deve baratear preço para barraqueiros na festa de 
setembro e valorizar os produtores e comerciantes locais. 

 
Questões do leite 

● Necessidade de busca de facilitação à produção, preservação e 
comercialização do leite. (hoje é impossível o tanque de refrigeração coletivo, 
a venda é individual com notas individuais, com coleta de dois em dois dias). 

● Necessidade de apoios e conscientização coletiva sobre qualidade dos 
produtos, vacinação do gado, compra conjunta etc. 

● Potencial para fabricação local e artesanal de produtos destinados para o 
turismo rural e na cidade (pamonha, queijo, broas de forno de barro, biscoitos 
de polvilho, café torrado e moído, doces caseiros, frutas etc. 

 
 
BAIRRO DA PIEDADE - 
 

● Reativar o matadouro com as condições adequadas, para escoar a produção 
de carnes no município; 

● Reativar Apoio Pleno da Emater aos programas de apoio ao produtor. 
● Investir na roça, produção, cultura e produtos. 
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● Incentivar produtos orgânicos, melhoria da qualidade do leite e seus derivados, 
produção de doces. 

● Tradição local da produção de “Iogurte Liberdade“. 
● Melhoria das formas de uso coletivo dos tanques de refrigeração. 

 
 
 
BAIRRO BEIRA RIO -  
 
Necessidade de leis complementares 

● Execução e manutenção de calçadas; 
● Limpeza de terrenos. 
● Disciplina das construções locais Limitações administrativas de recuos, CAB. 

Exemplo em torno das igrejas, preservar a paisagem histórica e monumentos 
históricos; 

● CAB, TDC 
● Verticalização e contrapartidas, fundos de OO, TDC ambiental cultural e 

paisagística. 
 
Economia para o turismo. 

● Há grande potencial no bairro e a partir dele para o desenvolvimento do turismo, 
pequenas empresas, empregos e renda: 

● Fortalecer e tornar a festa de São Gonçalo como uma festa de caráter e 
abrangência regional marketing, cantadores regionais, atrações de pessoas de 
toda a região, comercialização de produtos etc. 

● Criar um “DIA DE SERESTA”musical no bairro. 
● Exploração da paisagem natural e de Bem naturais: Rio Grande:canoagem, 

caiaque, festivais de pesca do lambari etc, 
● Apreciadores da paisagem, observadores de pássaros, visitas de lazer, pesca 

não predatória e pesque e solte em corta rios e lagoas naturais etc, Estudos e 
trilhas em matas nativas da região a serem catalogadas e equipadas, 

● Estudos científicos da fauna e flora do Rio Grande 
● Morro da Dona Carmem, Cachoeirinha ( Local da coleta da primeira água 

encanada do município que era levada até a caixa da praça da matriz por 
gravidade). 

● Trilhas, preservação e valorização de marcas da construção das Picadas que 
ligaram Livramento e o sertão da Mantiqueira ao vale do Paraíba (Pe Antônio 
Gonçalves de Carvalho preso por isso em meados do séc. XVIII), também das 
marcas e obras das Estradas Real e Imperial; Das Marcas, Pontes, cortes e 
aterros do Caminho Original Estrada de Ferro Oeste de Minas que cruzaria com 
a Viação sul mineira em Livramento a tua liberdade. 

● Incentivo à criação de receptivo Tur í stico e Valorização e criação de Pesque 
e solte ou Pague na Lagoa d o Ouro. 

● Restauração do castelinho de dona carmem para equipamentos culturais, 
educacionais, teatro, escola de artes etc. 

● “Via de acesso alto do cruzeiro, escadaria até avenida barbosa lima, escadaria 
para a praça de exposição, trilha ao rio grande, ponte pênsil ou passarela 
turística e ecológica sobre rio grande, restauração d o castelinho, trilha ou 
teleférico do mirante dos heróis da liberdade mundial, praça das esculturas e 
centro de exposição, cavalgada ou retorno ecoturístico à cidade." 
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● Necessidade de criação de escadaria turística que ligue uma possível 
urbanização de praça na base da eta copasa (praça “Rio Jordão Sr Pedrosa) 
até praça do santuário basílica do bom jesus do livramento 

● Negociação técnica e política, conquista de licença ambiental e aprovação para 
a Exploração Artesanal e Sustentável de Areia do Rio Grande favorecendo a 
geração de renda e empregos locais e barateando o sistema de construções 
do município. 

● Fomento de atividades de e fomento de atividades de esportes, artes, lazer, 
cultura, passeios ecológicos esportes, artes, lazer, cultura, passeios ecológicos 
e de aventura para ce de aventura para crianças, jovens, adultos e idosos, 
família e grupos crianças, jovens, adultos e idosos, família e grupos turísticos 
permanecerem no município por vários dias. 

● Necessidade de cursos Rápidos para formação de pessoas em diversas 
áreas,Necessidade de cursos Rápidos para formação de pessoas em diversas 
áreas, especialmente se focados no turismo; hospedaria, saúde pública, 
artesanatos, DESIGNatos, DESIGN solidário para valorização dos produtos 
solidário para valorização dos produtos liberdade. 

 
Programa de incentivos aos talentos de Liberdade 

● Incrementar programas de Apoio de Bolsas de Estudos e Incentivos fiscais e 
Urbanísticos para Fundos de apoio à Formação de Talentos de Liberdade. 

● Apoio e divulgação de grupos locais de arte, cultura, esporte que gerem 
marketing e valorize o turismo de Liberdade. 

 
Cemitério 

● Necessidade de criação de outro 
● Criação de ossários e muros. 
● Riscos de desmoronamentos. 
● “Consórcios Imobiliários”; 

Leis e controle de criação e uso de animais na cidade. 
● De grande e pequeno porte. 
● Para cavalgadas turísticas Ecoturismo. 
● Para charrete. 

 
Festa de Setembro 

● Separação de barracas nas festas de setembro: separar setores de roupas das 
de cozinhas e usos de fogo e botijões de gases, desses com as de brinquedos 
plásticos. 

● Planejamento de vias de acesso. 
● Necessidade de reservar espaços e rotas de fugas para entradas e saídas de 

ambulância. 
● Prever locais de banheiros e banho para barraqueiros e romeiros. 
● Rever preços de barracas, especialmente incentivando barraqueiros locais. 
● Preservar a festa na avenida, estendendo se necessário no sentido da ponte e 

hospital. 
 
Consulta 2021 

● Retirada de cachorros de ruas do bairro onde concentra alto números de 
animais nas ruas do mesmo. 

● Elaborar leis de guarda responsável de animais. 
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BAIRRO SANTA RITA DE CÁSSIA/ BELA VISTA -  
 

●  Conscientizar os Vereadores sobre a Importância do Projeto do PDP e evitar 
sua Negação. 

● Dialogar com o Legislativo para a aprovação do Plano Diretor e seu 
cumprimento não se tornar Projeto de gaveta, o povo fiscalizar. 

● Criar um sistema de gestão do planejamento e urbanismo municipal estrutura 
enxuta mas existente e, com técnicos educadores e fiscais, mapeamentos 
turísticos para venda ou doação ao turista, um carro, fundo municipal e 
conselho municipal de planejamento urbano. 

Leis ordinárias necessárias.  
● Funções sociais da cidade e da propriedade - “lei de zoneamento"  dentro do 

plano diretor.  
● Código de obras – Relativo a cuidados com construções, segurança dos 

pedestres, usos  das calçadas e ruas, deposição de materiais. Regras básicas 
do que não fazer.  

● Conscientização de todos os pedreiros, carpinteiros, serralheiros, lojistas de 
materiais de  construção etc – educação para construção.  

● Necessidade de um capítulo de Trânsito e mobilidade urbana no PDP, evitar 
trânsito  pesado e de carretas no bairro.  

● Privilegiar o pedestre, a acessibilidade universal. 

BAIRRO SANTA RITA/ COPASA/ CRUZEIRO – 
 
Necessidade de normas ordinárias.  
“Leis de direitos e deveres do cidadão de liberdade” 

● Limpeza, capinação e queimadas. Com Notificações, Prazo de execução, e  
Cobrança de multas.  

● Criar dia ou semana de capinação e limpeza municipal; 
● Preservação de bens culturais – tombamento com incentivos – TDC; 
● Lei de calçadas e acessibilidade.  
● “Conscientização das obrigações urbanísticas do cidadão”  - regulamentar 

direitos e deveres.  
● “Uma lei para todos” - sem manipulações políticas.  
● Adaptação à Lei dos equipamentos existentes -exemplo Máquinas para 

tapação de  buracos.  
● Desonerar certas despesas (?) - quais?  
● Rever a possibilidade de uso de produtos para limpeza e capinação química de  

ruas.  
● Capinação por fogo – Não funciona?  
● Execução de pavimentação de ruas com produção de materiais locais. 

Bloquete ou  

 
Desenvolvimento  

● “Abatedouro municipal” - Necessidade de recuperar o “Abatedouro  municipal” 
- facilitando para o pequeno produtor local ,  que hoje acaba vendendo o mesmo 
gado para atravessadores ou intermediários. 
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● Geraria cerca de 10 empregos – cerca de 40 pessoas independentes.  
● Necessidade de união e mobilização política local – situação e oposição, 

prefeita e  vereadores para irem apresentar propostas estratégicas – brigas se 
resolvem  localmente – sem exposição pública e redes sociais. Que acabam 
por denegrir a imagem total da cidade e dos seus cidadãos.  

● Mineração artesanal de areia no rio grande: Busca de liberação  controlada e 
consciente de Mineração “Artesanal” no Rio Grande, gerando  empregos e 
diminuindo custos de transporte e compra de areias pelo poder público  e 
particulares.  

● Busca de atuação política coordenada pelo executivo e legislativo para 
destravar junto  ao DPRN.  

Zeis- Criação De Zeis –  

● Áreas de risco com necessidade de retirada de pessoas.  
● Com riscos e necessidades de construções de arrimo, calçadas, escadas etc. 
● Com riscos de alagamentos.  
● Com necessidade sociais, urbanísticas, de regularização fundiária etc. 
● De Expansão urbana.  

 Cemitério –  

● Ampliação de lóculos, com criação de muro e ossário,  
● Criação de Novo cemitério. 

 
BAIRRO SÃO JOSÉ – 
 
Cemitério  

● Necessidade de muro, ampliação, ossário e outros cemitérios.  

Combate ao tráfico e uso de drogas  

● Hoje é notório o uso de drogas nos eventos festivos, como Expoliber a 
constatação  do uso de drogas na cidade. Cocaína, maconha, êxtase etc.  

● Necessidade de esclarecimento aos pais, para educação e atenção maior com 
filhos 

● Proteger e criar opções para crianças e adolescentes de terem atividades extra 
classes, esportivas, culturais, artísticas, ambientais, religiosas, sociais etc. que  
motivam-nos a buscar vida saudável e distante das drogas.  

● Tomar atitudes jurídicas, educacionais, de conscientização  etc de combate ao 
alcoolismo para pais, família, escola,  filhos. ( programa para os pais, exercício 
da autoridade, diálogos com os filhos  etc. ) 

● Idem sobre suicídio.  
● Hoje a droga já é uma epidemia local.  
● Criar um CAPS – Centro De Apoio Psicossocial – para tratamento e  apoio.  

Estímulo a programas e instituições de esportes, danças  etc, que favoreçam o 
afastamento das crianças, adolescetes  e jovens das drogas. (Reconhecimento, 
interação e cuidados com o corpo, saúde,  família etc.)  

● “Futebol para a liberdade” - feminino, masculino, para  todas as idades, mães 
e família - “metodologia ginga por  exemplo”.  

• Escola De Dança Darlene Baptista  

• Capoeira 
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• CRAS – Promoção de competições  

• Mountain bike  

• Outros esportes.  

• Criar programas e escolas de artes diversas – centro  cultural ligados ao futuro 
turístico da cidade.  

● Música - criar novos centros musicais nos bairros ou na cidade.  
● Apoiar bandas municipais  
● Apoiar e incentivar orientadores.  
● Apoiar a criação da associação de pais de liberdade – grupos de pais de cada 

bairro – a partir de um grupo de  impulsão inicial .  
● Apoiar o grupo amor exigente – Ensinar pais, mães e filhos sobre  problemas 

da sociedade e todo tipo de dependência.  
● Falta Motivação para crianças, adolescentes e jovens.  
● Falta conscientização sobre as drogas e seus malefícios;  
● falta diálogo familiar, alertas, controle da sociedade, fiscalização, testemunhos 

e  serviços contra as drogas.  
● Investir no ensino integral, portanto.  
● Criar programa de recuperação de brincadeiras e lazeres  culturais e antigos – 

(perna de pau, arapucas (pega e solta), campeonato de  estilingue (simulação), 
campeonato de carrinho de guia, pique e pega, criação de  brinquedos chuchu, 
cascas de abóboras, moinhos d`água, monjolos, patinetes,  corridas de saco, 
bolinhas de gude, amarelinha, etc.  

● Apoiar a APAE de liberdade – que é modelo na região. Obs, foi identificado que 
um dos problemas atuais que tem levado a problemas das  crianças e 
adolescentes é o bombardeamento de informações – Portanto é necessário  
“tirar as crianças da telinha” e devolvê-las a atividades socializadoras, lúdicas,  
brincadeiras, artes etc.  

Gestão Pública.  

● Necessidade de qualificação dos servidores públicos, seja para seus trabalhos 
técnicos  seja para um tratamento humanizado com a população e  turistas.  

 
BAIRRO SANTA RITA/ COPASA/ CRUZEIRO – 
 
Necessidade de programas e normas:  

● Serviços de capinação e limpeza de terrenos. Entendem que os donos  

deveriam fazer.  
 
Zeis – Zona Especial De Interesse Social  

● Necessidade de regularização fundiária e garantia de  direitos a herdeiros.  
● Registar imóveis – (usucapião coletivo ?) escritura com  cessão de direito de 

herança.  
● Necessidade de regularização das construções.  
● Apoio técnico – assistência técnica pública e gratuita para  ampliações e 

reformas. 
● Urbanização do bairro.  
● Acesso a programas sociais de renda mínima, trabalho,  educação, lazer, 

cultura, esporte, saúde preventiva e  curativa, capacitações etc.  
Assistência Social.  

● Necessidade de maior atenção a quem Direito à Aposentadoria - “ obs – há  
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informações de que em Carvalhos há advogados e serviços que melhor 
resolvem  esta questão”.  

● Fazer e melhorar os programas para a terceira idade – Aparentemente estão 
desconectados da organização já existente na cidade - necessidade de 
integração.  

● Criar programa “LIBERTAIDADE” - forró nos bairros.  
● Fazer chegar no Bairro os programas do CRAS .  
● Criar Portas de saída – Cursos de Artesanato, Guias turísticos, Fabriquetas de  

crochês etc.  
 
Apoio Técnico ao Desenvolvimento Econômico  Rural.  

● EMATER - Elogiaram muito “Janaína” e “André” quando prestam  apoios 
efetivos.  

● Hoje Serviços do escritório – falta Orientação técnica  
● Necessidade de “Recuperar trator que era para aração e apoio na roça e  que 

é usado para catar lixo”  
● LEITE – Hoje é vendido para Andrelândia e Bom Jardim. Tira-se  Notas 

individuais e impostos não vão para Liberdade.  
● Repassa-se 2 centavos por litro para o INSS.  
● LATICÍNIOS- necessidade de incentivos para  surgimento de empresários para 

montar laticínios  em Liberdade.  
● Trariam empregos e geram impostos para Liberdade.  
● QUEIJOS – Na estiva há 4 produtores de queijos – Não tem SIF - “mas 

necessidade de apoio e regulamentação do  “queijo minas artesanal” - selo arte 
artesanal. -=- 16,00 o quilo.  

● “Quem trabalha não tem tempo pra informação, cursos e vendas e  marketing” 
, necessidade de organização coletiva para valorizar e  agregar valor aos 
produtos.  

● Cursos devem ser dados no tempo e horário que facilite o produtor.  
● Necessidade de dar cursos sobre o queijo minas  artesanal. Questões de 

higiene, qualidade do produto, agregação  de valor, formas de propaganda e 
comercialização. Informação aos  compradores de como são produzidos.  

● Aplicar o SIM – Serviço de Inspeção Municipal atrelado à busca de qualidade 
do produto  

● Criar concurso de queijos. Como forma de melhoria dos  produtos individuais.  
● Referências de queijos artesanais hoje: (Isaac Vilela, Dona Maria, Néia,  

outros); 
● FRANGOS: Da mesma forma instituir o SIM e aprimorar a produção; 
● GADO:  Da mesma forma instituir o SIM-LIBERDADE; 
● Criar o “Abatedouro Municipal” - Médio e Simples;  
● Melhorar serviços de aplicação de regras de controle de vacinas de  gado para 

o produtor; 
● Controle rigoroso da Brucelose – doença que pode afetar em definitivo  

pessoas; 
● Minas do soares e cia de níquel- Procurar dar usos e gerar  empregos.   

 
SÃO PEDRO –  

Normas de Controle Necessárias 

● “Leis de Cidade Saudável”  
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● Leis de limpeza e capinação de terrenos – passar para os proprietários as  
obrigações. 

● Lei de execução de calçadas e acessibilidade.  
● Leis contra sujar ruas e praças  
● |Leis contra o vandalismo.  
● Leis e Locais para entulhos.  
● Leis de guarda responsável de animais – Cães, gatos e equinos; 
● Leis de apoio ao Canil, castração de animais.  
● Sinalizações nas entradas da cidade contra soltura de animais de outras  

cidades, com punições para flagrantes e maus tratos, fiscalização e denúncias.  
● Obs.: tem-se conhecimento de que pessoas das cidades vizinhas soltam  cães 

em Liberdade (Bom jardim, Carvalhos etc).  
● Criminalizar quem solta cães por maus tratos.  
● Leis e obrigações para castrações.  
● Leis de segurança e vacinação animal.  

Cemitério -  

● Resolver problemas de escoamento de água que sai do cemitério e  escoa pela 
rua do contorno, até casa no final da rua Maria Adélia  Romano. E gera riscos 
físicos e sanitários para as pessoas.  

● Murar o cemitério.  
● Criar sistema de drenagem e tratamento das águas do cemitério; 
● Murar o cemitério; 
● Fazer projeto de perenização e ampliação do Cemitério: Criar ossários  junto 

ao muro, melhorar o paisagismo do entorno e cuidados com os  muros.  
● Criar novo cemitério – tipo jardim e local para  turismo.  
● O cemitério atual chegou no limite da ocupação. Já extrapolou suas  condições.  
● Organizar planta de recadastramento dos túmulos do cemitério.    

 
Desenvolvimento econômico e geração de renda.  

● “Pensar alto? um grande sonho? que as mães não  vejam mais seus filhos 
saírem por falta de  empregos de liberdade, e que os nossos filhos  tenham 
condições de voltar, de nos visitar e nós  
mães a eles e netos lá fora”  

● Cia de níquel e Soares.  
● Estimular a exploração e geração de empregos na Cia de Níquel, que já  teve 

mais de 300 empregos.  
● Criar lei com a indução da exploração do minério de Níquel do Soares e  Cia 

de Níquel.  
● Buscar entender o porquê do minério do Soares até hoje ser inexplorado, e 

fazer no Plano Diretor aquela terra cumprir com sua função social,  buscando 
apoios externos ao governo estadual e federal.  

● Prioridade é gerar empregos em Liberdade.  
● Laticínios queijo minas artesanal.  
● Incentivar a criação de Laticìnios locais.  
● Incentivar a produção Local do Queijo Minas Artesanal  
● Produtos Liberdade  
● Por em Operação o CIM organizando e incentivando setores  produtivos do 

APL do leite, com agregação de valor: Queijo, leite,  Doces, Iogurte, Sorvetes, 
Biscoitos, pães e etc.  
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● Aproveitar a festa de setembro como elemento  inicial de incentivos à produção 
de produtos  Liberdade: arte sacra, artesanato Liberdade, Roupas, crochês,  
Brindes, Postais, adesivos, Imãs, artes diversas, manifestações  artísticas de 
dança, forró, capoeira, da cultura rural, exploração de  circuitos turísticos de 
lazer e esportes diversos, estímulo ao pernoite e  aproveitamento de mais dias 
de permanências, produtos alimentícios  (culinária) etc.  

● Incentivar produtores de Liberdade.  
●  Fazer dinheiro circular e ficar em liberdade  
● Atrair recursos de turistas.  
● Feira dos Romeiros  
● Trabalhando juntos pelo turismo de  Liberdade- Estabelecer articulação entre 

projeto turístico  religioso da Igreja, Prefeitura e sociedade civil, comerciantes,  
agricultores, artesãos, indústria criativa.  

● Criar leis de incentivos ao comércio local que comercializa  produtos de 
Liberdade. Impostos, normas urbanísticas.  

● Estender a festa de setembro para o espaço de  exposições com diferenciações 
de eventos.  (cultura, arte, música, brinquedos infantis etc.  

● Estimular produtores de Arte e artesanato sacro e leigo local.  Artesanato 
Liberdade - Associação.  

● Buscar criar organizações especializadas na venda e no marketing dos  
produtos da indústria criativa de liberdade. Criar feiras, participar  de eventos 
regionais etc.  

● Criar formas de compras e vendas conjuntas em preços melhores ◦ Criar 
sistema de marketing conjunto dos produtos Liberdade.  

● Feiras nas praças – artesanato, arte e produtos  Liberdade.  
● Criar e incentivar a criação de feiras do produtor e de  Produtos Liberdade em 

locais de fácil acesso aos Romeiros, Turistas  e etc. Exemplo: Praça do 
Santuário em dias de visitas de romeiros,  encontros de bandas, coroinhas, 
missas campais etc.  

● Fortalecer a associação dos artesãos.  
● Especializar pessoas para vendas e marketing de artesanato e  produtos de 

Liberdade.  
● Hortas Urbanas -  
● Dar apoios e incentivos aos produtores de Hortas Urbanas.  
● Incentivar o desenvolvimento de fabriquetas 
● Doces, malharias, queijos, biscoitos, pães etc. rosca da rainha.  
● Apoiar com máquinas, galpões etc o  desenvolvimento de fabriquetas.  
● Incubadoras de empresas e fabriquetas; 
● Apoiar grupos, ongs como o icab, e outros a criarem  incubadoras de empresas 

de Produtos Liberdade.  
 
Comunicação e transporte.  

● Falta comunicação e transporte entre Liberdade e cidades vizinhas, Vale  do 
Paraíba, Rio de Janeiro, Juiz de Fora, São Paulo.  

● Estimular a criação de linhas de ônibus intermunicipais que passe em  
Liberdade,  

● Fazer Abrigos confortáveis e iluminados de paradas de ônibus na  rodovia 267, 
facilitando o aproveitamento do transporte que circula  pela rodovia.  

● Fazer uma Rodoviária em Liberdade com serviços de lanchonete, praça,  
banheiros etc – base de comunicação das empresas criar ponto de  comércio 
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e eventos.  
● Estimular táxis entre a BR e Liberdade.  
● Colocar vans até o trevo.  
● Há pedido de que se tenha transporte Escolar entre bairros distantes  como 

Beira-Rio  
● Idem da Estação, São Benedito e bairros da Zona Rural com o centro da  cidade 

e santuário. Para criança e idosos, em festas etc.  

 
Urbanismo e zoneamento  

● Criar zoneamento para criar identidade de  setores produtivos da cidade.  
● Entradas da cidade – beira rio, São Benedito, estação,  espaço próximo à 

creche.  
● Entradas da cidade devem ter rigor para ser um cartão de visitas para  turistas; 
● Escadaria de São Pedro – possibilitar acesso direto entre a  Praça do Santuário, 

descendo a ladeira do bairro São Pedro até final da  Rua dos Boiadeiros, dando 
acesso até uma praça junto à ETA da  COPASA – sugestão “Praça Sr. Pedrosa 
– Largo do Rio Jordão”.  Reivindicação também da população do Beira Rio.  

● Incentivar Usos Mistos com comércio e fábrica na frente e térreo e  habitação 
superior e nos fundos – Semelhante a Monte Sião,  Jacutinga etc.  

● Impedir verticalização que atrapalhe as vistas das igrejas e a paisagem  
histórica da cidade – no entorno de edifícios históricos. Contudo  podendo criar 
formas de articulação da verticalização acima de dois  pavimentos, em situação 
que não compete com os prédios históricos,  desde que façam contribuições 
em outorga onerosa para restauros,  preservação de matas, etc. (usar 
instrumentos do Estatuto da Cidade)  

● No entorno da Praça Central não teria problemas a verticalização,  desde que 
haja contrapartidas para Impactos de vizinhança através da  outorga onerosa.  

● Melhorar a rua do Contorno. Especialmente que em momentos  religiosos de 
festas ficam sobrecarregados. Resolver problemas de arrimo  e escadarias com 
perigo.  

● Criar Viveiros de Mudas para replantio de mudas nativas, Pinheiros,  
arborização urbana, circuitos turísticos demarcados na cidade com  flores e 
cores diferentes. Etc. ( exemplo: Circuito Sagrada Família – cor  vermelha- 
Praça e ruas da Procissão do bom Jesus – ipês amarelos, etc.  

● ZEIS – Criar Zonas Especiais de Interesse Social – áreas de Riscos e  com 
necessidade de Arrimos e sujeitas a remoção de pessoas. Áreas  carentes com 
necessidade de infra estruturas e urbanização.  

 

Assistência Social 

● Necessidade de melhoria na assistência para aposentados. (há  indicações que 
em Carvalhos este serviço tem atendido às necessidades  de idosos melhor 
que em Liberdade). 

 
 
BAIRRO SÃO BENEDITO/  MARACUJÁ / CHORÃO –  
 
Desenvolvimento Econômico e Social 

● Constatação de que Liberdade regrediu em termos de geração de  empregos 
e está hoje estagnada.  
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● Há uma Conta feita por Líderes do bairro de que Liberdade perdeu 640  
empregos, entre Cia Níquel, Laticínios etc.  

● Perdeu crescimento e está atrasada em relação a Bom jardim,  Andrelândia, 
Carvalhos etc.  

● Visão de que a “cidade não cresceu” só a “Igreja”.  
● “Mães sentem muita falta dos filhos que saem”  
● Necessidade de incentivar Jovens a Permanecerem e Trabalharem na  Cidade.  
● Necessidade de gerar empregos para mulheres.  
● Necessidade de diversificar áreas de empregos.  
● Fornecer cursos de empreendedorismo.  
● Há fábrica de tijolos ecológicos – incentivar  produção.  
● Idem blocos e elementos de cimento.  
● Criar formas de unir lideranças econômicas, políticas e sociais para  projetos 

estratégicos na cidade – educação, geração de empregos – no  passado a 
União entre Dr. Jara, Sr. Zozote, João Landim, Sr, Digué, etc  ajudaram na 
criação do curso de Admissão.  

● Chega muito dinheiro com os turistas, contudo fica pouco para a cidade,  
Produtos na maioria não são produzidos em Liberdade, falta  profissionalizar 
uma cadeia produtiva para o turista.  

● Necessidade de desenvolver uma visão  empreendedora em liberdade, que 
tenha no turismo um ponto motriz pro desenvolvimento  econômico, e o turismo 
religioso pode ser o ponto  inicial desse desenvolvimento estratégico.  

Ônibus  

● Necessidade de atrair empresas de ônibus – Hoje não Possui, só Van  para 
Resende. A cidade fica meio isolada em termos de Transporte  coletivo.  

● Problemas com regularização de empresas, dificuldades de Demandas  – 
Possível de se ampliar com melhorias das condições turísticas.  

Controle do uso e ocupação dos logradouros públicos.  

● Leis com normas para estacionamentos e “abandono de carros” nas  ruas.  
● Sinalização de trânsito da cidade, mãos, proibido estacionar, prioridade  aos 

pedestres, sinalização turística marrom, Tráfegos de caminhões e  cargas 
pesadas, horários e dias, placas com nomes de ruas.  

● Normas para comunicação visual em fachadas. Favorecer arte local. 
● Normas para limpeza de terrenos.  
● Normas para calçadas.  
● Conscientização urbanísticas e ambientais para pessoas sobre várias  

questões como: Jogar lixo na rua, quebra de árvores, pichações, etc.  
● Notificações e multas contra vandalismos urbanos.  
● Aplicações dos instrumentos de controle urbanísticos e de induções de usos 

de lotes.  
● Programa Conscientização e Educação Urbanísticas, ambientais e  

patrimoniais em escolas, igrejas, organizações sociais , festas etc. Colocações 
de  placas de avisos etc.  

 

União Política  

● Sua falta hoje é considerada um entrave para o  desenvolvimento de Liberdade.  
● Necessidade de diminuir o egocentrismo político.  
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ESTIVA -  
 
Planos de manejo das propriedades rurais.  

● Necessidade de fazer plano de manejo – PM de propriedades rurais. Exemplo:  
Reserva Legal + APP + áreas agricultáveis + áreas de Pastagens + Áreas de  
Reflorestamento Sustentável com Corredores ecológicos + Exóticas ou agro 
florestas. 

● Necessidade de apoio técnico para PM. - Emater – IMA – APA Mantiqueira,  
Programa de microbacias etc.  

● Hoje as orientações não chegam e não são suficientes pela própria Emater.  
● Elogiaram tempo da “Janaína”  
● Necessidade de recriar e fortalecer a Associação de produtores rurais para  

compras conjuntas, aração conjugada, produção coletiva em longa escala de  
produtos fortes (queijo, oliveiras, etc.  

● Afirmar o selo do CIM – legalizar o queijo Minas artesanal de Liberdade.  
● Melhorias técnicas da produção.  

Apoio com tratores para aração.  

● Necessidade e prioridade apenas para os pequenos produtores e de 
subsistência.  

● Estabelecer regras e rever prioridades do uso do trator adquirido pela EMATER  
para ação, e hoje em outro uso , fazer lei com punição.  

● Adquirir mais tratores.  
● Pedreira Wight Liberty  
● Gera cerca de 6 empregos.  
● Necessidade de controle e prevenção de erosões, assoreamento e execução 

de  tanque de contenção.  
● Necessidade de contrapartidas para prefeitura e cidade – materiais,  outorgas, 

arrumar estradas e mata-burros.  
● Controle e fiscalização de Explosões com dinamites – que parecem ser 

proibidas  mas que acontecem.  
● Colocar uma sinalização na estrada sobre a Pedreira.  
● Ver as exigências de impostos municipais – pois ao que parece eles vão para 

fora – Liberdade Mineradora ? Escritório em Serrania?, Com agentes de Ouro 
Fino e  Varginha?  

● Os valores das melhores pedras chegam a mil Euros o m3.  
● Plantio de oliveiras e fabricação do azeite.  
● Podem gerar empregos fixos e temporários e a tendência é de crescimento na  

produção regional  
● Encontrou bom clima, solo e altitude.  
● Há um produtor que está plantando cerca de 10 mil mudas na Estiva, do outro 

lado  da Pedreira.  
● Necessidade de que a Emater apóie e incentive o conjunto de  pequenos e 

médios proprietários na produção de azeitonas. 
● Cursos deveriam ser à noite.  
● Emater, sebrae, etc, deveriam dar cursos também para jovens aprendizes para 

produção rural, valorizando seus patrimônios.  
● “Muita terra e pouca produção”. A necessidade de um plano  estratégico de O 
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quê Plantar para o mercado Regional, Como gerar renda,  arrendamento, gerar 
empregos, valorizar e ter função social das propriedades?  Quem deve levantar 
estes potenciais econômicos e sociais, instruir, motivar,  financiar com 
segurança, apoiar a produção?  

● Pragas e doenças – Necessidade de instrução, conscientização do  proprietário 
e produtos do queijo, alimentos, frangos e gado, plantações de  diferentes 
espécies no combate a pragas, prevenção de doenças animais, cuidados  
higiênicos na produção etc.  

 

Transporte 

● Há necessidade de transporte até a cidade para compras, visitas etc. 
● Este transporte poderia ser público ou  
● Incentivar que mercados busquem e tragam as pessoas -  com o benefício e 

convênio de compras conjuntas. 

 

Lixo 

● Criar um ponto de coleta do lixo reciclável e que seja coletado  periodicamente.  
● Hoje ele está queimado.  

 

 
 MATO VIRGEM –  
 
Desenvolvimento Agrícola Pecuário.  

● Oliveiras e azeite - Há grande motivação sobre a Introdução da plantação  de 
oliveiras no bairro.  

● O azeite delas produzido e já testados por produtores são melhores e de alta  
qualidade devido à altitude, clima e solos.  

● É uma produção perene.  
● Há possibilidade de ensinar e trabalhar em conjunto com vários  produtores.  
● Já existem cerca de 10 mil pés de oliveira  
● “lagar” - Local de produção pode gerar muitos empregos.  
● Destaque Histórico:  
● Mudas de oliveiras vieram de Maria da Fé – onde existem  cerca de 250 mil 

pés. Contudo, há uma história de que os “pés de Maria da Fé teriam sido  frutos 
de mudas que saíram de Liberdade” - Liberdade teve pés de  oliveira plantados 
ao lado do cruzeiro externo da Igreja até anos 70.  

● 250 pés de oliveira por hec. (6,3 x6,3)  
● Cada pé (depois de 10 anos ) 20 kg de azeitona – 2 litros de azeite. • “Ouro 

verde da mantiqueira”  
● Como apoiar um projeto massivo para produtores de  liberdade da azeitona? 

do azeite? projeto ouro verde. • apoio ao associativismo?, compras de insumos 
coletivos,  aração, preparo da terra, manutenção, colheita? 

 
Infra-estruturas de apoio ao agricultor  

● Necessidade de Trator e apoio para aração.  
● Técnicos para acompanhar produção.  
● Criação de sistema coletivo de comercialização, transporte, produção, lagares? 
● EMATER – Necessidade de focar projetos.  
● Necessidade de apoio em assistência técnica ao produtor. Hoje falta apoio ao 

produtor rural. Já tiveram momentos melhores.  
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● Incentivar a Produção e geração de empregos.  

Água  

● Tem coleta – necessidade de melhoria, proteção das nascentes, cercamentos. 
● Necessidade de tratamento da água, problemas na construção (hoje  duas 

caixas)  
● Necessidade de plantio de mudas e proteção de APPs.  
● Evitar sujeiras de gado e animais – (há poço artesiano ou minas protegidas?)  
● Incentivar uso de hipoclorito de sódio.  

Coleta de lixo 
● Hoje falta coleta do lixo reciclável – hoje há queima. 
● Necessidade de Coleta pelo menos uma vez por semana.  
● Existem menos de 40 casas no Mato Virgem. População está diminuindo e 

saindo.  
 
Gestão Pública 

● Há visão negativa sobre os vereadores - “câncer de Liberdade”?  
● De que fazem ações contra projetos do executivo, fazem denúncias contra no  

IBAMA para não se fazer certas melhorias, ao invés de ajudar a aprovar”.  
● Perdeu o prazo para projetos de educação integral.  
● Problemas de atrasos em ônibus escolares.  
● Horários, organização e condições de transporte escolares, saúde.  

 ZEIS  

● Todas as demandas do mato virgem configuram a  necessidade de demarcá-
la como zeis- zona especial de  interesse social; 

● Infraestruturas, regularização de imóveis, carências sociais e econômicas,  
segregações diversas da cidade, necessidade de apoios para ampliações e  
manutenções de moradias, necessidade de programas de valorização da vida 
e  cultura; 

● Hoje tem cerca de 80 pessoas.  

Transporte.  

● Necessidade de ter uma vez por mês uma condução para levar as pessoas pra  
receber, fazer compras e voltar.  

 
SILVIANO BRANDÃO –  
 

Restauro e uso da estação ferroviária.  

● A estrutura física do prédio está muito boa.  
● Necessidade de Troca de Telhados afetado por queda de galhos de um antigo  

angico; 
● Espaço multiuso para saúde, catecismo, escola; 
● Pode se tornar espaço de reforço escolar, produção  coletiva de artesanato, 

horta comunitária, local turístico, local de atendimento médico PSF, palestras 
técnicas, Educação  patrimonial, etc. 

Regularização fundiária 
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● Casas são ou foram da rede Ferroviária (hoje da Prefeitura ou igreja) e famílias 
não  possuem documentação com garantia de transferência a herdeiros; 

● ZEIS – consolidada..   
 

Leite 

● Comercialização vai para Bom Jardim.  
● Necessidade de Laticínios em Liberdade.  
● Necessidade de desenvolver queijo artesanal Liberdade (cim); 
● Eucalipto e pinus.  
● Desestímulo ao Plantio devido ao "pouco valor” e custos de recuperação da 

terra posterior.  
● Cobrar Outorga – Contrapartida ao Eucalipto e Pinus, devido à manutenção 

das  estradas, pontes, mata burros, impactos sociais e ambientais nas 
comunidades.  

● Recuperar a paisagem – Criar Zoneamento para Impedir o plantio de  Eucalipto 
e Pinus entre a igreja do Silviano Brandão e a paisagem de onde se  avista 
Liberdade, suas festas e fogos.  

Horta comunitária 

● Montada para merenda escolar.  
● Possibilidade de gerar renda – Venda de produtos na Cidade.  
● Falta apoio técnico e encontrar novas alternativas.  

Assistência social 

● Dificuldade de atenção à aposentadoria de vários idoso; 
● Mais fácil em carvalhos; 
● Falta de atenção à LOAS. 

Transporte 

● Hoje apenas com a carona do transporte escolar.  

Comércio em Liberdade 

• “Shopping mané isídio” - faz venda a prazo pra comunidade.  

 

 
JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS – Complemento Coord. Pedro Henrique  
Hansen -  

 

● Existe a associação ASALIBER - paralisada; 
● Apoio e busca de Cooperativismo; 
● 2 tratores da Emater – deveria estar arando terras- ; 
● Críticas pelo trator estar puxando lixo; 
● Prioridade de aração deveria ser para os pequenos  produtores;  
● Elogios ao período da “Janaína” que fazia um trabalho de apoio técnico e união 

dos  agricultores; 
● EMATER deveria voltar a fazer um trabalho forte de apoio e integração,  

orientações técnicas, novos produtos e oportunidades; 
● Necessidade de uma retro e caminhão para trabalhos e apoios rurais; 
● Necessidade de aração e gradeamento para pequenos produtores;  
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● Necessidade de Cursos sobre associativismos: apicultura, azeite, leite e  
queijo, artesanato, turismo etc; 

● Investir na mudança de mentalidade; somos uma família – empreendedorismo. 

Matadouro 

● Necessidade para apoiar os produtores locais e o consumidor local.  

Contrapartidas aos impactos de exploração local  
● Outorga Onerosa aos impactos do eucalipto – Cascalho e cascalhamento ou 

calçamento para manutenção das estradas e mata-burros, execução de 
barraginhas  para maior perenização das estradas, devido a passagem de 
caminhões; 

● Entender e rever outorga onerosa da rede ferroviária, pela  passagem dentro 
do município, (Ferrovia do aço, FCA, Vale.?); 

● Termo “DESGRAVATOU” - Resolveu etc.  

Laticínios  

● Hoje Leite é direcionado para São Vicente; 
● Rever questão de impostos municipais; 
● Há produção no “Junior Toledo” - “Selo de queijo artesanal”?  
● Há eventos crescentes na cidade. Turistas semanais, Não tem  produção e 

nem marketing ou pontos de vendas pros turistas Local de quase nada  pros 
turistas. 

Minérios 

● Níquel, pedra, malacacheta, história com ouro etc; 
● Necessidade de verificação sobre Direitos de impostos Municipais;  
● Como cobrar a produção efetiva – exemplo Níquel do Soares; 
● Como valorizar A Wight Liberty e ter contrapartidas em material descartado 

para  infra-estruturas. (usina de corte, modelagem de pedras para  objetos de 
arte, arrimos etc)  

● Cobrar contratações de mão de obra local. 

Atividades religiosas 

● O Santuário Basílica – Pode ser o elemento inicial indutor (start)  para uma 
visão empreendedora, cooperativista, produtiva  de vários elementos como 
artigos religiosos, alimentos,  artesanato, lembranças de liberdade etc, 
articulando seu  grande público e atrativo religioso e turístico e a  produção 
local em incubadora.   

 
 
 SOBERBO - Complemento Coord. Ismael Oliveira Soares.  
 

● Há no Soberbo importantes iniciativas de RPPN e organizações como Terra 
Una e outras, com incentivos à produção  agroecológica; 

● Incentivos a atividades da economia criativa;  
● Incentivos à preservação ambiental na APA;  
● Cuidados com Minas; 
● Produção de hortaliças de forma orgânica e comercialização no estado do Rio 

De Janeiro etc; 
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● Incentivo ao turismo Rural e incentivar a produção e  comercialização da rural 
local; 

● Incentivar o turismo ecológico, com instalação de pousadas, produção de mel, 
geléias, licores, queijos etc; 

● Melhorar e Levar telefonia, internet e infraestruturas, essenciais pro  
desenvolvimento do turismo e de receptivos ecológicos e culturais rurais no 
Soberbo.  

 
AUGUSTO PESTANA - 
 

● Potencial de desenvolvimento de Artesanato; 
● Ampliar a segurança da cidade e vilas, especialmente nas festas. 

 
APAE -  
 

● Reconhecer que usuários são cidadãos libertenses; 
● Fortalecer programa: busca família reunida, atenção, amor, união,  defender as 

crianças para não ir pro caminho errado das drogas,  violência, crimes etc; 
● Oficinas: fazer artes, dança, pintura, capoeira, teatro,  pintura de panos de 

pratos etc, fazer tapetes, etc; 
● Criar piscina; 
● Hoje existe programa do ave Lavrinhas (Deni)– Pintura-hortas; 
● Conscientização e busca de desenvolver sentimentos social de respeito, 

empatia  ( se colocar no lugar do outro); 
● O que pode ser usufruído da Rede de atenção; 
● Conscientização sobre sexualidade; 
● Cumprir estatuto da pessoa com deficiência; 
● Inclusão aos outros serviços públicos; 
● Igualdade e não descriminação; 
● Atendimento prioritário – Existe? É aplicado?  
● Direito à Vida;  
● Direito à habitação e reabilitação  
● Direito à saúde;  
● Direito à educação – Educação Especial;  
● Direito à Moradia;  
● Direito ao trabalho – Falta de empregos, conscientizar comerciantes, 

industriais,  serviços sobre abertura de vagas;  
● Direito à assistência social; 
● Direito à previdência social;  
● Direito à cultura, lazer, esporte e turismo; 
● Direito ao transporte e mobilidade adequada – ruas e calçadas acessíveis, sem  

obstáculos, com mais segurança e respeito dos motoristas etc. Eliminar ruas  
esburacadas;  

● Direito a ter espaço na vida pública – representação política, participação 
espaços  de discussão, conselhos etc;  

● Hoje há falta de educação inclusiva - Busca de melhor educação inclusiva. 
Como?  Quando?  

● Melhorias dos conselhos;  
● Criação do conselho da pessoa com deficiência; 
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● Aplicação do Estatuto da Cidade – Participação inclusiva;  
● Criação de um fundo de Empregos; 
● Projeto copasa – captação de recursos; 
● Projeto inclusão – hoje maior na igreja;  
● Incentivo ao fortalecimento de parcerias da apae com:  
● INSS, fisioterapeuta, psicólogo, assit. social, escola de  dança, atividades 

artísticas da ave lavrinha e outros como  ICAB etc; 
● Criar programas de Integração social; 
● Eliminação de barreiras arquitetônicas. Leis e implementação; 
● Conquista de materiais didáticos e de informações; 
● Implementar programa de Libras etc;  
● Formulação de políticas públicas com participação da família e os próprios  

deficientes – direito à participação e empoderamento; 
● Necessidade de estudar particularidades de cada usuário, tipo de deficiência e  

buscar apoios e política de cada um; 
● Programa para quebrar visão preconceituosa; 
● Fortalecer parceria com a Igreja que ajuda muito com alimentos; 
● Programas com necessidades; 
● Faltam recursos para programas diversos: Alimentação, clínico geral, 

pediatras,  para novos especialistas, psicólogo, fonoaudiologista, psiquiatra, 
fisioterapeuta; 

● Criar um fundo.  

 
SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 

 

● Criar uma cultura empreendedora local para o turismo – “Buscar apoios de  
entidades como Sebrae etc” ; 

● Criar incentivos de Impostos municipais aos produtores e comerciantes de 
produtos de Liberdade;  

● Mapear todas as cachoeiras, roteiros e bens com possibilidades de atrativos  
turísticos de liberdade. Naturais e construídos; 

● Brigadistas; 
● Conscientização e leis para limpeza pública – “não jogar lixo na rua “; 
● Plano de acolhimento; 
● Elaborar formas de desenvolvimento de um acolhimento turístico capaz de fixar 

a  possibilidade de retorno dos turistas;  
● Guias turísticos preparados, com empatia e simpatia;  
● Plano de Intercâmbio de gestores e agentes privados com cursos e outras  

localidades turísticas para aprendizado e troca de  experiências. 

 Leis de controle do uso e ocupação do solo.  

● Estatuto da Cidade; 
● Lei de calçadas, “Com execução pelos moradores”; 
● Lei de acessibilidade, dos espaços públicos e privados; 
● Conscientização e leis para limpeza pública – “não jogar lixo na rua”; 
● Limpeza de terrenos – por conta dos proprietários  
● Contra queimadas;  
● Guarda responsável de animais, cães, gatos, equinos, pássaros; 
● Lei de Regras de como construir, uso das calçadas etc.  
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CENTRO - 
 

● Cidade criativa, turística - Capacitação profissional de toda APL do turismo.  
Busca de parcerias para desenvolvimento de empreendedorismo; 

● Apoios ao Empreendedorismo. APL – Cidade Criativa; 
● Potenciais de produção: Arte religiosa, lembranças de liberdade, Brinquedos,  

móveis (existe estudo e levantamento sobre móveis tradicionais), artesanato, 
artes,  alimentação, tecelagem por teares, queijos, doces, biscoitos, massas, 
azeite etc; 

● Necessidade de melhoria dos espaços receptivos para o turismo;  
● Incentivos fiscais e Urbanísticos ao comércio e locais que produzam produtos  

Liberdade; 
● Necessidade de agregar valor aos produtos de Liberdade – Dar acabamento – 

design especiais – design solidário. Buscar ter orientação técnica e apoios 
institucionais; 

● Incentivar associações de produtores locais. - Queijo artesanal; 
● Buscar e abrir interação entre as demandas da igreja e dos romeiros e turistas  

religiosos com a cadeia de produção e consumo; 
● Incentivar a produção local de Arte religiosa, artesanato, lembranças do bom 

jesus,  tapeçarias, crochês, bordados, tijolos ecológicos, biscuit, toalhas, etc;  
● Criar Programas de permanência dos romeiros na cidade; 
● Incentivar o consumo local, rede hoteleira, alimentação, arte e artesanato etc.  
● Desen. de toda a cadeia APL do turismo; 
● Desenvolver produção para exportação da cidade; 
● Criar pontos de venda e divulgação de produtos Liberdade; 
● Criar pontos de Comercialização de produtos no trevo da rodovia e ao longo 

dela; 
● Marketing, necessidade de elaboração de marketing  positivo de liberdade, 

contratação, fazer um plano de marketing  e divulgação dos produtos Liberdade 
e dos atrativos turísticos. Com divulgações de  hotéis e pousadas, restaurantes 
e produtores locais, etc; 

● Criar micro empresas de guias e atividades turísticas; 
● Rafting ecológico no rio grande, cavalgadas, charrete,  bikes, quadriciclos, 

eventos esportivos (mão na massa,  motocross, bikes, etc); 
● Desenvolver cadastro de talentos Liberdade em todas as áreas; 
● Executar cadastro e mapa dos pontos turísticos; 

 

Festa de Setembro 

● Não explora todo seu potencial – para divulgação dos potenciais e atrativos 
locais pode ser o “Ponto Motriz de desenvolvimento econômico e do turismo, 
para além  do religioso”; 

● Criar articulação e interação entre produtos da igreja e artesãos da cidade.  

Carnaval em Flor 

● Há enorme potencial de crescimento e desenvolvimento como elemento de 
atração  turística regional; 

● Festival de marchinhas;  
● produção de vestuário e adereços; 
● Produção de lembranças; 
● O crescimento turístico fortalece o comércio e a produção local. 
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ARTISTAS E ESPORTISTAS - 
 

● Unir as pessoas; 
● “Tirar as vaidades”  
● Necessidade de uma agenda conjunta de eventos.  
● Fazer eventos maiores e regionais.  
● Integrar e potencializar eventos de arte.  
● Necessidade de criar um grupo representativo “Articulador” e facilitador; 
● Incentivar e descobrir pessoas com características de fazer e encaminhar 

projetos  para editais e buscar recursos; 
● Pensar em estruturas da prefeitura, Icab, cia de dança e outras organizações 

sociais para fazer e  buscar projetos.  

 
ICAB – Instituto CAasa Barbosa  

● Poderá ser um Centro Cultural;  
● Foi primeiro armazém, escola Municipal e hospital de Liberdade; 
● Espaço de aulas e Cursos para INCUBADORA de empresas sociais e grupos 

de  cooperativas.  

Restauros e revitalizações 

● Vários edifícios urbanos e rurais; 
● Capelas rurais;  
● estações ferroviárias;  
● Vila de Augusto Pestana;  
● Cidade das artes - Integrar arte/ cultura e turismo. Se tornar um pólo  artístico 

e cultural; 
● Divulgar em conjunto atividades artísticas e culturais; 
● Exemplo: Festa de setembro, além do calendário religioso ter demais eventos  

culturais e artísticos divulgados; 
● Investir em outras artes: Exemplo aulas de grafite.; 
● Busca de recursos para atividades artísticas; 
● “Como viver da arte?” 

Problemas com drogas e alcoolismo na cidade 

● Criar opções de outras artes como forma de gerar incentivos e evitar ou tirar  
adolescentes e jovens das drogas;  

● Combater preconceitos; 
● Criar formas de perseverar com as atividades artísticas.  

Potencializar eventos existentes e valorizar artistas e  eventos locais.  

● Exposição agropecuária; 
● Ter espaço e dia da exposição para artistas de Liberdade; 
● E também regionais; 
● Valorizar, incentivar economicamente e cuidar dos artistas da cidade; 
● Valorizar artistas no domingo de exposição.  

 
Articular um calendário regional de eventos.  

● Roda solidária de capoeira; 
● Festival canta liberdade; 
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● Encontro de folias de reis. 

Como fazer avançar os novos eventos artísticos e respeitar  a tradição religiosa.  

● Organizar um calendário integrado comum anual, mensal e semanal; 
● Articular igreja, prefeitura e grupos de arte e esporte; 
● APAE- Festa do vinho e do Queijo; 
● Respeitar as principais datas tradicionais religiosas, mas valorizar e abrir 

espaços  aos demais eventos artísticos; 
● Há uma crítica à quantidade de eventos religiosos feitos e que limitam 

atividades e  horários artísticos – necessidade de esclarecimentos; 
● Pedir abertura de espaço artístico em relação às atividades religiosas.  

Criar espaços de atividades artísticas nas praça s e  outros espaços públicos.  

● Formar públicos artísticos; 
● Criar espaço no centro; 
● Cidade das artes e turística; 
● Criar calendário;  
● Escrever uma cartilha; 
● Formar guias turísticos; 
● Organizar eventos sugeridos. 

 

Incentivar criação de fábricas ligadas ao setor artístico  e cultural.  

● Confecção de berimbau; 
● Brinquedos de praças; 
● Instrumentos musicais;  
● Mobiliário; 
● Reciclagem de lixo e outros.  

 

 
CONSULTA PÚBLICA COM A COMUNIDADE EVANGÉLICA -  
 

Assistência Social.  

● Capacitar pessoas, através do CRAS, futuro CAPS; 
● Fazer parcerias com sistema S. 

 

Desenvolvimento econômico 
● Buscar formas jurídicas e de incentivos para gerar empregos e fazer esta 

riqueza  cumprir sua função social de gerar empregos e renda.  
● Reconquista da orquestra sinfônica de jazz da prefeitura. 
● Busca de União Política por Projetos da cidade, independentemente das 

disputas  políticas; 
● Que os políticos não desfaçam os bons projetos das gestões anteriores.  

Tranportes 

● Buscar e incentivar a fixação de empresas de transporte intermunicipais.  

Combate às drogas 

● Criar programas multidisciplinares para integrar família – filhos – várias famílias  
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– buscar união contra os problemas; 
● Criar programas culturais, educacionais, ambientais, lazer, esportes. artes  

diversas; 
● Buscar formas de afastar as crianças e adolescentes das drogas e do álcool; 
●  Citados programas importantes de cuidados como: “Embaixadores do Rei;  

Mensageiras do Rei” de 9 a 17 anos, “Abraço” em Belo Horizonte;  
● Trabalhar meninos do futebol.  

 

 
 
ALUNOS DO 3º E 4º ANO DA ESCOLA MUNICIPAL PROFESSOR JOSÉ ESTEVÃO 
-  
 

● Parque de diversões e outros ligados ao tema – Total 47 ou 55,29 %  
● Parque de diversões - associado a árvores e casa da árvore, chafariz, 

brinquedos,  ciclovias, skate, cafeteria etc, espaço de areia etc. total 24 ou 
28,24 %  

● Parque aquático – toboágua, piscinas diversas, árvores – total 4 ou 4.7% 
● Campinho ou quadras de bairros. - total 4 ou 4,7% 
● Parquinhos – associado a sorveterias etc - total 2 ou 2,35%  
● Espaço de areia de lazer - total 1 ou 1,35% 
● Lago com peixes - total 1 ou 1,35%  
● Quadra iluminada - total 2 ou 2,35 % 
● Chafariz - total 2 ou 2,35% 
● Natureza – preservação - total 1 ou 1,35%  
● Segurança e policiamento total 4 OU 4,7% 
● Semáforos, perigos de travessias, barco navegação  
● Flores e cores na cidade – total 7 OU 8,2 % 
● Jardins públicos, Jardins privados e nos parques; 
● Pizzaria, lanches, comer peixes, cafeteria total 4 OU 4,7% 
● Cinema - total 3 ou 3,5 % 7- shopping popular associado aos parques. total 3 

ou 3,5% 8  
● Reformas de ruas – “Uma Indústria de bloquetes” total 3 OU 3,5 %  
● Escola de dança - ( sonho de dançar) total 2 ou 2,35% 
● Lojas de brinquedos e para pets total 2 ou 2,35% 11- teatro total 1 ou 1,17% 12 

- casa de música - total 1 ou 1,17%  
● Navegação no rio grande total 1 ou 1,17% 
● “Um barco azul no rio azul”  
● Aula de computação total 1 ou 1,17% 15- limpeza de rua total 1 ou 1,17%  

 
 ALUNOS DO 1º ANO DA ENSINO MÉDIO DA  ESCOLA ESTADUAL FREI JOSÉ 
WULFF - 
 

● Melhorar o transporte – escolar-acesso z.rural total 3  ou 3,5 %  
● Melhorar a adm. municipal total 3  ou 3,5 %  
● Melhorar a gestão total 2  ou 2,35 %  
● Melhorar a transparência da prefeitura total 1  ou 1,17 %  
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● Valorizar a zona rural – dar mais atenção total 2  ou 2,35 %  
● Melhorar o lazer total 2  ou 2,35 %  
● Necessidade de faixas de pedestres total 1  ou 1,17 %  
● Diminuir preço para carteira de motos total 1  ou 1,17 %  
● Melhorias gerais da cidade total 1  ou 1,17 %  
● Combate à violência, maldade, preconceitos, amor total 1  ou 1,17% 

 
 
SERRA DA GARÇA II - Complemento Coord. Dona Nazira Landim da Costa -  
 
Transporte 

● Reivindica-se a colocação de transporte pelo menos uma vez por semana, de 
Kombi  ou Vans, entre a Serra II e a Cidade. Que chegue de manhã e volte à 
tarde. Pois a  comunidade precisa ir na cidade comprar e fazer serviços de 
bancos e ir ao hospital, UBS  etc.  

● Necessidade de um carro da prefeitura para o agente do psf fazer visitas pois 
este ano não está tendo visitas na nossa comunidade e que as pessoas que 
precisa ir fazer tratamento em juiz de fora que mora na região tem que alugar 
um carro pra ir até a cidade para pegar o carro da saúde e alugar novamente 
para voltar pra casa  gerando um custo alto pras famílias que poderia usar o 
dinheiro na compra de medicamentos. Hoje não temos esse carro disponível, 
a área da saúde em liberdade é muito fraca. Temos que agradecer muito o dr 
léo um coração bondoso e um ótimo profissional mas fica difícil pra ele diante 
de uma demanda tão grande. também o pronto atendimento fizesse o trabalho 
de emergência na comunidade mandando a ambulância prestar socorro 
quando necessário. esse serviço tem sido feito até o momento pela a cidade 
de Seritinga; 

● A prefeitura podia liberar a carona no carro da escola para as pessoas que não 
tem condução para ir à cidade, já que na comunidade tem somente 7 alunos. 
Prepara os motoristas das vans escolares para lidar com crianças pequenas já 
que a lei obriga 4 anos tem que está na escola. 

Necessidade de apoio ao produtor - trator para aração de terra  etc. 

● Retomar a ajuda de aração para o pequeno produtor - “Como na época do Didi”; 
● Léo EMATER – Prefeitura – necessidade normais de pelo menos 8 horas de 

trator por  produtor; 
● Capacitar funcionário para dirigir trator; 
● Atender produtores com AduBo -4148 - Compra Coletiva;  
● Ajuda na Cobertura; 
● Compra coletiva de insumos Direto da fábrica; 
● Apoio do Léo da EMATER – Emater já apoiou de forma mais efetiva; 
● Lutar de forma Coletiva entre os produtores para que o pagamento do leite seja 

pago pela  qualidade e não pela quantidade de leite produzido; 
● Incentivar e organizar os produtores para fazerem venda coletiva do leite, pois 

negociam  melhor preço.  

Economia municipal:  

● Incentivar que a produção de leite local, não tenha que ir pra Bom Jardim ou 
outro local,  mas seja beneficiado em Liberdade; 

● Incentivar a criação de laticínios locais ou de filiais de Cooperativas em 



31 

Liberdade.  Exemplo: Cooperativa São Vicente de Minas; 
● Buscar formas de recursos para pagamentos de serviços ambientais e ICMS 

ambiental e  outras fontes de incentivos e recursos extra orçamentários.  

Comercialização de produtos.  

● Necessidade de apoio para comercialização dos produtores de seus produtos; 
● Hoje já existe uma feira aberta aos domingos na 3ª semana do mês na cidade; 
● Apoio no transporte de produtos.  

 
Paisagem 

● Controlar a verticalização da cidade para não impedir a vista das igrejas; 
● Controlar o Uso e ocupação do solo; 
● Tratar os esgotos da cidade, 1ª cidade cortada pelo Rio Grande.  

 
Lixo  

● Necessidade da coleta seletiva uma vez por mês.  

 
VARGEM DA IMAGEM -  
 
Apoio ao agricultor rural; 

● Necessidade de Apoio com máquinas para aração, execução de 
terraplanagens etc; 

● Há possibilidades de conquistas de máquinas através do PAC – Ministério do 
Movimento Agrário. Como retroescavadeiras etc; 

● Foi citado exemplo de Carvalhos que contribui para a execução de tanques de 
peixes. 

 
Desenvolvimento econômico, turismo e geração de empregos: 

● Há falta de empregos, inclusive houve perdas ao longo dos anos; 
● Buscar desenvolver o turismo religioso e turístico do lugar e da cidade;  
● Integrar as políticas públicas com o Santuário Basílica, Vargem da Imagem; 
● Água Santa, Água do Soberbo, Desenvolver o Ciclismo, passeios no Rio 

Grande, criar circuitos urbanos e circuitos rurais; 
● Juventude. necessidade de cursos de especialização.; 
● Necessidade de escola técnicas / cursos técnicos de 2o grau; 
● A necessidade da prefeitura busca parcerias com senai, sesi, senac, senar, 

sesc, sest etc; 
● Necessidade de cursos de informática, programação, empreendedorismo, 

economia criativa etc. que sejam capazes de se apropriar do turismo etc; 
● Rever e desenvolver a produção de minérios; 
● Fazer melhor divulgação dos eventos da Vargem da Imagem, da festa de 

setembro, e de outros eventos da cidade; 
● Criar infraestrutura de turismo no bairro e na cidade; 
● Gerar empregos e negócios na comunidade com o turismo e nos eventos da 

cidade; 
● Desenvolver a cultura e eventos esportivos, educacionais na comunidade; 
● Abrir espaços e incentivos para que produtos da comunidade sejam valorizados 

e comercializados nos eventos turísticos do local e da cidade; 
● Não vender bebidas alcoólicas nos eventos religiosos locais – visão preventiva 
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baseada em fatos de ocorrências de desentendimentos noutras festas; 
● Capacitação das pessoas para o Turismo da comunidade; 
● Valorizar feiras de produtos rurais. (hoje todo 3o domingo de cada mês 

produtores podem levar seus produtos na feira da cidade); 
● Faltam informações básicas sobre estes incentivos e apoios aos produtores; 
● Show de músicas locais e valorização dos artesãos e artistas locais; 
● Necessidade de Torre de celulares e acesso a Internet. 

 
 
Habitação Social. 

● Há necessidade de construções de habitação social. Em número pequeno, mas 
existe. 

 
Lixo 

● Lixo: necessidade de coleta de pelo menos uma vez a cada 15 dias; 
● Incentivar e trabalhar a reciclagem. 

 
Gestão Urbana 

● O Plano Diretor demonstrou que a aproximação dos gestores com a população 
é importante e pode melhorar o índice de pertencimento da população com as 
políticas públicas; 

● "Os vereadores deveriam ir à comunidade periodicamente”; 
● Coleta de lixo pelo menos 1 vez na semana ou 3 vezes ao mês pois não há 

local adequado para o descarte do mesmo ,causando poluição no meio 
ambiente; 

● Transporte escolar deixa os alunos mais próximos das suas casas,pois os 
mesmos se deslocam cerca de 1km para poder pegar o transporte ,causando 
perigo pois há animais na estrada, onde a maioria são crianças de 5 a 10 anos. 

 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
Social:  

● Investimento na construção de biodigestores para famílias de baixa renda o 
que vai possibilitar a canalização do esgoto doméstico evitando a poluição das 
águas e ajudando na economia doméstica através da produção do biogás e 
biofertilizante. 

 
 
PONTE DE FERRO / SILVIANO BRANDÃO -  
 
Meios de comunicação 

● Melhorar o acesso a telefonia móvel....pois apenas a Vivo funciona...quando 
chove pára de funcionar, todos gostariam que outras operadoras funcionassem 
(Claro e Tim); 

● Internet (poderiam pedir a Eserve para trazer a Internet fibra ótica para Ponte 
de ferro, Vargem e Silviano. 

 
 
MATA DO PAIOL -  
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● Emater: dar mais apoio; 
● Ter Trator para aração e apoio a zona rural, priorizando os pequenos 

produtores e de subsistência; 
● Dar cursos para jovens aprendizes para produção rural, valorizando seus 

patrimônios e sua cultura; 
● Leite: mais apoio aos pequenos produtores e seu trabalho coletivo; 
● Necessidade de mais apoio para produtores com informações, cursos, 

organização coletiva; 
● ( Associativismo) valorizando e agregando valores ao seu trabalho e seus 

produtos; 
● Dar Cursos, palestras. Em horários e tempo que facilite os produtores, pois com 

os trabalhos diários, sobram-lhes pouquíssimo tempo; 
● Dar apoios em infraestruturas e capacitações com parcerias com órgãos como 

Sebrae, Senai, Senar, Sesi, Senac etc. Para o desenvolvimento de receptivos 
turísticos rurais; 

● Idem para o Desenvolvimento de RPPNs, Cuidados contra Incêndios, 
desenvolvimento de piscicultura; 

● Apoio às atividades culturais históricas rurais como: Festas e terços das cruzes, 
terço de São Gonçalo, Leilões de prendas, mutirões de cantoria, bailes das 
casas de fazenda etc; 

● Apoios e parcerias ao Desenvolvimento do MHAR - Museu de História e Arte 
Regional Rural no Restauro da Casa Centenária Da Fazenda São José e futura 
RPPN - Pedra, Árvore, MHAR; 

● Com possibilidade de uso de atividades educacionais, culturais, turísticas, 
ambientais, e de produção sustentável. 

 
Lixo 

● Criar Ponto de coleta periódica de lixo reciclável; 
 
 
QUIRINOS - 
 

● Que a prefeitura disponibilize um carro (Van,Kombi) uma vez por semana com 
horário fixo para transportar as pessoas(fazer compras, médico etc) e sem 
precisar abarrotar o ônibus escolar de caroneiros; sabendo que uma viagem de 
táxi às vezes é inviável devido ao custo. 
 

Comunicação. 
● Necessidade de uma antena de internet para todos; 
● O sinal da Vivo é péssimo; internet muito cara nas demais operadoras, tendo 

isso prejudicado muitos alunos nos ensinos online na pandemia. 
 
 
CONSULTA PÚBLICA SAÚDE MENTAL - 
 
Problema: " a Saúde mental tem sido um dos maiores problemas da nossa região e 
da nossa população, os quais nem todos tem acesso a algumas informações, diante 
da pandemia a demanda aumentou, questões atreladas a vulnerabilidade também são 
grandes fatores diante da crise econômica, onde é visível a desigualdade. 
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Necessidade: Políticas Públicas que assegurem e promovam uma melhoria na saúde 
mental da população, de modo que com eficácia e compromisso sejam desenvolvidos 
projetos em prol da problemática. 
 
 
ICAB - Instituto Casa Barbosa -  
 

● Biblioteca Municipal: montar, em parceria com a prefeitura, uma Biblioteca 
Municipal; 

● Produção e Economia Criativa; 
● Em parceria com outras Instituições, realizar cursos, oficinas, pequenas 

fábricas de arte antiga, e esteira de bambu/brinquedos e outros; 
● Incentivos fiscais e urbanísticos para a rua das artes e comércios de produtos 

locais; 
● Sugestão do Francisco relativa a incentivos fiscais: Isenção de IPTU e ISS, pelo 

período de 5 anos para lojas circunvizinhas aos prédios e espaços culturais 
para produtos elaborados em Liberdade. Justificativa: justifica se esta ação 
para estimular o início dessas atividades nos referidos locais. Na hipótese do 
referido prédio ter a sua atividade comercial encerrada e ser iniciada por outra, 
esta última terá os mesmos 5 anos de isenção. Ex.: se uma loja vendia produtos 
agrícolas e teve suas atividades encerradas em 2 anos a outra atividade que 
iniciar terá os mesmos 5 anos; 

● Observação: Isto evitará a situação de haver lojas/box com vantagem superior 
a outra Após vencido o prazo, cobrar apenas 50% destes impostos desde que 
os estabelecimentos demonstrem comercializar no mínimo 75 % de 
faturamento com produtos culturais locais. 

 
EAD UNITAU - Polo de Liberdade MG -  
 

● Necessidade de valorização e melhorias contínuas desta conquista pra 
Liberdade; 

● Necessidade de parceria em ter as quadras de esporte disponíveis para os 
alunos de educação física treinar, bem como salas de computação com internet 
para alunos que não possuem e nem tem condições de comprar um notebook; 

● Necessidade de sala estruturada para gestão, pesquisa e secretária do ensino 
superior. Também de Apoio da prefeitura na divulgação dos cursos da 
faculdade; 

● O desenvolvimento do turismo ajudará em todos os sentidos, principalmente 
no financeiro para que as pessoas tenham condições de fazer seu curso 
superior como também na divulgação do nome da faculdade; 

● Necessidade de criar e valorizar todos os tipos de pontos turísticos no 
município e fazer muito marketing; 

● Possibilidade de conseguir mais cursos como: Nutrição, Serviço Social entre 
outros, ligados à área da saúde. 

● Cursos de pós-graduação que atendam aos anseios da população local e 
região. 

● Renovar periodicamente o Convênio da Unitau com a Prefeitura. 
● Não podemos correr o risco de perder uma parceria que traz para Liberdade a 

iminência de crescimento e desenvolvimento (formando profissionais que 
atuem no município e região); 
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● Montar uma sede ( salas ou casa) com computador e móveis básicos, Wifi bom, 
necessários para atendimento e atenção aos alunos, secretaria, computador, 
biblioteca; 

● Montar uma biblioteca específica ou em conjunto com uma municipal, em 
parceria com outras instituições para racionalizar a gestão; 

● Montar uma sala de computador; 
● Ter uma parceria com as instituições municipais, Prefeitura, Escolas municipais 

e estaduais para divulgação, captação de alunos na cidade e região etc; 
● Meta ter mais de cem alunos. 



36 

2- SEGURANÇA 

 

BAIRRO SANTA RITA/ COPASA/ CRUZEIRO – 
 

● Considerado bairro sem violência pelos moradores e sem graves problemas 
com  drogas etc – Sem Ocorrências significativas no tempo  

 

BAIRRO SÃO BENEDITO/  MARACUJÁ / CHORÃO –  
 

● Criar Programa de Segurança Urbanística:  
● Começou a aparecer escritos de CV em muros. O que tem alertado as 

autoridades e pessoas.  
● É preciso ter maior fiscalização de pessoas e carros que entram e saem. 
● Alto da Copasa e outros, têm sido locais de consumo de drogas. 
● Ampliar policiamento e ações preventivas e fiscalização. Algum   

Programa de atuação mais efetiva contra tráfico, consumo de drogas e  
eventualmente de armas.  

● Há pontos críticos a serem melhor fiscalizados.  
● Segurança urbanística – Zoneamento misto, ênfase na presença da  habitação, 

mescla com edifícios públicos e privados com guarda  específica, “integração 
em rede de comunicação entre polícia, guardas  ed.públicos e privados, 
câmeras de vídeo, bares, restaurantes, hotéis,  postos de combustíveis etc, 
brigada de segurança de bairros etc, redes  sociais, whatsApp, integração 
seguranças regionais, Portais com fiscalização, etc”  

● Iluminar e ocupar com programas sociais os espaços públicos. • Integração 
com Segurança regional.  

● Hoje existe uma dificuldade de ir e vir sozinho ( especialmente pras mulheres)  
entre o centro e o bairro (iluminação, controle pessoal, calçadas etc.  

 
SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 
 

● Colocar monitoramento e câmeras de segurança em locais  estratégicos da 
cidade.  

 
ARTISTAS E ESPORTISTAS - 

 

● Necessidade de melhoria. 
 

SERRA DA GARÇA II - Complemento Coord. Dona Nazira Landim da Costa -  

 

● Precisa também de uma ronda policial pelo o menos uma vez por semana em 
dias diferentes e horários diferentes para ajudar na segurança das famílias. 
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3-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DE EMPREGOS 
 
GG - Necessidade de geração de renda através do Turismo Rural, 
Turismo Ecológico, Turismo Religioso e Cultural. 
 
SERRA DA GARÇA 1 -  

● Necessidade de gerar emprego. 
 

BAIRRO BEIRA RIO - 
● Que a prefeitura priorize empregar pessoas que não possuem emprego para 

ocupar cargos e novas funções se possível. 
● Abrir processo seletivo para contratação de pessoas para cargos na Creche 

Criada. 
 
BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA – 
 

Geração de empregos e renda.  

● Percebeu-se um isolamento e segregação das pessoas mais velhas da cidade 
e da  falta de comunicação direcionada da PML para programas e Cursos do 
CRAS que  estavam acontecendo. Seja pelos problemas urbanísticos de ruas  
e distâncias, mas também por preconceito de classe e  guetificação. 

● 'É como se não fosse cidade”  
● Necessidade de criar integrações urbanísticas e  programas de interações por 

diversas atividades e  programas.  
● • Necessidade focar programas direcionados para aquele território e pessoas.  
● Necessidade de estímulo para Geração de renda, aprendizado e empregos. 
● Algum domínio das pessoas na Culinária.  
● Encontro de alguns talentos e possíveis duplicadores de  conhecimento em 

artesanato, como o sr. zé do quinca e suas  cortinas de reciclagem de plásticos.  
● Gostariam de aproveitar os momentos de festas e abrirem a comercialização 

de  produtos de Liberdade em pontos e frentes de casas. Já que a rua é 
transformada em  anel viário.   

 
SILVIANO BRANDÃO –  

● Moram hoje apenas cerca de 10 famílias e filhos estão saindo – Cerca de 20  
crianças. Entre o local, Ponte de Ferro, Muchoco, Vargem da Imagem; 

● A maioria dos que ficaram trabalham por dia. Não são proprietários de chácaras 
ou  fazendas; 

● Empregos esporádicos acontecem na produção de eucalipto, Pinus (maior 
fazenda  João Pires).  

 
APAE -  
 

● Oportunidades de trabalho: falta oportunidade de  trabalho. Gerar 
oportunidades de trabalho – Contudo se um usuário Trabalha  com Carteira 
assinada perde benefício BPC(um salário) naquele período (quando  volta é 
compatível novamente)– necessidade de encontrar  forma para situações 
espaciais de início de incentivos e  oportunidades – talvez vínculo a uma 
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associação; 
● Buscar integração das pessoas às atividades de comércio, serviços, indústrias 

sem  perder o Benefício social; 
● Conscientizar empresários sobre necessidade da adequação das funções do 

trabalho- para os deficientes  intelectuais. criar formas de “antecipar o apoio” a 
ajuda de inserção  ao trabalho da pessoa com deficiência;  

● “É bom trabalhar” - fala de um DF; 
● Talvez criação de um fundo coletivo; 
● Buscar aproximar o comércio e serviços da APAE. 

 

 
SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 

  

● Hoje faltam empregos e orientação para mudar a situação na cidade; 
● Jovens continuam saindo para buscar trabalho ou ficam desempregados; 
● Necessidade de Implementar e incentivar Feira de Produtores Rurais; 
● Cada entidade deveria ter e montar barracas e incentivar pessoas a fazê-lo; 
● Igreja do Sr. Bom Jesus, Pode ser uma incentivadora, nas praças. Na produção  

artesanal, em gastar menos recursos fora, incentivar trabalho local, valorizar  
produtores de artesanato local, produção de artigos religiosos locais; 

● Incentivar pessoas a montarem seus trabalhos focado no turismo.  
● Criar feira do produtor na Praça da igreja e nos dias e horários de romarias; 
● Incentivar Comércio e lojas de artesanato e produção artesanal no entorno da 

Praça  da Igreja. Restaurante, bares, lanchonetes. Cafés, salgados típicos, 
queijos etc; 

● Padronizar barracas e demonstrar organização para o turismo - Buscar apoios,  
Emater, CIM etc; 

● Incentivar pessoas da cidade a participarem de feiras, criarem barracas nas 
festas,  venderem; 

● Fazer brinquedos para praças, parquinhos e parques, com design desenvolvido 
por  artesãos da cidade;  

● Pavimentar com elementos produzidos na cidade.   

 
 ALUNOS DO 1º ANO DA ENSINO MÉDIO DA  ESCOLA ESTADUAL FREI JOSÉ 
WULFF - 
 

● Necessidade de empregos e renda total 13  ou 15, 3 %  
 
 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
Geração de emprego e renda:  

● Cursos de formação e capacitação para o artesanato de bambu, barro, madeira 
e outros materiais abundantes na região;  

● Incentivo e orientação e elaboração de pequenos projetos através de um 
técnico da Emater incluindo visitas às propriedades a criação de pequenos 
animais como galinhas cabras e ovelhas para a produção de ovos, leite, carne 
e lã que poderiam ser comprados pela prefeitura para a merenda escolar ou 
vendidos na feirinha já existente que atualmente está abandonada. Cabras e 
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ovelhas são animais excepcionais, mas de certa forma é vista pela sociedade 
de forma preconceituosa por desconhecimento da riqueza que são estes 
animais, o leite de ovelha é sem sombra de dúvidas o melhor leite do reino 
animal rico em cálcio e minerais e seu queijo tem sabor inigualável além da 
carne e da lã. A cabra por sua vez tem o leite que mais se assemelha ao leite 
materno sendo portanto fundamental na alimentação de crianças recém-
nascidas, não podendo, portanto ser ignoradas. Além de todas estas 
maravilhas, são animais que se harmonizam perfeitamente com a nossa região 
montanhosa; 

● Criação de um projeto onde cada participante possa doar um animal a cada 
período de um ano para que pessoas que não tenham condições de comprar 
possam iniciar sua criação e esta pessoa por sua vez depois de iniciar a 
produção e poderia retribuir da mesma forma;  

● Ainda sobre artesanato poderia se implantar o projeto Fiandeiras e tecelãs que 
poderia processar fiar e tecer a lã em suas cores naturais podendo também 
agregar a produção e tecelagem do algodão colorido, projeto bem sucedido na 
Paraíba; 

● Sobre o queijo de ovelha é um produto de alto valor agregado, alcançando hoje 
a casa dos R $150,00, mas aqui na cidade vendo a R$50,00 o dobro do preço 
do queijo de vaca e seu rendimento é duas vezes maior;  

● Como já foi dito na consulta pública é de suma importância à reativação do 
matadouro municipal dentro das normas legais com a possibilidade de absorver 
toda esta produção dos pequenos animais que seriam produzidos na região, 
hoje somente frigoríficos a mais de 500 km de distância recebem estes animais 
para abate, isto é inaceitável, temos que ter o nosso próprio frigorífico ainda 
que pequeno. Um projeto que já existe e está em vigor é o das pequenas 
queijarias; 

● Temos que melhorar e incentivar prover recursos técnicos e financeiros para 
que os pequenos produtores possam se integrar e se inserir neste projeto a 
exemplo do que já existe em Portugal na região da Serra da Estrela; 

● Incentivo e apoio técnico para criação de abelhas melíponas silvestre tão 
abundante e importante para a natureza. 

 
 
PONTE DE FERRO / SILVIANO BRANDÃO -  
 

● Infelizmente não há emprego na nossa comunidade nem na cidade, quando 
aparecem alguns trabalhos por dia. 

● Seria ótimo se tivesse várias fábricas para fornecer empregos para homens e 
mulheres de nossa comunidade. 

 
EAD UNITAU - Polo de Liberdade MG -  
 

● Uma das questões que faz com que os alunos tranquem ou nem iniciam a 
faculdade é a questão financeira, falta de emprego, ou mesmo de um estágio 
remunerado; 

● Necessidade de Implantação de empresas na cidade e de desenvolvimento de 
sua economia criativa que possibilitem empregos e estágios; 

● Criar oportunidades de emprego e mais cursos técnicos e superiores, pois 
todos os jovens e adultos de Liberdade estão saindo para estudar e em busca 
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de emprego. "Jovens atraem jovens" - Se a cidade não cria condições de 
permanecer e ser atrativa pros seus jovens, não terá possibilidades de atrair 
outros jovens. 
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4-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DA EDUCAÇÃO 
 
SERRA DA GARÇA 1 -  

● Melhoria da estrada em período de chuva, quando a única aluna tem que subir 
até onde 0 carro consegue chegar; 

● Necessidade de cursos de capacitação para a produção em geral e 
especialmente para o turismo. 

● Conscientização e capacitação para as questões de melhorias rurais citadas: 
perenização de estradas, manutenção e preservação de minas, cuidados com 
plantios de espécies exóticas como eucalipto e pinus. 

● Programa de recuperação e Plantio da Araucária. 
● Incentivos à melhoria da qualidade de produtos. 

 
BAIRRO DA PIEDADE - 

● Dar finalidade aos edifícios abandonados das escolas rurais: educação técnica, 
localidade atendimento médico, produção, lazer, cultura etc. 

● Necessidade de nos currículos escolares valorizar a Natureza e o meio 
ambiente, a religião com respeito à diversidade, Valorização da cultura, 
tradições, produção e produtos rurais do município. 

● Valorização do lazer, esporte rurais em detrimento do foco nas novas mídias 
sociais, internet etc. 

 
 
BAIRRO SANTA RITA D E CÁSSIA/ BELA VISTA -  
 

● Ensino integral Meta e Necessidade de ensino integral, com atividades 
complementares de esporte, arte, cultura, meio ambiente, turismo. 

● Lamento pela Câmara não ter aprovado o projeto da Laís, de ensino Integral, 
que traria pra Liberdade 600 mil reais por ano. 

● Creche contratar, fiscalizar, pois vai gerar empregos e ajudar as famílias e 
mulheres para o trabalho. Priorizar mães e famílias que trabalham. 

 
BAIRRO SÃO JOSÉ – 
 

 Ensino Integral  

● Ensino integral como forma de evitar problemas de ociosidade e drogadição  
infantil, adolescência e juventude.  

● Combate à ociosidade – criar um campinho em cada bairro,  urbano e rural. 

 
BAIRRO PATRIMÔNIO – 

 

● Necessidade de criar programas curriculares de valorização da  produção e 
vida rural – “Vida rural” ; 

● Criar 2º grau agrícola; 
● Necessidade de acesso à internet, mas ênfase nas atividades interpessoais.  

  

Transporte escolar e outros 
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● Há problemas de sincronia entre transporte de crianças “Grupo  Escolar 
Municipal” e “Ginásio”. Quando para o serviço do Grupo por  festas etc, as 
Crianças do Estadual ficam prejudicadas por falta de  transporte.  

 

Cultura integrada com Educação etc 

● Hoje existe e pode ser incentivado atividades de Dança, Jiu-Jitsu,  Artística, 
Capoeira, teatro, Incentivo e espaços pro resgate do forró.  

 

 
ESTIVA -  

 

● Falta de coordenação entre Direção do “Ginásio estadual Frei José Wulff” e  
“Escola Municipal Prof. José Estevão e Vans escolares, para não faltar 
transporte  para as crianças quando a Escola E. P. J. Estevão não tem aula. 
As crianças do  Ginásio são esquecidas nesses casos.  

● Necessidade de melhorar a alimentação das crianças da  EMPJ Estevão. Frase 
dita por um aluno: “Quando vai um supervisor,  melhoram a comida, mas 
deviam fazer o contrário, justamente quando eles  visitarem é que que deviam 
demonstrar que falta dinheiro, aí eles saberiam  das necessidades”  

● “Deviam valorizar na educação a Vida e Cultura da Roça, ter informações 
técnicas  e nos conteúdos das matérias.  

● “Criar um programa contra a droga”  
● “Hoje se encontram vestígios de drogas entre os alunos, nos banheiros etc” 
● “Drogas e maus hábitos podem estar entrando por alunos mais velhos 

atrasados que  
○ convivem com os mais novos”  

● “Necessidade de conscientização e programas contra drogas , contra 
vandalismo  das coisas públicas, das árvores etc.  

● Necessidade de Reuniões de pais na Zona Rural – Período de manhã.  

 
SILVIANO BRANDÃO –  
 

● Combate às Drogas:   
● Fazer programa educacional de conscientização e combate  para as famílias;  
● Orientação aos pais, melhoria de abordagens e policiamento, informação às  

crianças nas escolas; 
● Trabalhar em conjunto com Conselho tutelar; 
● “Pão e educação” ; 
● “Educação Integral e integrada com atividades de crescimento cultural, e 

esportiva,  turística, visão empreendedora etc. 
 

PROFESSORAS (ES) DA ESCOLA MUNICIPAL PROFESSOR JOSÉ ESTEVÃO –  
 

● A importância da conquista do ensino integral com atividades extras de Artes  
Diversas, Cultura, Esporte, Turismo, etc.. De preferência em parcerias com 
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outras  entidades e espaços da cidade; 
● Criação de um programa com apoio de Psicólogo e Pedagogos especializados 

para  promover atividades que envolvam pais, alunos e professores tratando 
de segurança,  combate a drogas, e especialmente apoio aos talentos de 
Liberdade; 

● A necessidade de espaços e programas de lazer, biblioteca pública, escola de 
artes  plásticas, escola de música, programas de esportes variados, para 
estimular as  crianças e pais a terem atividades que desenvolvam os enormes 
talentos de Liberdade  e os afastem dos riscos da ociosidade e das drogas; 

● Que os bairros tenham de forma descentralizada espaços de lazer, esportes e 
praças, especialmente aqueles mais afastados como Beira Rio, Estação, São 
Benedito  etc. Como forma de estímulo e cuidados com as crianças mais 
próximas de seus pais; 

● Que haja programas integrados entre Saúde, Educação, lazer e esporte, para 
todas  as idades, entre pais e mães e filhos, como forma preventiva de doenças 
e problemas  familiares; 

● Que é necessário busca de recursos e apoios para ter estrutura e pessoal 
capacitado  em atividades artísticas e culturais para os alunos, como forma de 
descoberta e  desenvolvimento de seus talentos; 

● Que a cidade deve buscar, valorizar e desenvolver a produção de produtos 
locais,  gerando renda e empregos no local a partir do desenvolvimento dos 
seus potenciais  humanos; 

● Que deve haver cuidado e incentivos com a preservação do patrimônio 
histórico,  ambiental e paisagístico da cidade; 

● Que será importante os alunos desenvolverem trabalhos, vídeos, desenhos, 
redações  etc, sobre a cidade de seus sonhos, e se possível que esta produção 
se torne  documentos a acompanhar o Plano Diretor a ser encaminhado  pelo 
executivo para aprovação final; 

● Profissionais especializados tais como, Psicólogo e Fonoaudiólogo para 
atendimento  exclusivo dos alunos da Escola Municipal Professor José Estevão 
da educação infantil ao 5º ano, bem como atendimento da Creche Municipal; 

● Desmembramento do plano de cargos e salários municipal, com um capítulo  
exclusivo para o magistério, com regras próprias.  

● Inclusão de um (a) Orientador (a) Pedagógico no quadro de magistério 
municipal;  

● Profissional especializado em psicologia para professores de demais 
funcionários da  escola.  

 
 
 SOBERBO - Complemento Coord. Ismael Oliveira Soares.  
 

● Grave problema de segurança, pois as crianças, incluindo excepcionais são  
transportadas até cruzamento de vias e tem que esperar ônibus escolar que 
vai até  Augusto Pestana; 

● Necessidade de se repensar e mudar linhas e atenção às crianças especiais; 
● Na educação, no caso da área rural, incentivar a todos a fazer o curso 

específico  para os produtores rurais;  
● Promover as técnicas de melhoria e agregação de valores aos produtos locais; 
● Manter e Fazer parcerias com Senar, sindicato rural e outros setores voltados 

ao  desenvolvimento do pequeno produtor.  
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AUGUSTO PESTANA - 
 

● É prioridade 2; 
● Falta monitor para o transporte escolar;  
● Tem crianças de 4 e 5 anos de um total de 12 a 15 crianças; 
● Hoje se perde aulas por Problemas de manutenção de ônibus; 
● Reivindica-se a possibilidade ideal de ter uma sala multiserial no próprio  bairro;  
● Necessidade de Programa da saúde da família.  

 
TERCEIRA IDADE - 
 

● Cursos de computação, teatro, artes, artesanato, culinária, dança etc; 
● Especialização em técnicas diversas; 
● Educação patrimonial para serem duplicadores sobre  belezas, história, 

patrimônios turísticos de Liberdade.  
 
APAE -  
 

● Conscientizar a população de que a Apae é uma das 3  escolas públicas de 
liberdade;  

● Fazer reconhecer que a contrapartida social da Apae são  seus serviços, 
consultas, atenção, educação, proteção de  usuários pcd; 

● Que a Apae precisa de verbas para funcionar, alimentação etc; 
● É necessário definir o público alvo da Apae; 
● Necessidade de liberação de mais professores capacitados com perfil, dado a  

grande demanda atual; 
● Criar programas de parcerias com as outras escolas para inclusão.  

 
 

SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 
 

● Cursos técnicos; 
● fortalecer o EJA para adultos; 
● Turismo, Informática, radiologia, enfermagem, línguas, maquiagem, 

gastronomia e etc; 

 

 
CENTRO - 
 

● Buscar cursos técnicos direcionados para o turismo; 
● Design, artesanato, tecelagem e etc; 
● Guias turístico; 
● Fazer formação em Educação Patrimonial.  

 
 
CONSULTA PÚBLICA COM A COMUNIDADE EVANGÉLICA -  
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● Criar cursos rápidos profissionalizantes; 
● 2º Grau técnico.  

 
 
 
 ALUNOS DO 1º ANO DA ENSINO MÉDIO DA  ESCOLA ESTADUAL FREI JOSÉ 
WULFF - 
 

● Melhorar a educação. total 7  ou 8,23%  
● Educação patrimonial total 3 ou  3,5 %  
● Cursos estudos para o cidadão total 2 ou  2,35 %  
● Programa jovem aprendiz total 2  ou 2,35 %  
● Criar faculdades locais total 1  ou 1,17%  

 

 
SERRA DA GARÇA II - Complemento Coord. Dona Nazira Landim da Costa -  
 

● Necessidade de conservação e perenização das estradas para evitar que em 
período de  chuvas as crianças não fiquem sem aulas ou que tenham que se 
deslocar a pé em estradas  barrentas;  

● Foi comentado o problema com os porteiros da escola na cidade. Falta de tato 
ou de preparo; 

● Há que se ter cuidados com agressividade e violência das crianças. (já houve 
casos de  crianças terem ido com faca, casos de drogas; 

● Necessidade de atenção com crianças “com problemas” e com aquelas mais 
velhas que  geram problemas; 

● Necessidade de separar saídas e brincadeiras por Idade das Crianças; 
● Necessidade de diálogo e programas dos diretores e professores  com os pais 

e a comunidade, programas de integração e estímulo  aos pais – esporte, 
cultura etc; 

● “Amor é o tempero”. 

 

 
 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
 
Educação: 

● Ensino básico de qualidade, boa merenda com produtos naturais e de 
preferência da região, aulas de música dança devem ser ensinado nas escolas 
além de valores morais e éticos, voltar a cantar o hino nacional nas escolas, 
ensinar o respeito aos Símbolos Nacionais, ensinar o respeito ao próximo e a 
pátria, prover uniformes escolares para todos os alunos da rede pública de 
ensino;  

● Promover passeios ao campo com pequenos grupos para crianças do ensino 
fundamental, promover brincadeiras e sorteios de produtos da roça e de 
pequenos animais como forma de incentivo às crianças para que elas possam 
interagir com o meio rural despertando nelas a consciência ecológica e a 
valorização do campo; 
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● Os campos foram abandonados e o pacto de gerações não pode ser quebrado, 
é preciso formar uma nova geração de homens e mulheres do campo para que 
o legado que foi deixado pelos nossos antepassados tenha uma solução de 
continuidade. 

 
 
QUIRINOS - 
 

● Necessidade de Monitor no ônibus escolar e ou capacitação de condutores, 
para o transporte de crianças de 5 e 6 anos; 

● Fazer melhor manutenção dos veículos escolares; 
● Incentivo e transporte, para jovens e adultos, que tiverem interesse em estudar 

a tarde ou à noite; 
● Que Liberdade possa ter, fornecer e incentivar cursinhos para os alunos que 

concluíram o ensino médio; 
● Pedimos realização de cursos profissionalizantes de artesanato, doces, 

produção de produtos orgânicos; 
● Curso para jovens aprendizes e mulheres. 
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5-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DA INFRAESTRUTURA, 
PROJETOS URBANOS E RURAIS 
 
SERRA DA GARÇA 1 -  
Necessidade de manutenção e perenização de estradas 
rurais. 

● Conscientização e apoio para melhores formas de retirada das águas das 
estradas e execução de barraginhas,  

● Conscientização e Melhorias de cuidados para não formação de erosões nos 
pastos, 

● Execução de curvas de níveis para infiltração de águas no solo e preservação 
de minas e mananciais; 

● Melhoria da estrutura de Tratores e máquina s Públicas para apoios na aração 
de terras de pequenos; 

● Manter a estrutura de um “Conserva” - Funcionário de manutenção permanente 
de estradas. 

 
Infraestruturas 

● ÁGUA há 3 casas que na seca falta água Necessidade de conscientização e 
apoio para manutenção e recuperação de nascentes e melhor forma e lugares para 
se implantar residências. 

● Problema com a plantação de eucalipto em cabeceiras de córregos ou áreas 
de recargas. 

● Necessidade de melhores instruções e planejamento do manejo do solo das 
propriedades e microbacias. 

 
BAIRRO DA PIEDADE - 
 

● Necessidade de construção de ponte que não fique sujeita a bloqueios e riscos 
das enchentes. 

● Necessidade de padronização e manutenção de estradas rurais com 
orientação técnicas corretas, retiradas das águas, execução de barraginhas 
para contenção de erosões nas estradas e terrenos, melhorias dos terrenos. 

● Execução e manutenção de mata burros. 
 
 
BAIRRO BEIRA RIO -  
 
Mobilidade urbana. 
Via da Ponte até o Hospital, passando pelo Centro. 

●  Falta de calçadas acessíveis até o Centro e Hospital. Hoje gerando riscos à 
circulação de crianças, famílias e mães empurrando bebês, pessoas que vão 
à compra com sacolas, lazer, esporte etc. que tem que disputar espaço com 
motoristas e carros, caminhões em alta velocidade. Idem com problemas de 
cobras e animais peçonhentos que saem do brejo ou matos da beira da rua. 

●  Não cabem dois carros mais pedestres nesta via. 
● Se ampliação da largura há que se ver possibilidade de ater ros do lado de 

baixo. 
● Ampliar altura do Para Peito da Ponte Urbana do Rio Grande. 
● Criar passagem de pedestres Junto à Ponte do Rio Grande. 
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● Fazer estudo Técnico das condições de segurança e reaproveitamento 
Turístico e passagem de pedestre para a Ponte Antiga do Rio Grande. 

● Foi levantado a possibilidade de um projeto urbanístico como exemplo nacional 
de cidade saudável com total privilégio nesta via ao pedestre. 

 
Transporte e Mobilidade ao bairro 

● Favorecer o pedestre e o ciclista, e outros meios alternativos e turísticos de 
transporte; charrete, cavalo ga das etc. 

●  Criar meios de transporte especial de crianças do bairro para a APAE. 
Caronas solidárias, nos veículos escolares etc. 

●  Sinalizar vias preferenciais, placas de pare etc 
e de nomes de ruas do Bairro. 

●  Necessidade de no centro criar faixas de Pedestres : em frente ao banco do 
Brasil, Feirinha, Ibral â ndia, Praças. 

● Programa de educação e conscientização dos motoristas, pedestres e 
ciclistas. 
 
 
Trânsito e estacionamentos: 

● Criar e incentivar estacionamentos particulares em momentos de festas na 
cidade 

● Desincentivar a circulação e estacionamentos na avenida por moradores 
locais e incentivar o andar à pé Cidade Saudável. 
 
Consulta 2021 

● Colocação de mais um poste no fim da rua Joaquim Romano N 275 para fins 
de melhorar a iluminação 

● Construção de passagem de pedestres com acessibilidade, ou quebra molas 
na esquina da rua Joaquim Romano com a Rua Francisco A da Silva Devido 
aos carros passarem em alta velocidade nas esquinas 

● Colocação de um quebra molas ou Travessia de Pedestres com acessibilidade 
na rua Constantina Landim do Amaral 

● Para evitar que os carros trafeguem em alta velocidade. Essa reivindicação já 
foi apresentada e protocolada na prefeitura Municipal de Liberdade. 

 
 
 
 
BAIRRO SANTA RITA D E CÁSSIA/ BELA VISTA -  
 

● Estrutura e Potenciais para Equipamentos Públicos è considerado um bairro 
privilegiado nesse quesito, por nele estarem o Ginásio Frei José Wulff/ UBS/ 
Quadra Esportiva/ UBS 2/ CRÁ S/ FARMÁCIA Popular, Praça central de 
exposições, Biquinhas, ligado à Casa Barbosa, Tem áreas Potenciais para um 
horto e Floresta Urbana, Também para um Possível Parque de Lazer, lago Etc, 
Ligado à Estação e Antiga Estrada de Ferro. 

● A escultura de Santo Antônio Dito “NAZARENO” é uma bela Obra de Arte da 
Comunidade e pode ser divulgada como um elemento artístico- turístico a ser 
visitado. 
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● Preocupação com o Bairro Beira Rio.Enchentes/ segurança e melhoria da 
mobilidade entre Beira Rio e centro e Hospital/ Com necessidade de  transporte 
de crianças, idosos e cadeirantes até o centro, escolas e hospitais. 

 
● Manutenção e perenização de estradas rurais – barraginhas e curvas de níveis 

– melhoria  dos terrenos e minas.  
● Discutir a necessidade de construção de um Anel Viário para Tráfego Pesado 

– OBS. As  cidades turísticas de Minas, como o circuito das águas, fazem o  
trânsito de veículos leves passar dentro da cidade como  estímulo ao comércio 
local e ao turismo.  

● Iluminação especial para cada monumento histórico da cidade: exemplo: 
prefeitura (já fez), santuário basílica, igrejinha, casa  barbosa, estações 
ferroviárias, casa de dona diná, casa Sr  Belico, casa Sr. João Landim, câmara 
municipal, etc.  

● Iluminação Especial para as praças públicas e monumentos artísticos.  
● atualização do cadastro imobiliário - Feito em 2016 mas sem técnicas 

adequadas – O  cadastro permitiu incremento de recursos mensais nos 
públicos. (600 mil mês).  

● Terminar o calçamento ou fazer escadarias da rua Temístocles Andrade  
Landim.  

 
Trânsito.  

● Evitar, impedir ou solicitar contrapartidas dos impactadores  pelo trânsito 
pesado no centro que abala ruas executadas em  "pântanos" com drenagem 
de bambú como foi feita na praça  central de exposições.  

● Criar meios de diminuir a passagem do trânsito pesado no centro da cidade. * 
Diminuir a permanência de veículos parados o dia todo na avenida, e torná-la 
mais  saudável para o pedestre e turistas.  

● Valorizar a avenida como uma via saudável para pedestres desde  o Beira Rio 
até o hospital, com possibilidade e conforto para  pedestres, bicicletas, 
charretes, passeios culturais.  

 

 

BAIRRO SANTA RITA/ COPASA/ CRUZEIRO – 
 

Infraestruturas Públicas;  

● Necessidade de Melhorar a Acessibilidade Universal do bairro e cidade nas  
Calçadas.  

● Diretrizes de construção das calçadas, travessias, trânsito, mobilidade levando 
em  conta o idoso , o cadeirante, o deficiente físico etc., tornando a cidade mais  
saudável.  

● Sinalização da rua Manoel Leopoldino, com placas.  

Gestão Pública.  

● Capacitar gestores no geral para fazer um serviço com mais  “humanização”  
● Criar estrutura de gestão administrativa para cuidar das aprovações 

urbanísticas e de projetos, bem como da fiscalização e gestão do  plano diretor.  
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● Criar estrutura e capacitação para a orientação e fiscalização sanitária. 
● Necessidade de atualização periódica do código Tributário  
● Necessidade de atualização periódica do mapa de valores genéricos  para 

efeito do IPTU. 
● Necessidade de aplicação dos instrumentos do estatuto  da cidade de acordo 

com as necessidades e possibilidades  do município.  
● Necessidade de retificação e revisão do cadastro imobiliário  
● Conscientização da população para fazer equilíbrio fiscal.  
● Necessidade de melhor controle do transporte em todas as questões, 

coordenação  das necessidades, viagens, saídas.  
● Melhorar o sistema de transparência pública,  especialmente do sistema 

financeiro. orçamentário, fontes  de recursos extra-orçamentários de verbas 
diretas, para  fundos municipais etc.  

● Necessidade de atualizar o número necessários de pessoas para as funções 
de  fiscalização.   

● Elementos Intertravados, calçadas desenhadas para gerar empregos locais. • 
Normas sobre: Cartões e acesso ao Banco, Segurança do banco, Obstáculos 
em  Calçadas à Acessibilidade (Postes, postinhos etc), Janelas(?), Vandalismo 
- Plantios  e Mudas de árvores; bancos de praças, lixo atirado nas ruas e 
praças.  

● Melhorias no trevo de entrada à cidade ( há sugestões de se  fazer um tipo de 
trabalho de arte e portal diferenciado  que chame a atenção para que quem 
passe visite liberdade.  

● Lei de regras de uso e ocupação do solo – Zoneamento  
● Largura de calçadas; alinhamento, plantio de árvores, criação de  incentivos 

para jardins e preservação de árvores nos lotes.  
● Plantio de flores e pinturas de casas - “projeto flores e  cores pra cidade”  
● Guarda de responsável dos animais;  
● Desenvolver serviços com a mesma qualidade do que o que pagou cada 

cidadão.  

 

Novos projetos e espaços urbanos.  
● Faltam praças nos bairros da cidade  
● Faltam espaços e programas de lazer e esporte para as crianças, 

adolescentes, adultos  e idosos.  
● Valorizar os Cruzeiros do bairro, símbolos de avanços da cidade.  
● Criar uma praça de lazer e esporte no alto do Cruzeiro. 
● Valorizar A pista de bikes já construída por iniciativa particular, criando 

programas  e campeonatos de "mountain bike"..  
● Criar “trilhas” - exemplos: “do cruzeiro até estação, passando  por vales antigos 

de divisas, passarela ou pórtico sobre  rodovia na entrada, seguir até a floresta 
da estação e  estação”.  

● Falta melhor iluminação das praças que deveriam ser feitas com luz especial, 
como  de LEDs  

● Há propostas de iluminar com LEDs as avenidas e Praça do santuário e outras.  
● Criar formas de incentivar crianças e adultos na preservação de mudas 

plantadas, punir o vandalismo.  
● Criar Espaço e programas nas Praças e na Cidade para Cultura, Arte, Lazer, 

Esporte  e Saúde.  
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● Fazer artes nas praças – Cidade das Artes.  
● Embelezar a cidade  
● Arborizar a cidade  
● Foi citada a experiência do ICAB na Casa Barbosa, de respeito ao plantio de 

grama,  Estacas para flores – De explicar e fazer conversas para que se 
respeite, há que  ajudar.  

● Criar escadaria entre o bairro santa rita e a avenida  min.barbosa lima (existia 
um caminho sr carlinhos tobias).  “possibilidade de criar uma trilha radical” - 
conexão com  as trilhas do alto do cruzeiro, a biquinha da praça central,   

até rio grande, conexão com passeio de barco no rio  grande, sua travessia 
pela ponte ou arborismo, até  castelinho e até mirante da liberdade.  

● Escadaria entre a avenida e a praça central.  
● Plantio de ipês Amarelos e brancos na Praça do bom Jesus e na Cidade. 

Anunciando a Festa De Setembro.  

 
BAIRRO SÃO JOSÉ – 

 

• Necessidade de tapar buracos e conservar ruas,   

 Mobilidade E Acessibilidade  

● Estudar acesso e acessibilidade pela rua José Leopoldino  Alves.  

BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA – 

Infraestruturas Urbanas.  

● Falta de sinalização e emplacamento de ruas – Rua José Antônio de Campos. 
● Tapar buracos de ruas.  
● Necessidade de Iluminação das Ruas, Da Praça e da Avenida.  
● Necessidade de extensão de calçamento na Rua que vai da Estação até as 

últimas  casas na antiga Estrada que vai para Arantina.  
● Possibilidade de calçamento Turístico entre o bairro da Estação e São Benedito  

Hospital.  
● Necessidade de revisão e fiscalização do Domínio de áreas Públicas 

Municipais  que ficaram para a Prefeitura como áreas Non Aedificandi ao longo 
das margens da  antiga ferrovia- Reposicionando Cercas. Etc, nem que seja 
com apoio do MP. • Necessidade de Viradouro (Cul de sac) no Final da rua do 
bairro  

● Necessidade de colocação de quebra molas para diminuir velocidade de carros 
e  motos que trafegam na rua.  

● Necessidade de que Policiamento faça fiscalização – radar etc, na entrada da 
cidade,  Mas mais abaixo da entrada da rua do bairro na rodovia – pois a rua 
do bairro por vezes serve de fuga de carros irregulares.  

Mobilidade  

● Não há VAM escolar para alunos  
● Problemas de transporte de pessoas com doenças.  
● Distância grande e falta de tratamento adequado da via da estação para o  

pedestre.  
● Hoje há ruas empoeiradas em tempo seco, com barro e sujeiras nas chuvas. 
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● Criar alternativas de transporte normal e de turismo  entre a estação e outras 
localidades, pela linha e  avenida. (tipo charrete, carroça, bicicletas, à cavalo, 
à pé. 

Projetos Urbanos – Possibilidades Discutidas 

● Urbanização da praça da estação  
● Valorizar a Praça se possível com Monumento Histórico do trem e Homenagem  

aos Ferroviários – exemplo Sr. Dudu que ali faleceu nas últimas semanas de  
existência do trem nos anos 70.  

● Restaurar a Estação – Não deixar deteriorar.  
● Proteger de todas as formas as bicas e minas existentes  onde a população 

busca água boa : perto do Ginásio e depois da  Fábrica de Laticínios.  
● Cobrir de forma adequada e com valorização turística para  as caminhadas, 

corridas, circuitos turísticos, e  urbanísticos estas fontes de água.  
● Dúvidas sobre qualidade dessas águas.  
● Proteger a mata da estação e criar espaço de horto ou  parque municipal, com 

trilhas. Incentivar com instrumentos do estatuto  da cidade os proprietários : 
Como pela transferência do direito de Construir.  

● Criar parque urbano integrando a biquinha, horto e  fundo de vale , talvez com 
lago, passeios, áreas esportivas  etc. com incentivos aos proprietários.  

● Valorizar a avenida de pedestres e mobilidade alternativas  com acessos e 
estacionamentos para os parques, hortos etc.  

● Maioria absoluta não teria problema de conviver com a  passagem de um trem 
turístico no bairro e na rua, desde  que não lhes causasse problemas nas 
construções.  

● Necessidade de uma rodoviária e criar linhas diretas de ônibus para conexões 
com  Rio de Janeiro, São Paulo, BH etc.  

● Transformar a rua em uma rua turística e com frentes comerciais, tipo  lojas de 
fábricas– cuidados com pintura, jardins, artesanatos, calçamentos,  passeios 
de trenzinho, charretes, bikes, à pé, a cavalo, etc.  

 
BAIRRO PATRIMÔNIO – 
 

● Maior problema são as manutenções de estradas – Passar a patrol; 
● Falta conscientização e técnicas melhores de  perenização das estradas, 

retirada das águas,  execução de barraginhas, melhoria dos terrenos  e das 
minas;  

● Necessidade de Lei e Fiscalização sobre largura das estradas que tem  que ser 
de 6 a 7 metros, podendo passar dois carros.  

● Existem problemas de afunilamento de cercas, impedimento de  melhorias de 
largura de estradas, manutenção de "mataburros'' (proximidade da igreja).  

● Necessidade de “CORTAR ÁGUAS” corretamente e barraginhas; 
● Falta coordenação para os patroleiros e orientação técnica; 
● Patroleiros são soberbos, não aceitam opiniões; 
● Faltam “mataburros” . 

Urbanização na cidade 

● Quem gera problemas urbanos deve pagar e compensar esses  impactos – 
“Estudo de Impacto de Vizinhança” e outorga  onerosa. 
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SÃO PEDRO –  
 

Pavimentação  

● Necessidade de pavimentação em algumas ruas, como bloquetes ou  
elementos intertravados produzidos em Liberdade – gerar empregos e  
movimentar a economia local; 

● Bloquetes ou elementos que permitam a permeabilidade das águas; 
● Conscientização sobre esta necessidade de incentivar e movimentar a  

economia e recursos locais.  

Resiliência De Ruas  

● Rua Maria Adélia Romano, Não tem saída e recebe impactos de águas  que 
vem de cima. Necessidade de melhorias e solução para o Cemitério.  

● Rua do Contorno. Necessidade de projeto de segurança e resiliência,  contra 
erosões e riscos de desbarrancamento com arrimos, escadarias,  plantio de 
vegetação etc.  

Iluminação Pública  

● Sugestão de fazer iluminação a LED na Praça do Santuário basílica e  algumas 
avenidas e outros espaços públicos da cidade.  

 
BAIRRO SÃO BENEDITO/  MARACUJÁ / CHORÃO –  
 
Urbanização  

● Há muitos terrenos vazios e muito caros no bairro, sem perspectiva de  venda 
e ocupação - “Necessidade de Indução à venda e ocupação. • Entradas da 
Cidade deveria ser Privilegiada para Mini distritos  Industriais ou Lojas de 
Fábricas.  

● Há uma valorização dos terrenos vazios com Obras de calçamento da  
prefeitura cuja valorização deveria repercutir em impostos e ter  retorno em 
Contribuições de melhorias e contrapartidas para a cidade.  

● Criar formas de valorizar os pedestres nas vias e praças. “Via ou  ruas 
saudáveis”  

● Embelezar a cidade para atrair turistas (“ flores nas casas e jardins  (cores e 
flores da cidade, iluminação a led em certas praças  e avenidas, criar portais 
na BR 267 de forma diferente  que as tradicionais, portais de entrada 
valorizando história e a  natureza; ampliar e valorizar as praças e biquinhas 
(Chafarizes).  

● Regularização de construções e de lotes -  
● Muitos terrenos vazios – quantos? Relação com o crescimento da  população 

e demandas futuras.  
● A comunidade busca espaço para uma capela de São Benedito.  

 

Mobilidade 

● Valorizar o tráfego de pedestres, de bicicletas, e outros transportes  alternativos 
como charrete, a cavalo para atividades turísticas. 
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ESTIVA – 
 

Estradas 

● Necessidade de normatizar e fiscalizar distâncias de cercas dos leitos das 
estradas.  Observar a necessidade de dois carros.  

● Fiscalizar a execução e manutenção das estradas. E que o setor jurídico de  
Liberdade faça-se cumprir. - hoje existem proprietários que impedem este  
cumprimento.  

● Adotar Boas Técnicas de Retiradas de águas das estradas, execução de 
barraginhas,  importância das barraginhas e curvas de níveis para a melhoria 
dos terrenos, idem  para preservação de nascentes.  

● Necessidade de Técnico especializado para treinamento, orientação e 
treinamento  técnico dos tratoristas para fazerem os serviços de manutenção e 
perenização das  estradas rurais.  

● Necessidade de Calçar, Cascalhar cerca de 200 m da Estrada que liga Estrada 
da  Estiva até casa do Sr.Valdir. Passando pelo terreno onde hoje se planta 
Oliveiras.  

● Há cascalhos na região e em Liberdade – Há necessidade de Fazer 
Licenciamento  ambiental para retirada de cascalhos.  

● Carretas da Pedreira geram problemas em trechos curtos da estrada e em  
mataburros – Necessidade de manutenções constantes ou de cobrança de  
contrapartidas para que a pedreira Wight Liberty resolva. Exemplo: Gerar 
empregos para Liberdade, Doação de Pedras para Obras Urbanas, Outorga  
Onerosa.  

● Há necessidade de se fazer “mata-burros” - para acesso das Vans  

 

 
 MATO VIRGEM –  

● Necessidade de melhorias e pavimentação, de preferência com produção local 
de  materiais para gerar emprego e renda.  

● Melhorar sistema de Drenagem - " Cortar as águas”, fazer barraginhas, 
proteger solo e minas, cascalhar estradas.  

● Manter um “conserva”. Já foram feitos abaixo assinados.  
● Para ter cuidados com manutenção.  
● “Há um Mapa de pontos críticos e vulneráveis, seria possível manter um 

depósito  de cascalho próximo destes pontos, para facilitar trabalhos de 
manutenção  periódica”.  

● Pavimentação de locais críticos.  

 
SILVIANO BRANDÃO –  
 

● Perenização de estradas rurais – necessidade de retirada correta  das águas 
das estradas, execução de barraginhas, melhoria dos terrenos, lençóis  
freáticos e minas. criação de exemplos para servir de  educação;  

● É atendida por ônibus escolar; 
● Mas alguns serviços são buscados em carvalhos, por serem considerados mais 

fáceis  que em liberdade – exemplo: aposentadorias e mesmo atendimento 
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médico,  compras.  

 

 
JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS – Complemento Coord. Pedro Henrique  
Hansen -  

 

● Estradas rurais - Problemas em épocas de chuvas com pontos de  alagamentos 
por manutenções erradas;  

● • A estrada fica “Boleada” de forma errada; 
● Falta melhores técnicas de Perenização e Manutenção e vontade dos 

operadores de  máquinas, falta de colocação de cascalhos; 
● Fazer mata burros de ferro em estradas com movimento de caminhões 

pesados.  

 

 
 
 SOBERBO - Complemento Coord. Ismael Oliveira Soares.  

 

● Estradas – Consideradas com boa manutenção – Serviços bem feitos, sempre  
tem união para a manutenção;  

● Pode melhorar o corte de água, execução de alguns bueiros, colocação de 
cascalhos (tem cascalhos somente na fazenda do Cornelho;  

● Necessidade de melhoria da perenização das estradas com novas técnicas 
como de  barraginhas; 

● Manutenção das estradas não são feitas de forma adequada. Há a  
necessidade de colocação de manilhas, compactação do piso com cascalho 
adequado. Nas consultas e debates técnicos se disse da necessidade de fazer 
as  barraginhas, para ter todas suas vantagens ambientais e produtivas; 

● Aquisição de máquinas para execução dos serviços - (Estradas, Barraginhas,  
curvas de níveis, arações etc). 

 
AUGUSTO PESTANA - 

 

● Estradas – è a prioridade 3; 
● Problemas com o corte das águas,  cascalhamentos; 
● Necessidade de melhorar técnicas de perenização das estradas. Barraginhas; 
● Falta luz em algumas casas; 
● Necessidade de manutenção da estrada de Quirinos a Passa Vinte; 
● Necessidade de disponibilizar uns três carros para atenção das comunidades; 
● Existem vans que passam na comunidade e vão até Quatis; 
● Necessidade de uma antena de internet para todos; 
● Pavimentação Ecológica da “Estrada real” - Pe Antônio Gonçalves de  

Carvalho, de Liberdade até a Barreira – falcão. Fundamental para o  
desenvolvimento de Liberdade e de toda a região do Sertão da Mantiqueira; 

● Captação de recursos da Vale – investimentos no restauro e  revitalização da 
Vila de Augusto Pestana, investimento na  saúde e melhorias das 
infraestruturas; 

● Revitalização do turístico (trem mineiro). De Augusto  Pestana a Barra Mansa;  
● Restauro da estação;  



56 

● Vários potenciais de uso; 
● Posto de saúde; 
● Local de agendamento de viagens, atividades turísticas e ecológicas  dentro da 

APA da Mantiqueira;  
● Compra de passagens; 
● Museu do Oeste de Minas; 
● Gestão de pessoal.  

Restauro da estação da Vila Augusto Pestana 
● Comércio local – queijos artesanais; 
● Farmácia; 
● Pousada; 
● Restaurante; 
● Pizzaria; 
● Café Colonial; 
● Chocolate; 
● Artesanato;  
● Calçar a comunidade, sistema de pisos ecológicos,  sinalização turística.  
● Criar roteiro turístico, augusto pestana, soberbo e  estrada do ouro.  
● Iluminar a vila – iluminação fotovoltaica.  

 

 

 
TERCEIRA IDADE – 

● Adequação calçadas – Com muitos buracos; 
● Problemas de obstáculos nas calçadas; 
● Problemas para cadeirantes; 
● Travessias de pedestres; 
● Leis para calçadas – execução e manutenção pelos proprietários; 
● Necessidade de iluminação nas ruas do Beira Rio; 
● Projeto de educação de trânsito e conscientização dos motoristas para 

respeitar  pedestres, idosos, baixar velocidade e dar preferência ao pedestre; 
● Projeto de lei para limpeza de terrenos – por conta do proprietário; 
● Projeto de lei para normas de construções. 

 

Projetos para o turismo 

● Campinhos nos bairros - ( Conquista antecipada lei de loteamentos – TDC); 
● Aulas abertas de ginásticas em Praças para turistas e cidadãos; 
● Preservação da paisagem histórica e dos monumentos  históricos – com 

limitações da verticalização nos seus  entornos; 
● “Cobrar contribuições de melhorias, eiv e outorga onerosa  acima de coeficiente 

básico 1”; 
● Rodoviária – com banheiro, lanchonete, espaço turístico – CIT, - “turista  

ambiental" - viveiro de mudas para projeto de turismo  ecológico; 
● Viveiro de mudas; 
● Orquidários; 
● Organizar um cit; 
● Promoção e incentivos ao comércio para vender produtos  de liberdade. 
● Desenvolver um Sistema de Divulgação Turístico: Site, panfletos, hotéis, bares 

e  restaurantes, igrejas etc; 
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● Criar palco permanente (Concha acústica) na Avenida ou Praças – para shows,  
forró na praça, capoeira, e etc 

● Criar circuitos turísticos urbanos e rurais; 
● Serestas nas praças; 
● Resgatar as serenatas; 
● Conservatório;  
● Valorizar as folias de reis; 
● Tendas de feiras da roça e dos artesãos; 
● Forró na praça nos finais de semana;  
● Música na praça.  

 

 
APAE -  
 

● Necessidade de um CAPS.  

Mobilidade Urbana 

● Criar faixas de pedestres em pontos estratégicos; 
● Melhorar calçadas para cadeirantes a todos – design universal- e fazer leis  de 

regras de construções de calçadas e acessibilidade universal; 
● Criar Rampas e critérios técnicos e leis para rampas em edifícios  públicos; 
● Adaptação e acessibilidade de espaços públicos; 
● Eliminação de barreiras urbanas; 
● Falta um caps na cidade; o que sobrecarrega a APAE; 
● Habitações. Necessidade de melhorias de algumas habitações; 
● Espaços para mostra e venda de artesanato. Feira, Cit etc; 
● Desenvolver programa em parceria para guias turísticos; 
● Criar praças e campinhos nos bairros e melhorar as  existentes; 
● Criar campinhos nos bairros e programa de esporte e  ginástica nas praças e 

nos bairros; 
● Conscientizar a família para levar as crianças na parte  esporte, lazer, eventos 

etc; 
● Abrir e ocupar os espaços públicos com problemas de maus usos.  

 
 
SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 
 

● Criar palco para música na praça, - forró etc , para toda família.  
● Espaço para valorização de artistas locais.  
● Criação de circuitos turísticos:  
● Exemplo até o alto do Morro de Dona Carmem.  
● Criação de teleférico.  
● Recriar um espaço para cinema.  
● Preservação paisagística em torno de edifícios  históricos. Nessas áreas, como 

nos topos de morros das igrejas, edificações  devem ter limites de alturas que 
não compitam com a s torres, ou que  atrapalhem visuais da cidade de qualquer 
local.  

● Contudo, foi discutido, que pode-se estudar incentivos fiscais e compensações  
urbanísticas com instrumentos do Estatuto da Cidade para incentivos aos  
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proprietários com terrenos que tenham limitações desse potencial construtivo 
para  recuperá-lo noutro lugar ou fazer venda para locais definidos no Plano 
diretor; 

● Necessidade de criar um centro de informações turísticas- cit; 
● Necessidade de construção de uma rodoviária; 
● Criação de viveiro de mudas; 
● Proteção da mata da estação, criação de um horto e parque municipal com lago 

com pedalinhos; 
● Inclusão e melhorias das Biquinhas como Fontes de água de Liberdade; 
● Campinhos, parquinhos nos bairros; 
● Fazer brinquedos com design desenvolvido por artesãos da cidade.  

 
CENTRO - 
 

● Projetos urbanos; 
● Necessidade de definição do zoneamento urbano; 
● Controle da verticalização e preservação da paisagem  histórica. Controle da 

Verticalização para preservação da paisagem histórica.  Em torno dos edifícios 
tombados e de valor histórico – Incentivos fiscais e  urbanísticos são possíveis. 
Igrejas do Bom Jesus, N.S. Aparecida, Assembleia de  Deus, Prefeitura, Casa 
Barbosa, Casa de Dona Diná etc.  

Infraestruturas 

● Necessidade de coleta do lixo reciclável da zona rural.  
 
 
ARTISTAS E ESPORTISTAS - 
 

● Reorganizar praças e ruas centrais. Para eventos – sexta e sábados; 
● Construir palcos fixos – tipo Concha acústica; 
● Pensar em portais da cidade.  

 
CONSULTA PÚBLICA COM A COMUNIDADE EVANGÉLICA -  
 

● “Cidade tem que ser bonita também para os olhos” -O centro  hoje é feio e 
lembra periferia de cidade grande; 

● Tem que investir em pinturas, jardins, regras de construções etc; 
● A cidade tem que ser arrumadinha.  

 
 
 
 ALUNOS DO 1º ANO DA ENSINO MÉDIO DA  ESCOLA ESTADUAL FREI JOSÉ 
WULFF - 
 

● Melhorias das estradas rurais e ruas total 13  ou 15,3%  
 
SERRA DA GARÇA II - Complemento Coord. Dona Nazira Landim da Costa -  
 
Estradas Rurais 
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● Necessidade de Manutenção; 
● Hoje quem mais sofre são as crianças que ficam sem escola em dias de chuva; 
● A Comunidade reivindica “O conserva” da própria comunidade. Segundo  esta 

Consulta, funcionava muito bem na comunidade;  
● A comunidade conhece e está aberta à implantação das medidas técnicas 

corretas da  perenização das estradas rurais. Melhorias dos terrenos e 
preservação das Minas: Barraginhas calculadas.  

 
 
VARGEM DA IMAGEM -  
 
Estradas Rurais: 

● Necessidade de perenização e manutenção constante; 
● Cascalhar em períodos preventivos; 
● Dificuldade para o transporte escolar na época das águas. Especialmente perto 

do Sr. Onofre Militão; 
● Há problemas de lotação de ônibus com necessidade de se “andar em pé”; 
● Falta “Cortar as águas das estradas” - fazer barraginhas calculadas; 
● Há que se fazer uma lei ou capítulo do plano diretor que crie normas de largura, 

de colocação de cercas e obrigatoriedade dos proprietários deixarem fazer 
manutenção, corte das águas, alocação correta de cercas etc; 

● As enxurradas têm causado problemas de erosões inclusive nas plantações de 
hortaliças para exportações que se tornaram uma grande empregadora de 
pessoas na vargem da Imagem e cujos arrendatários devem ser chamados 
para serem parceiros dessa manutenção pois possuem condições e mesmo 
algumas máquinas; 

● Capacitar operadores das máquinas; 
● Capacitar os instrutores de obras a fazerem a manutenção correta. 
● “Explorar em parceria cascalhos da própria comunidade”; 
● Criar lei que obrigue corte das águas nas propriedades rurais, com execução 

de barraginhas protetoras de erosões e melhoria da infiltração de águas no solo 
e melhorias das minas; 

● Não colocar quebra-molas de terra nas estradas, e ou sinalizar; 
● Manutenção da estradas até a última casa, pois só arrumam até na igreja; 
● Colocação da Copasa urgente pois os moradores estão ficando sem água 

constantemente; 
● Iluminação pública pois a iluminação está precária e só tem em alguns lugares, 

tornando-se perigoso para quem trafega na via a noite; 
● Manutenção de mata-burros. Alguns são feitos de madeira onde a mesma se 

desgasta com o tempo causando danos; 
● Arrumar a entrada para a Vargem da Imagem, a saída para o asfalto é muito 

ruim, onde já se teve vários acidentes sendo causado pela falta de espaço para 
os carros passarem, sendo que também os carros que vem da cidade ou estão 
saindo vem em alta velocidade onde só é possível ver o carro quando já está 
perto,pois a saída é próximo a curva depois da mina, onde prejudica a 
visibilidade. 
 

 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
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Cidade Infraestrutura: 

● Melhorar a limpeza da cidade, melhorar os calçamentos, proibir que calçadas 
sejam interrompidas por estabelecimento comerciais, proibir calçamentos que 
dificultam a locomoção de pessoas, Plantar árvores o pelo menos a cada 10 
metros uma da outra em toda a cidade, consertar vias públicas que estão 
esburacadas por toda a cidade; 

● Instalar lixeiras para que o lixo seja coletado. Melhorar as estradas rurais 
mantendo-as conservadas o ano todo, cascalhamento, corte das águas e 
colocação de tubos em locais que se façam necessários conservarem pontes 
e mata-burros e construir novos. Se a cidade quer realmente se firmar como 
Cidade Turística tem que e investir mais na sua decoração como construção 
de portais nas entrada da cidade quiosques e outros ornamento sem 
desperdício de recursos fazendo isso de forma barata com o uso de madeiras 
abundantes em nossa região tem que mudar a “cara “ da cidade. 

 
 
PONTE DE FERRO / SILVIANO BRANDÃO -  
 

● Estradas: fazer corte certo das águas, limpeza das beiras das estradas para 
melhorar a visão dos motoristas para evitar possíveis acidentes, cascalhar e 
tapar os buracos; 

● Mata-burros - melhorar (todos) mata-burros; 
● Sinalização - Colocar placas de indicação para visitantes e turistas. 

 
 
MATA DO PAIOL -  
 
Estradas Rurais. 

● Maior problema são as estradas, não há manutenção periódica, quando passa 
a patrol é sempre em momento errado, (precisa ter melhor programação em 
relação a épocas de chuvas); 

● Conscientização e Capacitação para Aplicação de técnicas melhores para 
passar patrol; 

● Retiradas das águas de forma correta (*conforme debates anteriores fazendo 
Barraginhas para impedir erosões, infiltrar água no solo melhorando pastagens, 
lavouras e perenização de estradas e Minas); 

● Fiscalização (*e legislação) da largura das estradas para que passe com 
facilidade dois carros (obs: cada vez que passam a maquina, estreitam ainda 
mais a estrada.); 

● Estabelecer legislação municipal com faixa de manutenção, reflorestamento 
por agroflorestas tipo "Projeto pinhão", execução de barraginhas pra controle 
de erosões etc); 

● Afunilamento de cercas impedindo a largura da estrada (*Idem, implantar 
legislação municipal e fiscalização periódica); 

● Fazer Manutenção Periódica de mata-burros e pontes; 
● Cascalhar ou pavimentar trechos que causam grandes problemas nas chuvas; 
● Coordenação e capacitação para "petroleiros" ou maquinistas, para Ouvir 

opiniões de moradores que conhecem melhor os maiores problemas das 
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estradas; 
● Uma sugestão: colocar um responsável ( "Conserva") local, pela manutenção 

periódica em cada região, com um carrinho, enxada pá... para tapar buracos 
que surgem sempre, assim não precisaria esperar acabar a estrada, fica 
intransitável, para passar patrol e teríamos estradas sempre conservadas. 

 
 
QUIRINOS - 
 

● Fazer Manutenção das estradas, com cortes corretos de águas (barraginhas 
para evitar erosões, infiltrar água no solo, melhorar pastagens e lavouras, 
perenizar minas etc), fazer roçada das bordas, fazer cascalhamento (ou 
calçamentos de trechos críticos); 

● Contratação de uma pessoa da comunidade como "conserva de estradas" para 
serviços contínuos de conservação da estrada. 

 
 
BAIRRO BELA VISTA -  
 

● Apenas reforçar sobre a necessidade de término do Calçamento da Rua 
Temístocles Andrade Landim (ou fazer uma escadaria); 

● Pediram mais frequência na capina das ruas; 
● Exigência na Capina dos lotes ociosos pelos proprietários e que evitem a 

queima, para que a fumaça e fagulhas não prejudiquem a vizinhança; 
● Construção de parques infantis no Bairro Bela Vista/Santa Rita de Cássia/ 

Comunidade Santo Antônio e demais bairros. 
 
 
ICAB - Instituto Casa Barbosa -  
 

● Estender a pracinha em frente a casa Barbosa até à calçada da casa, 
eliminando a rua; 

● "Rua das Artes" . Fazer a rua atrás da C Barbosa equipada com toda 
infraestrutura e torná-la um espaço cultural integrado à C Barbosa, 
possibilitando, inclusive, um bom acesso à casa. "Rua das Artes". 

 
EAD UNITAU - Polo de Liberdade MG -  
 

● A Cidade necessita de construir pracinhas e áreas de lazer e esportes nos 
bairros com equipamentos atrativos para crianças e terceira idade; 
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6-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DO LAZER E DO ESPORTE 
 
GG - Hoje falta ampliação de atividades e programas para o esporte e lazer nos bairros 
e cidades. 

●  Programação de eventos semanais para uma Cidade Criativa e Turística; 
● Incentivos à criação de mais eventos nos finais de semana durante todo o ano; 
● Necessidade de criação de infraestruturas adequadas CIT Rodoviária, locais e 

estacionamentos; 
● Criação de trilhas, espaços de lazer, cultura e arte; 
● Valorização do potencial ambiental e ecológico do rio grande, montanhas, 

observação da natureza, cachoeira, cum es (Serra da Garça, morro do 
Castelinho, Cruzeiro, valos antigos, trilhas para bikes etc); 

 
SERRA DA GARÇA 1 -  
Lazer e Esporte 

● Recuperar e Incentivar O Lazer e Esporte Local 
● Manter a estrutura do campo de futebol 
● Criar Programa de Esporte Saúde Rural para todas as idades. 
● Necessidade de lazer para as diferentes idades. ( na cidade) 

 
 
 
BAIRRO BEIRA RIO -  
 

● Há carência de espaços para lazer e esporte. 
● Necessidade de urbanizar os espaços públicos dos loteamentos do Beira Rio. 
● Criar academia ao ar livre. 
● Resgatar campinhos de futebol. 

 
BAIRRO SANTA RITA D E CÁSSIA/ BELA VISTA -  

●  Programa de “ESPORTE PELA LIBERDADE” - futebol para meninas,  
meninos e família. Com possibilidade de conexão com metodologias 
inovadoras e  conectadas com as organizações nacionais de esporte. Tipo 
Ginga, CBF, federações  e Clubes.  

●  Idem outras Modalidades.  
● Programa de “Turismo E Saúde Com As Bikes" - Conhecendo as trilhas  do 

Padre, Dos índios, Do ouro, Dos valos e do trem, Das Cachoeiras etc. ( hoje já 
tem 25 trilhas definidas)  

● Programa, rafting e canoagem ecológica – conhecendo meandros do rio grande 
– rios, corta-rios e lagoas – pesca esportiva.  

● Programa cavalgadas nas trilhas da história e dos  tropeiros.  
● Criar programa de serestas culturais, violeiros, bandas e seresteiros.  
● Criação de parques urbanos – parquinhos, espaços e  atividades para terceira 

idade e todas as idades. 
● Criar parquinhos em todos os bairros da cidade. 
● Incentivos à pesqueiros no município.  

 

 
BAIRRO SÃO JOSÉ – 
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● “Um campinho, uma praça e parquinho para cada bairro” - “espaço esporte e 
liberdade ativa” - “ela”.  

● Criar espaço adequado nas praças centrais para atividades semanais de 
música e  forró para todas idades. Feirinha.  

● Urbanizar a praça do bairro, valorizando suas histórias,  trabalhadores e 
moradores – Das famílias negras iniciais – como  Dona Veneranda, Sinhá 
Balbina, Zé Lopinho – Somente mais tarde que os  Trabalhadores da Mina 
Chegaram para Morar no Bairro.  

● Criar uma sede para as folias de reis de liberdade no  bairro Valorizando seus 
trabalhos e atividades culturais. Fazem encontro de  Folias De Reis no dia 
06/01  

● Incentivar a organização de eventos de folias de reis em  liberdade, ampliando 
o turismo regional.  

Lazer E Cultura Para Todas As Idades  

● Criar espaço para forró cultural no bairro e na cidade;  
● Encontro de folias de reis.  
● Incentivar a ampliação do encontro de bandas em  liberdade  
● Incentivar encontros religiosos em liberdade de toda a  diocese de liberdade.  
● Criar arte nas praças valorizando a história do bairro e  de toda a cidade.  

 
BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA – 

 
● Falta de áreas de lazer – Praça sem equipamentos de descanso, sem 

tratamento 
● Necessidade de “UM CAMPINHO” De preferência não na Praça, com 

cercamento  e tela ou grade.  
● Necessidade na Cidade de espaço para Lazer adultos e casais – Dança, 

Festas,  Forró etc.  
● Falta local de diversão para todas as idades.  
● Necessidade de separar programas, esportes, futebol para as diferentes 

idades, hoje  adultos ("bêbados" jogam juntos e atrapalham o lazer dos 
meninos, além de expô-los à convivência com os problemas do álcool etc.  

● Recuperar atividades de Lazer e esportes tradicionais: queimadas, petecas, 
etc.  

 
BAIRRO PATRIMÔNIO – 
 

● Necessidade de campinhos; 
● Hoje não há mais diversão como antigamente, bailes, festas, mutirões  etc.  

 
ESTIVA -  
 

● Falta um campinho para crianças e adultos;  
● Bastaria passar uma Patrol.  

 
 MATO VIRGEM –  
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● Necessidade de quadra ou campinho; 
● Há cachoeiras.  

 
SILVIANO BRANDÃO –  

 

● Necessidade de incentivar e melhorar em Liberdade as condições de lazer e 
esporte  para todas as idades; 

● Criar Parque Municipal. 

 
JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS – Complemento Coord. Pedro Henrique  
Hansen -  

 

● Criar campinho de futebol em cada bairro; 
● Criar programa para crianças, jovens, famílias, meninos e meninas.  

 

 
 
 SOBERBO - Complemento Coord. Ismael Oliveira Soares.  

 

● Necessidade em Liberdade de Espaços de Dança – danceteria e Forró – 
necessidade de resgate e incentivo; 

● Incentivar artista da cidade; 
● Promover encontros e festivais; 
● Realizar feiras rurais em áreas pré determinadas com ampla divulgação na 

mídia  para atrair até pessoas de fora e fomentar a economia local.  

 
AUGUSTO PESTANA - 
 

● Necessidade de um campinho, parquinho e programa de esportes para todas 
as  idades. Pelo menos de 15 em 15 dias.  

 
ARTISTAS E ESPORTISTAS - 
 

● Integrar os Donos de Times; 
● Valorizar a disciplina e amor pela saúde, integração coletiva – disciplina, 

resultados na educação; 
● Esporte e arte na Veia; 
● Valorizar a dança; 
● Valorizar os eventos de bikes – passeios turísticos; 
● Criar os campinhos solicitados nos bairros; 
● Criar os parquinhos para crianças nos bairros; 
● Criar as academias ao ar livre nos bairros; 
● Valorizar a capoeira; 
● Criar circuitos e trilhas diversas: cachoeiras, culturais, ambientais “Trilha das  

Estações”, etc; 
● Passeios Temáticos – Rutilo, Silviano Brandão, Augusto Pestana, Soberbo; 
● Integrar eventos esportivos num calendário e divulgá-los;  
● Construir percursos de charrete;  
● Cavalgadas.  
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VARGEM DA IMAGEM -  
 
Lazer, Esporte E Cultura. 

● Há espaço e necessidade para construção de uma quadra e campinho; 
● Criar um programa de esporte ligados a atividades educacionais e de saúde; 
● Criar um programa de Saúde, esporte e cultura, preventivo e de saúde pública 

nos momentos de interação comunitária entre pais e filhos nos momentos de 
festejos nos bairros; 

● "Crianças não foram feitas para ficarem presas”; 
● Existe a possibilidade de passeios de Búfalos; 
● “esporte e arte”; 
● Programa jovem aprendiz; 
● Circo- cultura do circo- arte, esporte e cultura e diversão - “saia da rua e venha 

pro circo”. 
 
 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
Esporte e Lazer: 

● Promover jogos amistosos campeonatos entre comunidades para os jovens 
incentivar todos os tipos de esportes promoverem festas juninas e resgatar 
valores e tradições. 

 
 
QUIRINOS - 

 
● Cultura e Lazer: Criar parques (caminhos rurais e urbanos) e atividades para 

crianças e jovens. 
 
 
ICAB - Instituto Casa Barbosa -  
 

● Encontros e Festivais. Desenvolver parcerias para encontros de artistas, 
grupos esportivos, etc. 
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7-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DO MEIO AMBIENTE E DO 
SANEAMENTO 
 
GG - Recursos Hídricos 

● Hoje mau uso dos recursos ( para exploração turística) 
necessidade de saneamento e educação ambiental. 
Criar zoneamento de proteção ambiental para rios e córregos urbanos. 
 
Meio Ambiente: 

● Cursos, ensino de incentivo à preservação do meio ambiente, coleta seletiva 
etc. 
 

SERRA DA GARÇA 1 -  
● Há recuperação de matas na região devido à diminuição da exploração das 

terras rurais. 
● Poderia ter incentivos para a criação de corredores ecológicos de fauna. 
● Há ampliação de reaparecimento da diversidade da fauna local: Quatis, Porco 

do mato etc. 
 
BAIRRO DA PIEDADE - 
 

● Orientação técnica para preservação de mi nas, áreas de recargas de 
aquíferos, preservação de APP. 

● Orientação Técnica para plantios de plantas exóticas e seu controle, sem risco 
de erosões e melhorias de pastos e eliminação de riscos de assoreamento. 

 
 
Saneamento 

● Implantar programa rural de coleta seletiva. Também o urbano. 
● Coleta periódica do lixo coletivo, com orientação, local e equipamentos 

adequados. 
● Orientação para reaproveitamento e produção de adubos a partir do lixo 

orgânico. 
(exemplo de cidades como Florianópolis e outras). 
 
 
BAIRRO BEIRA RIO -  
 
Saneamento Ambiental. 

● Necessidade de conscientização e fiscalização dos moradores e  construtores 
a não lançarem esgotos no sistema de águas pluviais. 

● Necessidade da Cidade tratar seus esgotos sob o risco de o MP impor sanções 
ao município; 

● Terminar a rede de esgotos do bairro, que hoje os lança em valas próximas a 
vias de circulação causando mal cheiro e problemas de saúde e higiene ao bairro. 

● Execução de boca de lobo ou outra forma de retirada de águas de chuva que 
se acumula no trevo de entrada ao bairro. 

● Cuidados com a ETA da Copasa, tendo em vista lançamentos de esg otos à 
montante pelo bairro São José e cidade de Bocaina. 
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● Estudar formas de realização de tratamento dos esgotos da cidade integrando 
copasa, funasa, comdema, etc. 

● Bocaina não tem copasa, riscos de contaminação da água. 
 

● Notificar, identificar e encaminhar para a justiça os responsáveis de maus usos, 
parcelamento do solo em áreas de APP do Rio Grande. 

● Estabelecer limites corretos de app do rio grande, baseado ao fato de ser um 
rio meandrado formado por grandes enchentes do passado e que tem ciclos 
que colocam ocupações urbanas sob perigo. 

● Criar contrapartidas e incentivos aos construtores e proprietários para 
ampliação de áreas públicas e parques ampliando áreas livres de construções 
contíguas à APPS. 

● Foi citado necessidades de cuidados e soluções urgentes para situações 
críticas de esgotos no bairro São José, especialmente em dias de chuvas. 

● Programa de arborização urbana com árvores que não causem problemas nas 
calçadas e típicas da região ipê? 

● “PROGRAMA CORES E FLORES PRA LIBERDADE" 
● Incentivos urbanísticos e fiscais para criação de jardins, plantio de árvores 

típicas etc. 
● Conscientização, fiscalização e punição para quem joga lixo nos rios, ruas, 

praças etc. 
● Riscos ambientais, Riscos contra incêndios, afogamentos, acidentes etc. 
● Já existe a |Lei Municipal. 

 
BAIRRO SANTA RITA D E CÁSSIA/ BELA VISTA -  
 

● Necessidade de execução correta dos esgotos da cidade e de seu tratamento 
● Liberdade é a primeira cidade cortada pelo Rio Grande e, depois corta e integra 

o sertão da Mantiqueira, divide o estado de minas e são paulo, vai formar o 
paraná e desaguar da bacia do prata. 

● Separar os esgotos das águas pluviais. 
● Incentivo na zona rural e em determinadas localizações urbanas ao uso de 

fossas sépticas corretas, individuais e coletivas : exemplo, Mato Virgem, 
Vargem da Imagem, Quirinos etc. (exemplo Fossa séptica Clube do Senai em 
Boracéia com Valas filtrantes, Coleta de resíduos inertes); 

● “Hoje há risco de colapso de todas as redes de esgotos e  águas pluviais da 
cidade", Devido estruturas antigas e subdimensionadas. Necessidade de 
mudança e reconstrução na maioria do sistema da  cidade, especialmente das 
áreas centrais mais antigas.   

● Necessidade de tratamento de esgotos da cidade – envolvendo todos os 
órgãos técnicos, ambientais da cidade e região – COPASA, Funasa,  Emater, 
Ima, Amag etc. Para discutir o problema.  

● Colocação de caçambas ou sistema de recolhimento de  lixo para o comércio.  
 
BAIRRO SÃO JOSÉ – 
 

● "Programa aqui é nossa casa - meta o pito! ou - dá um pito!” : • Educação 
ambiental nas escolas e nas atividades institucionais de lazer, esporte,  cultura 
etc.  



68 

● Sobre o gasto de energia.  
● Sobre o gasto de água.  
● Sobre não jogar lixo(tocos de cigarro, papel, plásticos etc ) nas ruas e bueiros  
● Limpeza de terrenos e ruas.  
● Lixo reciclável e orgânico.  
● Queimadas.  
● Fazer leis de e fiscalização para itens anteriores. "saneamento básico”  
● Necessidade de atuação emergente no bairro são josé, que  possui situação 

de risco, onde esgoto é lançado ao córrego a céu aberto e  está causando 
erosão em lotes de casas particulares - ex.Rosabela.  

● Necessidade de tratamento de esgotos do bairro e da cidade.  
● Esgotos do centro da cidade (1 m de diâmetro) e bairros foram feitos a mais  

de 20 anos e está ficando sufocado com riscos de entupimentos e de gerar 
problemas graves na cidade, em época de festa etc. 

● Informação de que em todos os bairros mais antigos o esgoto é 100¢ lançado 
nas  galerias de águas pluviais, não tem separação, fato que compromete a 
saúde em  dias de chuva com o risco de transbordo para ruas.  

● Cidade está se verticalizando sem Controle e cada dia amplia a demanda e  
sobrecargas nos esgotos – necessidade de controle e cobrança de  
contrapartidas à verticalização.  

● Necessidade de refazer toda a rede antiga de esgotos  separando-a das águas 
pluviais.  

● O bairro Heleninha Ladeira é um dos poucos com Pvs e separação de águas  
pluviais dos esgotos.  

BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA – 
 

● Necessidade de Rede de esgotos no Bairro e na cidade; 
● Necessidade de separar águas pluviais dos esgotos; 
● Exigir execução de calçada; 
● Limpeza de terrenos. 

 
 
BAIRRO SÃO BENEDITO/  MARACUJÁ / CHORÃO –  
 
 

● Necessidade de Indústria de blocos e artefatos de cimento cuidar do  
lançamento de seus dejetos nos córregos.  

● Necessidade de pesquisa para verificar se o antigo lixão não está  poluindo 
águas subterrâneas e Minas existentes, uma próxima à casa  do Sr. Pedro 
Jamba, outra abaixo da antiga linha férrea, a própria  água da biquinha em 
frente a mata da Estação.  

● Necessidade de Coleta e Tratamento dos esgotos do bairro, ou solução  de 
fossa séptica, elevação por bombeamento dos esgotos e seu  Lançamento em 
Futuro sistema de tratamento da cidade.  

● Incentivos à requalificação do lixo reciclável, gerar empregos e renda.  Como 
aproveitar o lixo orgânico?  
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 ESTIVA – 
 

● Existe necessidade de conscientização e técnicas de preservação de Minas, 
que  vem apresentando secagem e esgotamentos no tempo, por mau uso, 
plantios e  manejos errados em cabeceiras e áreas de recargas de aquíferos.  

● Plantio de eucalipto – é preciso conhecer o ciclo de vida do  eucalipto e pinus. 
Que para CORTE E consumo de sete em sete anos  aproximadamente para 
papel e celulose tem impactos importantes nas águas,  contudo para usos e 
plantios de longo prazos, passa a ter equilíbrio e não afeta significativamente, 
( veja exemplos na Austrália onde florestas de eucaliptos  centenários convivem 
com cascatas e cachoeiras.  

● Ídem, após formação de camada de húmus e folhagens no solo, ela é capaz 
de  acumular como uma “esponja” águas de chuva que penetra melhor no solo.  

 

 
 MATO VIRGEM –  
 

● Necessidade de fazer coleta e tratamento de esgotos; 
● “Por fossas sépticas individuais ou coletivas. (Tipo 3 Câmeras mais valas  

filtrantes)” . 

 
SILVIANO BRANDÃO –  
 

● Coleta de água é natural – buscar melhoria no sistema de coleta e tratamento; 
● Lixo orgânico não é problema; 
● Lixo Reciclável não tem coleta.  

 

 
JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS – Complemento Coord. Pedro Henrique  
Hansen -  

 
 

● Necessidade de preservação e cuidados com nascentes - “Melhorar infiltração 
de  água nas cabeceiras, construção de barraginhas e curvas de níveis, 
proteção das  matas ciliares etc.” - No Morangal este problema já é visível; 

● Criar “Lixeira” e ter busca de uma vez ao mês pelo menos.  
 
 

 
 SOBERBO - Complemento Coord. Ismael Oliveira Soares -  
 

● Soberbo parte da apa da Mantiqueira – necessidade de  aplicação das regras 
gerais da APA; 

● Água da Gruta – Acontece do Sr. Bil desviar a água e ela secar. Necessidade 
de  conscientização da importância turística e ambiental; 

● Necessidade da coleta seletiva – rural e urbana; 
● Necessidade de orientação técnica sobre fossa sépticas; 
● A conscientização de todos na necessidade de proteção da fauna,  recursos 

hídricos e matas.   
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AUGUSTO PESTANA - 
 

● Necessidade de um ponto de coleta de lixo.  

 
 

SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 
 

● Liberdade é a primeira cidade cortada pelo rio grande,  precisa dar exemplo até 
o prata, que tem cuidados e  tratamentos ambientais, com a água e esgotos; 

● Eliminar lançamento de esgotos à cima da ETA – Estação de Tratamento de 
Esgotos; 

● Separar redes de esgotos da rede de águas pluviais. Cobrar separação pelos  
moradores, nos locais onde há serviço público de ambos adequados; 

● Fazer projeto e construção de rede de tratamento de  esgotos. articular órgãos 
públicos- copasa, emater,  funasa, amag, prefeitura etc; 

● Criar programa de reciclagem do lixo e aproveitamento  do lixo orgânico, gerar 
emprego; 

● Colocar lixeiras em espaços públicos.  

 

Meio ambiente 

● Lei de Plantio de árvores, jardins e flores – incentivos urbanísticos; 
● Criar programas de recuperação ambiental e arborização. Turistas, 

pescadores,  agricultores, donos de lotes urbanos, crianças – exemplo- “projeto 
recuperação e valorização do pinhão” e de espécies nativas regionais; 

● Repovoamento de espécies nativas de peixes; 
● Proteção da mata da estação e criação de um parque ecológico urbano – horto.  

 
VARGEM DA IMAGEM -  
 
Agricultura e meio ambiente. 

● Deseja-se que a defesa e proteções ambientais – serviços ambientais - venham 
acompanhadas das possibilidades de receber pagamentos pelos serviços; 

● A produção de hortaliças é muito importante no setor, mas ainda pode gerar 
mais e muitos empregos especialmente para Liberdade. 

 
Esgotos: 

● Necessidade da coleta e de tratamento dos esgotos - fossas sépticas coletivas 
ou individuais. 

 
 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
Recursos hídricos: 

● Todos nós sabemos da importância que temos na preservação da natureza e 
das águas devido à topografia da região e nossa posição geográfica estratégica 
que estamos inseridos, o complexo Mantiqueira. Estamos localizados em uma 
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região onde passam os chamados rios voadores e por isso as águas que caem 
aqui são abundantes. As águas que caem e são coletadas aqui formam 
inúmeras nascentes riachos e rios e forma uma enorme bacia hidrográfica e 
suprem de águas as grandes barragens importante na geração de energia 
abastecimento de cidades e através de bombeamento sobem a serra e vão 
abastecer o complexo Cantareira responsável pelo abastecimento de água a 
toda população da zona norte de São Paulo. Por isso é crucial a preservação 
das nascentes que devem ser muito bem cercadas e protegidas, mas os 
proprietários rurais principalmente os de baixa renda não conseguem fazer este 
trabalho sozinho, por falta de recursos financeiros. Por isto se faz necessário 
investimentos a fundo perdido para a aquisição de materiais como arame, 
estacas, grampos e mão de obra para que este trabalho seja realizado. Nós os 
pequenos produtores estamos aqui vigilante protegendo contra depredação, 
devastação e incêndios, mas a responsabilidade é de toda sociedade. 

● Investimento na construção de micro barragens para coletar as águas criando 
um microclima na região e aumentando ainda mais a produção de água na 
região. 

● Investimentos, proteção e manutenção das matas ciliares para evitar 
contaminação e assoreamento dos rios.  

● Investimentos na construção de pequenos açudes para famílias de baixa renda, 
estes para conservação de águas, dessedentação de animais silvestres, 
criação de peixes para consumo doméstico ou mesmo comercialização.  

● Investimentos em barragens subterrâneas em locais em que sua construção 
seja viável e necessária: promovendo o crescimento da vegetação no seu 
entorno e possibilitando a produção de alimentos sobre a superfície das 
barragens mesmo em épocas de secas e escassez de alimentos. 

 
Ambiental:  

● Criar e disponibilizar através de um técnico da Emater pequenos projetos de 
manejos sustentáveis seja para consumo doméstico ou como fonte de renda 
para a produção de madeiras nativas da região ao invés da introdução de 
espécies exóticas como eucaliptos e pinos e outros. Incentivo e apoio técnico 
e financeiro para implantação do projeto juçara, pois sendo ela a espécie mais 
importante depois do Pau Brasil e pela importância que esta palmeira 
representa para a fauna e para a flora e também poderá gerar renda através 
da coleta de seus frutos para uso na alimentação seja para consumo doméstico 
ou como fonte de renda. 

● Incentivos e investimentos e apoio técnico para a construção de curvas de nível 
em terrenos acidentados para conter erosões, assoreamento dos rios e 
degradação do meio ambiente com o consequente empobrecimento do terreno. 
Incentivos a verticalização da produção para que possamos produzir mais e 
melhor em pequenas áreas de terra, incentivos a projetos agroflorestais e agro-
pastores, permacultura e outros. 

● Coleta seletiva do lixo e reciclagem dos mesmos dando destinação para todos 
os materiais inclusive o orgânico.  

● Projeto Araucária dado a sua importância para a flora e para a fauna merece 
especial atenção, pois seus frutos servem como alimento para várias espécies 
de animais silvestres animais domésticos e para os seres humanos pelo seu 
alto valor nutricional. A coleta dos frutos é muito importante para complementar 
a renda das pessoas mais necessitadas e também como alimento. A araucária 
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tem seu crescimento lento e sofre com predadores como formigas, gado e 
outros. Por isso parte dessas sementes coletadas deveriam ser destinadas ao 
plantio através do plantio direto ou formação de mudas, as quais deveriam ser 
doadas as pessoas interessadas no plantio. 
 
 

MATA DO PAIOL -  
 

● Conscientização e técnicas de preservação, (*água, minas, florestas, fauna, 
plantio de agroflorestas, permaculturas, orgânicos, não uso de agrotóxico etc); 

● Plantios e manejos corretos, principalmente em cabeceiras. (Conservação do 
solo, da água). 

 
 
QUIRINOS - 
 
Saneamento. 

● Necessidade de uma coleta seletiva, com lixeira coletiva, pelo menos uma vez 
por semana, uma vez que o lixo é queimado e é comum ver lixo jogado nos 
córregos e se torna crítico quando tem enchentes; 

● Cooperativa de Reciclagem: proposta de juntar Quirinos às comunidades de 
Pestana e Soberbo, e montar uma cooperativa de reciclagem; 

● Incentivo e conscientização e à preservação ambiental, cuidado com estradas, 
com as minas e nascentes. 
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8-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DA SAÚDE 
 
SERRA DA GARÇA 1 -  

● Necessidade d e Atenção e Visitas de Médico da Família 
● Aproveitar e melhor equipar com infra estruturas a escola abandonada para 

atividades de saúde e outras atividades econômicas, sociais, culturais aproveitando 
aquele espaço hoje ocioso. 

● A população está envelhecendo e só tem no momento uma criança. E cerca de 
30 adultos. 

● Necessidade de atenção prioritária aos idosos, adultos especialmente as 
mulheres. 

● Tem como melhor referência de saúde a cidade de Seritinga. 
 
BAIRRO DA PIEDADE - 
 

● Garantir a Visita periódica de médico e agentes de saúde PSF. 
● Melhoria das condições do Hospital da Cidade, com garantia de médico 24h, 

garantia de acesso à especialidades e sistema SUS. 
● Necessidade de ampliação de quantidade de médicos. 

 
 
BAIRRO BEIRA RIO -  
 

● Necessidade de hospital oferecer e ampliar possibilidades de internações. 
● Necessidade de garantia da presença de médicos 
● Falta especialidades, especialmente atenção à mulher e cuidados pré natais. 
● Tem cardiologista. 
● Necessidade de garantir acesso básico e regional ao sistema SUS para 

especialidades. 
● Falta de equipamentos? 
● Falta um técnico de Raio X antes eram dois formados, hoje só um. 

BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA – 
 
 

● Necessidade de mais médicos  
● Necessidade de ter internação.  
● Elogios à estrutura que já se teve de Hospital antes de Aiuruoca – havia várias  

especialidades como ginecologia, urologia, pré natal, depois com restrições 
sobre  Aiuruoca e hoje com muitas carências. 

● Melhorar atendimento e humanização dos serviços e dos médicos.  
● PSF – necessidade de melhoria, que já foi boa – elogios dr Léo  
● Existem acamados e domiciliados – problemas de transporte, distância dos 

serviços  e problemas de ruas e falta de calçadas etc, para se levar até PSF.  
● A ambulância funciona bem quando chamada.  
● Disseram saber da falta de equipamentos de primeiros socorros  no PA  
● Atendimentos e Internações e especialidades só em Aiuruoca, Juiz de Fora,  

Cruzília.  
● Prejuízos maiores para as Mulheres, falta de ginecologia, Pré-Natal e para  
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Gestantes, e sem maternidade.  
● Que o prédio do PA possui ótima sala de cirurgia.  

 
BAIRRO PATRIMÔNIO – 
 

● Teve momento bom antes de Aiuruoca – haviam especialistas,  serviços 
melhores;  

● Com Aiuruoca – Necessidade de carros, mas tinha-se atenção mais  fácil com 
sistema SUS;  

● “Modelo considerado exemplo é de Arantina” - Credenciado e com  médicos” ; 
● Melhorar a atenção do PSF.  

 
SÃO PEDRO –  
 

● Constatação de que hoje faltam médicos no atendimento,  especialmente para 
várias especialidades que Liberdade já foi atendida,  exemplos: ginecologia, 
pré-natal, cirurgiões de pequenas cirurgias,  cardiologia, urologia, etc; 

● “O melhor momento de atenção médica de liberdade foi antes do  Convênio 
com Aiuruoca”. Havia um rodízio de especialistas locais; 

● Melhorar a atenção dos servidores; 
● Precisamos ter uma Base do Samu. Há dois tipos de SAMU:  

1- Suporte Básico de vida – composto de técnico ou auxiliar de  
enfermagem (geralmente são dois) e 1 motorista.  
2- Suporte Avançado de vida – Composto de 1 Médico, 1  enfermeiro e 
1 motorista. 

 
 
BAIRRO SÃO BENEDITO/  MARACUJÁ / CHORÃO – 
 

Hospital – Convênio com Aiuruoca – Upa atual 

● Já foi muito bom – tinha serviços de pequenas cirurgias, cesáreas,  
maternidade;  

● Prédio comportava atendimentos básicos com rodízios de especialistas,  e 
tinha equipamentos; 

● Depois passou a maioria dos atendimentos para hospital de Aiuruoca  pelo 
convênio de Cerca de 90 mil Reais mensais (se transformando em  UPA mais 
Atendimentos especializados em Aiuruoca ou rede SUS nas  demais 
especialidades, exigindo transporte; 

● Hoje, a maioria dos nascimentos acontecem em Aiuruoca – Serviços de  
Pediatria, Ginecologia, cientista, Ortopedia, Cardiologia, urologia,  internações, 
ultrassom, Raio X, Clínica Geral tinha semana todos; 

● Especialistas vinham uma vez por semana em média; 
● Hoje, apenas UPA e todos os serviços para gestantes e de pré natal,  

ginecologia tem que ser feito fora; 
● Não nasce mais crianças em Liberdade; 
● Carnês – Antes SUS fácil - toda ficha – para todo atendimento vinha recursos 
● O hospital recebia muita ajuda de Leite, compras etc; 
● O hospital hoje não recebe nenhum recursos do SUS,  custeio só da pml; 
● As emergências são atendidas pelo SAMU (pedido pelo Dr. do Hospital); 
● Quem tem convênio – Carnês – vai direto para Aiuruoca / Baependi/  Cruzília;  
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● Quem não tem Convênios vai para Juiz de Fora;  
● Liberdade perdeu o cnaes – Quando do período de  Convênio com Aiuruoca, 

pois passou a fazer parte do hospital daquela  cidade;  
● Hoje a necessidade ao que se coloca é de ter no mínimo 60 leitos? Para  

recuperar CNAES;  
● UPA atual; 
● Apenas clínica geral – primeiros socorros; 
● Encaminhamentos só UBSs (2);  
● SAMU – Tem atendimento mas “Liberdade Perdeu a Base do Samu  para Bom 

Jardim”;  
● Há dois tipos de SAMU- (Dra Carol);  
● “Conselho de saúde é que deve fiscalizar”;  
● “ O certo da base do Samu deveria ser em Liberdade por estar mais  

centralizada e ter Bocaina depois”; 
● Emergências é atendida pelo SAMU;  
● UBSs (2) ; 
● Faz Tratamentos preventivos, programas de saúde preventiva,  vacinação;  
● PSFs (2) – 2 EQUIPES DE PSF – Agentes de Saúde • UBS 1 - PSF 1- rural , 

UBS 2-ESF 2- Cidade. 
 
ESTIVA -  
 

● Vivem cerca de 20 pessoas na Estiva. Elogiam o atendimento com o Dr. Léo. 
● PSF – passou a não funcionar bem - “Só assinatura”?!  
● Precisa que venha médico, enfermeiro, que façam medição de pressão, levem  

informações, se necessário uma receita e tal!  
● Necessidade de um mini posto, pois ao que se diz passou-se a não  atender 

nas roças por falta de condições adequadas de um lugar? necessidade  de um 
terreno.  

● “Tudo coopera para afastar o Homem da Roça”.  
● Pragas e doenças – Necessidade de instrução, conscientização do  proprietário 

e produtos do queijo, alimentos, frangos e gado, plantações de diferentes 
espécies no combate a pragas, prevenção de doenças animais, cuidados  
higiênicos na produção etc.  

 
MATO VIRGEM –  
 

● Hoje carente de atendimento do PSF – Gostam do Dr. Léo.  
● Necessidade de um postinho – com adequação sanitária e  que médicos e 

agentes (3) cumpram com atenção o programa. 
● “Que o carro da saúde “passe na comunidade” - A integre nos seus direitos.  

 

 
SILVIANO BRANDÃO –  
 

● “Assinar papel”? Visão de que PSF só atua para colher assinaturas”; 
● Criar na Estação uma sala para o “postinho” - que segundo consta é uma  

exigência dos médicos e da saúde para atender a comunidade no local; 
● Dificuldade de receitas médicas e de atendimentos primários; 
● Maior parte das consultas são feitas em carvalhos - 4 médicos;  
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● Necessidade em Liberdade de humanização do atendimento; 
● Carência de remédios e dentistas; 
● Dificuldade de marcar consultas; 
● Necessidade de marcar horários para a comunidade; 
● O melhor modelo para a comunidade foi do período de convênio com a 

Aiuruoca.  
 
JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS – Complemento Coord. Pedro Henrique  
Hansen -  
 

● Em Morangal agente de saúde “só de 6 em 6 meses”; 
● Necessidade de rapidez para a atenção nas urgências;  
● Médicos não cumprem escalas; 
● Hospital de Aiuruoca – hoje só Institucional para quem paga;  
● Nascimentos já foram em Liberdade, hoje só fora; 
● Necessidade de cumprimento de agenda; 
● Falta maior comunicação dos agentes de saúde, sobre atenção de urgência no 

PA e  não nas UBS. Falta união e integração dos serviços; 
● Faltam remédios.  

 
 
 SOBERBO - Complemento Coord. Ismael Oliveira Soares -  
 

● Hoje considerada “fraca” em Liberdade; 
● Hospital como antes faz muita falta; 
● Antes haviam especialistas, obstetra, cirurgia; 
● PSF – Hoje deixa a desejar - Necessidade de um lugar específico- Postinho-

para  atendimento com água; 
● Consulta nas UBS 1 pra área Rural – faltam informações sobre Urgência pra  

população se dirigir para a UPA; 
● Hoje 2 crianças especiais. Com necessidade de melhor atenção. (1 - ataque 

epilético”); 
● Buscar apoio e monitoria da APAE; 
● Tem muito que melhorar, Liberdade poderia fazer uma parceria com a cidade 

de  Bocaina se fosse possível para unificar os atendimentos; 
● Assim seria possível a contratação de novos profissionais da saúde;  
● Adquirir novos equipamentos e leitos para o atendimento , transporte de 

pacientes,  alternando e dividindo os custos operacionais;   
● A saúde da família poderia ter uma equipe para visitar os moradores nas áreas  

rurais para conhecer as necessidades de cada um.  
 
 

AUGUSTO PESTANA - 
 

● É a prioridade um;  
● PSF - “só assinatura” - não tem atendimento médico, quando aparecem só para  

assinar comprovantes. Não medem uma pressão.  
● Segundo consta há determinação de proibição de atenção local devido falta de  

espaço apropriado;  
● Vem decaindo em Liberdade mesmo antes do convênio com Aiuruoca.  
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● PSF tem muitos problemas – falta atenção objetiva na  comunidade; 
● Reivindica-se a marcação de consulta na UBS pelo agente de saúde; 
● Há problemas com agendamento e carro da saúde; 
● Há problemas de comunicação sobre saúde com a comunidade, por exemplo:  

Informação de que em caso de emergência devem ir direto para a UPA, e não 
para  a UBS;  

● Criar um posto – ou central de atendimentos pro PSF.  
 
 
APAE -  
 

● Falta um caps na cidade; o que sobrecarrega a Apae por falta de  atendimento 
adequado.  

 
SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 
 

● Há necessidade de programa preventivo para combater  drogas entre 
adolescentes, jovens e adultos; 

● Fazer programas e capacitações, de técnicos e famílias preventivos e 
curativos; 

● Articulação com esporte, artes, cultura, turismo etc.  
● Melhorar Segurança e fiscalização; 
● Ocupar com atividades e programas diversos os espaços urbanos com 

problemas.  

 
 
CONSULTA PÚBLICA COM A COMUNIDADE EVANGÉLICA -  
 

● Necessidade de buscar recuperar a condição de ter um hospital adequado com  
especialidades, atendimento emergencial correto etc; 

● União política para que cada partido, cada vereador e gestor busque recursos  
existentes junto a seus partidos e deputados e em outras fontes de recursos  
extraorçamentários; 

● Uma cidade turística precisa ter condições de segurança e atendimento à 
saúde  emergencial ao turista. 

 
 
ALUNOS DO 3º E 4º ANO DA ESCOLA MUNICIPAL PROFESSOR JOSÉ ESTEVÃO 
-  
 

● Melhorias ou novo hospital – total 10 ou 11,76 % • para todos doentes e 
crianças, com ambulâncias, ligado a lazer de campinho, cafeteria e  muitos 
médicos.  

 
 ALUNOS DO 1º ANO DA ENSINO MÉDIO DA  ESCOLA ESTADUAL FREI JOSÉ 
WULFF - 
 

●  Melhorar a saúde com mais médicos no hospital total 9  ou 10,59%  
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SERRA DA GARÇA II - Complemento Coord. Dona Nazira Landim da Costa -  
 

● Consultas ubs e emergência UPA- Hoje dificuldade da população rural em  
marcar consultas na cidade – demandando ir antecipadamente e consultas só 
serem  marcadas em semanas posteriores.  

● Reivindica-se a possibilidade de ter dias e prioridades para a população dos 
bairros rurais; 

● Necessidade de Torre de transmissão de Celular e possibilidade de marcação 
de consultas por celular; 

● Percebe-se falta de comunicação sobre emergência na UPA; 
● O Dr. Léo é elogiado pela comunidade daqui e de outras; 
● Falta um postinho do PSF– na zona Rural. Reivindicação das comunidades; 
● Ter equipe com médico que visite a comunidade regularmente; 
● Não deixar a comunidade descoberta do agente de saúde; 
● A avaliação – situação ideal para a comunidade é voltar a ter as  mesmas 

condições de antes de Aiuruoca – quando o hospital  tinha: cardiologia, 
pediatria, ginecologia, ortopedia,  psiquiatria, neurologia, internação, neonatal, 
maternidade.  

 
 
VARGEM DA IMAGEM -  
 

● Necessidade de Médicos; 
● Crescimento problemas com Drogas; 
● O hospital perdeu força desde 2001. “Perdeu o controle”- O hospital Municipal 

já foi muito; 
● Bom e servido, depois passou pra Aiuruoca com algumas limitações, mas 

retornou à UPA com término do Convênio com Aiuruoca; 
● PSF - “Hoje só para assinar papel”; 
● Dificuldade de agendamento das consultas da comunidade, que deveriam ter 

dias com prioridade; 
● Não atende à noite. Por quê não colocar Hospital? 
● Criar “Postinho” na Vargem da Imagem e também nas demais comunidades; 
● Problemas atuais e necessidade de humanização dos serviços de saúde e 

capacitação dos servidores; 
● Necessidade de equipamentos; 
● Melhorar gestão de busca de e conquista de equipamentos e veículos como 

um todo para a prefeitura; 
● Buscar retornar ao hospital com as diversas especialidades, como já existiu; 
● Tratamento de água e coleta e tratamento dos esgotos. 

 
 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
Saúde:  

● Contatar e disponibilizar mais médicos de várias especialidades e levar 
atendimento às comunidades rurais através do programa saúde da família, 
resgatar e disponibilizar e levar conhecimento a todas as pessoas sobre as 
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plantas medicinais que tem salvado vidas, mas que foram marginalizadas em 
benefício da indústria farmacêutica, promover e levar ao conhecimento por 
profissional competente de plantas que curam, mas são ignoradas por puro 
desconhecimento. E porque não buscar parcerias com faculdades de medicina 
de Juiz de fora ou Caxambu no sentido de transformar o nosso hospital em um 
posto avançado de hospital escola, não só para Liberdade, mas para toda a 
região. 

 
 
PONTE DE FERRO / SILVIANO BRANDÃO -  
 

● Necessidade de visitas mais frequentes de médicos e enfermagem para 
averiguação de pressão arterial e outras necessidades de nossos moradores; 

● No hospital há necessidade de Médicos Especialistas, como ginecologista, 
obstetra, ortopedista, raio X etc. 

 
 
MATA DO PAIOL -  
 

● Médicos, precisam de especialistas pelo menos uma vez por mês; 
● PSF, fornecer atendimento melhor, com medição de pressão, levar uma 

receita, acompanhamento dos tratamentos e casos crônicos. 
 
 
QUIRINOS - 

 
● Não basta apenas assinar fichas; 
● Pedimos que seja liberado (e adaptado corretamente) o galpão da igreja para 

atendimento médico, (junto a coordenação da igreja a liberação) odontológico 
(que seja uma vez por mês); 

● Marcação de exames pelos agentes de saúde (uma vez que o paciente precisa 
ir a Liberdade para marcar o exame e voltar outro dia para fazer o exame). 

 
 
BAIRRO BELA VISTA -  
 

● Melhorar a saúde com médicos especialistas, exames de RX, 
ultrassonografias. 
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9-  SOLICITAÇÕES A RESPEITO DO TURISMO 
 
GG - Turismo Ambiental: 

● Diversas Cachoeiras a mapear, Exploração do Turismo no Rio Grande 
caiaques, canoas etc 

● Necessidade urgente de Tratamento de Esgotos Urbano de Liberdade e 
Bocaina. 

● “Projeto Pescador Consciente” de Reflorestamento de APPS Cada pescador 
leva e planta uma muda” Criar viveiro de mudas orquidário''. 

● Água Santa Religioso Mais pista de Asa Delta, Para Pente etc. 
Turismo Birdwatching Observadores de pássaros exemplo Augusto Pestana, Serra da 
Garça, Soberbo, Turismo nos Distritos de Origem Quilombolas , Contendas Vargem 
da Imagem e Mato Virgem. 
Turismo Exploratório de lagoa s e Corta Rios do Rio Grande 
 
Turismo Rural Ecológico: 

● Augusto Pestana e Silviano Brandão, Cavalgadas, Cicloturismo, Birdwatching, 
etc. 

● Necessidade de capacitação de mão de obra para o turismo rural e dos demais. 
● Parcerias com entidades de capacitação de mão de obra, como Sebrae, Senai, 

Senar, Sesc, Sesi etc. 
 
Turismo Religioso Rural: 

● Vargem da Imagem: Religioso 
● Água Santa na Serra da Garça 
● Água e Capela com Água do Soberbo 
● Capelas Rurais, Circuito Turístico? 

 
Turismo aos Quilombolas (Cerca de 36 casas) 

● Valorização da História, Educação cultural e patrimonial etc, criação e 
comercialização de produtos típicos. 

 
Turismo Cultural e Arquitetônico Urbano. 

● Circuito Turístico Arquitetônico: Villa Maria; Estações, Casa Barbosa, Igreja do 
Bom Jesus, Igreja NS Aparecida, Igrejas de Bairros (Católicas e Evangélicas 
etc ), Câmara, Prefeitura, Casas Urbanas Tipos: Manuel Carreiro, Sr, Jordano, 
J ã o Quirino, Hospital, Cia de Dança, Castelinho etc. 

● Estações de Trens; Valorização e revitalização do Bairro e praça da estação, 
restauro e revitalização das Estações de Silviano Brandão e da estação e 
Bairro de Augusto Pestana. 

 
Turismo Cultural e Arquitetônico Rural 

● Fazenda Piedade, Fazenda São José (Pedra Árvore MHAR), Fazenda do 
Barulho de Cima e Represa da Represa do Barulho, Fazenda Olhos D 'água 
(Museu Sr. José Quirino), e outras. 

 
Circuitos Turísticos Mistos de Lazer e Esporte : Várias Possibilidades 

● Corridas, Caminhadas a pé, Bricks, cavalgadas, charrete, barco, caiaque, boia 
cross: Cit, da estação à : Ponte de Ferro , Lagoa da Rosa, Quilombo 
Contendas, Rio Grande, Praça “Rio Jordão Pastor Sr. Pedrosa”; Lagoa do 
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Ouro, Corta Rios, Castelinhos, Picos de Liberdade ( Morro do Castelinho), 
Cachoeirinha, Alto do Cruzeiro, Alto Bela Vista e Fazenda. 

 
Incentivos  

● À Produção de Artesanatos e produtos de Alimentação local urbano e rural 
Incentivos à criação de estruturas de receptivos rurais. 

● Criação de Selo de identificação e certificação. 
 
Motivação e Capacitação de Produtores. 

● Incentivos à Divulgação e Marketing dos Produtos. 
● Incentivos ao associativismo e Cooperativismo. 

 
Melhoria da Feira Rural 

● Criação de selo próprio de qualidade, identificação e valorização dos produtos 
locais de Liberdade. CIM. 

 
Capacitação de mão de obra para o turismo rural. 

● Organização e Incentivos à comercialização dos produtos Locais. 
 
Incentivos à melhoria e valorização do Comércio e serviços locais 

● Incentivos fiscais aos comerciantes que comercializam “Produtos Liberdade”. 
● Melhorias das condições de acessibilidade, cuidados sanitários e cumprimento 

de regras de uso e ocupação do solo urbano pelo comércio visando o turismo 
( Zoneamento cultural, regulação da verticalização, proteção paisagística, 
valorização dos espaços públicos, arte nas praças etc. 

 
Incentivos ao Associativismo de Produtores urbanos e rurais Cidade Criativa. 

● Cooperativas de queijo, leite, doces, cachaça, artesanato, crochês, bordados, 
etc. 

● Criação do SELO SIM LIBERDADE. 
● Fazer Marketing Positivo da Cidade, de seus Produtos e pessoas. 
● Valorização e incentivos aos usos coletivos dos espaços de patrimônio cultural. 

 
 
SERRA DA GARÇA 1 -  
Desenvolvimento do Turismo Econômico, Social e Cultural. 

● Incentivar e dar apoio aos moradores e produtores para se preparem para o 
Turismo de Aventura , Ecológico, Religioso e cultural local; 

● Criação de Pousadas Compartilhadas com moradia. 
● Criação de marca e divulgação de Produtos da Serra da Garça, Liberdade MG. 
● Incentivar o Turismo Local nos momentos de eventos festivos em Liberdade. 
● Criar programas de capacitação e atenção ao Turista com sistema S e outros, 
● Desenvolver o SIM com a comunidade. (selo inspeção municipal) 

Retornar a atenção permanente da Emater para a Atenção à Extensão de seus 
serviços rurais locais. 
 
 
BAIRRO DA PIEDADE - 
 

● Feira do produtor na Cidade “Talvez em local com maior 
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acessibilidade como Praça da Matriz em domingos, dias santos, 
festas? Incentivando a Marca LIBERDADE? 

●  POSSIBILIDADES: pousadas e compartilhadas ( Tipo Sítio 
Maritaca, 

● Chalés com Café Local, Sopa, Choconhaque, andar à 
CAVALO, 

● "AVENTURA DE DIA” "DESCANSAR E RELAXAR DE 
NOITE” 

● • "AVENTURA NA VIDA” 
● "AMAR A MÃE TERRA” 

 
Patrimônios 

● Capela da Piedade e Escola do Grupo Escolar. 
● Forrós, Fogueira de São João, São Pedro. 
● Mutirões de trabalho com cantorias 
● Leilões de prendas. 
● Reza de Terços das cruzes em Desuso. 
● Valorização das moradias e sistema do pau a pique “ PROGRAMA JOÃO DE 

BARRO” 
● LABORATÓRIO DA TERRA? 
● Valorização da produção e produtos do: PINHÃO , MACELA, INHAME, 

MANDIOCA, MILHO e etc. 
●  Melhoria do escoamento nas feiras e consumo na cidade e desenvolvimento 

do turismo rural. 
● Valorização da capela de Nhá chica existente, tem 3 encontros anuais no 

Taquaruçu. 
● Buscar dar ANIMAÇÃO À VIDA RURAL E SUA VALORIZAÇÃO. 

 
 
BAIRRO BEIRA RIO -  
 

● Desenvolvimento dos talentos musicais de Liberdade. 
● Restaurar e incrementar o s Festivais de música e arte Regional. 

 
 
 
 
BAIRRO SANTA RITA D E CÁSSIA/ BELA VISTA -  
 
Potenciais de Liberdade: 

● Santuário divulgação para comunidades artísticas, culturais, universidades, 
pesquisas científicas. 

● Queijos: Vários Produtores --“Considerada as condições climáticas, altitude, 
pestos etc, Liberdade tem potencial para ter um dos melhores queijos do 
Brasil). 

● Necessidade de apoio ao produtor, associativismo, conscientização aspectos 
sanitários, fazer o CIM funcionar. Apoio no marketing, agregação de valor e 
Comercialização, . 

● Ampliar a segurança da cidade-- Bancos, Patrimônio,ancos, Patrimônio, 
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● Criar um CIT –– Centro de informações turísticas.Centro de informações 
turísticas. 

 
Desenvolvimento econômico turístico 

● Criar centro de informações turísticas de Liberdade – cit, é possível rodoviária. 
Espaço de divulgação dos produtos e pontos atrativos de  Liberdade MG.  

● Criar e Ampliar feira do Produtor Em locais e horários de grande público de 
romeiro  (hoje 3º domingo de cada mês)  

● Leite Liberdade– REVERTER (ICMS, ISS, E OUTROS IMPOSTOS 
DERIVADOS DO  LEITE PARA LIBERDADE – Hoje estes benefícios estão 
saindo para outras cidades. * Necessidade de beneficiá-lo todo aqui – Queijos 
artesanais -CIM.  

● Busca de capacitação e investimentos para produção local e reverter impostos 
do leite  para a Liberdade.  

● Biscoitos, bolos, roscas, pães, sorvetes de liberdade:  necessidade de 
valorização e tombamento municipal como  produtos do patrimônio imaterial.   

●  Necessidade de catalogação, levantamento e HABILITAÇÃO SIM etc? 
Exemplos: Biscoitos Ferradura – Típico, Rosca da Rainha COM CANELA, 
Sorvete do Taquaruçu,  Doces duas Cores, Biscoitos Gordos, Biscoito de 
Polvilho de Fornos Históricos, etc.  

● Valorizar os Doces e Artesanato do Mato Virgem.  
● Abatedouro Municipal e Regional – Necessidade de favorecer o produtor  de 

carne local com as devidas inspeções sanitárias. 
● Criar a festa do boi no rolete.  
● Níquel de liberdade e outras minerações.  
●  Buscar diálogo e incentivar ampliação da produção – Dois Fornos. Gerar 

empregos. * Buscar meios para Ativar a Produção das Minas do Soares.  
● Entender e buscar que Liberdade receba as receitas devidas dessas 

minerações como o  caso da “Wigth Liberty”. Favorecer o uso de mão de obra 
de Liberdade e não de outras cidades. 

● Aprender a vender a marca e o nome liberdade!  
● Aprender a vender o frio de Liberdade.  
● Aprender a vender as belezas do rio grande.  
● Aprender a vender as belezas das obras de arte. *aprender a vender os 

produtos liberdade.  
● Adotar métodos e pesquisas de satisfação dos turistas e população para 

melhorar anualmente o atendimento dos serviços públicos e privados da 
cidade. Exemplo – fazendo parcerias com instituições de pesquisas 
acadêmicas como da UNESP de  Guaratinguetá e outras.  

Outros patrimônios imateriais importantes para o turismo 

● Catireiro, Terço de São Gonçalo, Mutirões com Cantorias, Leilões de Prendas 
(canudos??) 

● Criar eventos semanais e locais para pagodes e gafieiras.  
● Resgatar algumas atividades culturais antigas; “Baile da Coroa”,  bailes rurais, 

leilões de prendas com cartuchos surpresas, etc.  
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Meio Ambiente E CULTURA.  
● Bairro que cresceu vendo A BIQUINHA, o Ginásio, A Vila Maria, Estação, A 

Mata de  Frente e Fundo de vale da Estação como bens coletivos Patrimoniais 
Culturais e  Ambientais Coletivos para a cidade.  

● Restaurar as estações ferroviárias e incentivar os restauros  de arquiteturas 
históricas, com incentivos urbanísticos tipo  transferência do direito de construir, 
diminuição de impostos  municipais  

● Criar programa de educação patrimonial.  
● Proteção e uso social, lazer e cultura ambiental da mata – com incentivos aos 

proprietários por leis urbanísticas do Estatuto da Cidade. Criação de  um horto 
municipal e jardim botânico municipal.  

● Proteção e uso social, lazer e esporte do fundo de vale da  estação e ginásio. 
parque municipal com possibilidade de estrada pela  Biquinha- sua valorização, 
possível criação de um lago com pedalinhos, gansos, ponte  turística etc.  

● Tombamento e uso de função social das estações ferroviárias e de todo o leito  
ferroviário do município, voltado para o turismo, passeios, circuitos produtivos 
e turísticos  etc.  

● Tombamento de edifícios Históricos da cidade. Com incentivos à educação 
patrimonial.  

●  Regramento de uso e ocupação do entorno das edificações Tombadas não  
deixando verticalização no entorno dos mesmos como das igrejas  católicas, 
igreja assembléia de deus, casa barbosa, prefeitura,  chalé de dona diná e 
outros para não destruir a paisagem  cultural e histórica colonial e turística. usar 
quando possível  os incentivos da transferência do direito de construir e outros 
aos proprietários. 

● Incentivar e lutar de forma coletiva com as cidades da região  para a volta do 
“trem mineiro” de turismo.  

● Restaurar as estações de Liberdade, Silviano Brandão e Augusto Pestana.  
● Restaurar a Vila de Augusto Pestana  

 

Cultura Musical  
● Criação do Centro de Estudos Musicais Contemporâneos de Liberdade MG. 
● Evitar problemas sociais para jovens.  
● Criar salas de apresentações em Centro Cultural – Tipo no ICAB, Cia de Dança,  

Teatro Municipal.  
● Galerias de arte municipal.  
● Uso de espaço de antigas fábricas e edifícios históricos os Bairros, 
● Descentralizar nos bairros.  
● Criar Programa “EDUCA MAIS” - judô, karatê, bordado, crochê,  
● Criar escola de artes plásticas, arte pública, arte urbana,  galerias de arte - 

“cidade das artes”  
● Valorizar e incentivar a Escola de Dança Darlene Baptista que  leva o nome 

de Liberdade para o Brasil e o mundo.  

BAIRRO SANTA RITA/ COPASA/ CRUZEIRO – 

● Valorização dos produtos locais  
● Desenvolver formas de feiras e apoios aos comerciantes  para vender produtos 
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locais.  
● Usar espaços com usos próximos dos movimentos de  turistas – entorno da 

praça do santuário, praças centrais,  praça da avenida etc.  
● Fotografar marcos turísticos e fazer marketing da cidade. • criar sistema de 

sinalização e propaganda nas fachadas  de madeira usando arte e artesãos 
locais.  

● Preservar cachoeiras e suas divulgações.  

 
Preservação Da Paisagem – Zoneamento.  

● Controlar a Verticalização que atrapalhe a percepção da paisagem cultural da  
cidade, as torres das igrejas, o entorno dos edifícios  tombados etc, com 
incentivos através da transferência do direito de  Construir, Considerando o 
Coeficiente de Aproveitamento Básico CAB=1 e  contrapartidas para toda a 
cidade, com criação de um fundo para desenvolvimento  do Turismo, Cultura, 
produção da cidade criativa.  

 
BAIRRO SÃO JOSÉ – 

 

● Criar Produtos Liberdade – EX. “Fábrica de brinquedos liberdade” - 
socializadores, para praças, para parquinhos, para  campeonatos diversos 
como carrinho de guias, moinhos,  fazendinhas, construção etc.  

● O maior estímulo é o prazer. 
● Estimular a produção local – artesanato, produtos Liberdade de alimentação 

etc.  
● Estimular barracas e Comércio nas Festas de Libertenses – hoje muito tributos 

– maioria vem de fora.  
● Valorização dos grupos produtivos de liberdade.  
● Estimular o comércio a adquirir produtos de Liberdade, da agricultura, 

alimentação,  vestuário, artesanato (o que se pode fazer com os enfeites de  
penachos, “rabo de burro”, cartuchos de prendas etc 

● Estimular grupos de animação, música, artes, cantores sertanejos etc. de 
liberdade. 

● Criar fábrica de móveis liberdade - “com levantamento de  dados históricos de 
móveis tradicionais encontrados  (ex.dr.xaides)  

● "Buscar e estimular parcerias com as ogs, tipo icab, terra una, etc.  
● Valorizar o leite e queijo de Liberdade com o cim, e criando  locais e formas de 

venda e promoção local e regional.  
● Buscar união entre as classes de produtores,  profissionalizando sistema de 

venda, agregação de valor,  marketing, etc.  
● Criar um circuito turístico da sagrada família, desde a praça São  José.  

BAIRRO ESTAÇÃO / SANTA MARIA – 

Verticalização do bairro e da cidade.  

● Para o bairro não há qualquer restrição a se verticalizar, exceto que não 
atrapalhe  as visuais dos monumentos históricos da Estação e Vila Maria.  
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● Mas deve-se Verticalizar cobrando contrapartidas , para compensação e 
execuções  de infraestruturas – equipamentos públicos, meio ambiente, tudo 
que for acima do  Coeficiente básico igual a 1(um – dois andares)  

 
BAIRRO PATRIMÔNIO – 
 

Contribuição Histórica  

● O trem foi importante para o desenvolvimento de Liberdade – na época de 
festas de  setembro chegava lotado de gente de fora;  

● A casa barbosa era muito importante, ficava entre o movimento de trem e a 
cidade,  e era ponto de comercialização de produtos rurais;  

● Na festa de setembro a população rural ia pra cidade – Alugavam e ocupavam  
porões ou construíam barracas de capim nos morros acima da  casa barbosa, 
no morro do cruzeiro (próximo à assembléia de Deus);  

● As famílias rurais iam pra cidade se preparando nas vésperas com a produção  
de quitandas, em fornos nas fazendas: Biscoitos de Polvilhos, pamonhas, broas 
de fubá, biscoitos gordos, que eram levados em sacos e em  balaios para a 
cidade; 

● Hoje Vida rural está pobre; 
● Referências antigas eram fazendas como do Sr. Quinzote, João landim, 

Gonçalo  Landim; 
● Haviam mutirões de roçadas de pastos, de capinação etc.  
● Encontros de trabalhos coletivos eram sempre festejados no final com leilões 

de  prendas: cartuchos, bailes ou terços; 
● 3/2 festeja-se na comunidade o padroeiro São Sebastião. ( 1 domingo – Missa 

ou celebração – procissão – leilões de prendas e animais)  
 

Patrimônio Histórico.  
● Preservar o Patrimônio Histórico – Edifícios históricos, paisagem  das igrejas 

na cidade; 
● Preservar a arquitetura das capelas rurais.  

 
SÃO PEDRO –  

● Incentivar festas populares rurais e urbanas, nos bairros, mutirões e  leilões de 
prendas (cartuchos etc); 

● Criar espaços públicos com forró e possibilidade de manifestações  livres de 
artistas da liberdade. Exemplo Próximo do Coreto da avenida,  Praça do 
santuário, Praça Central, Praças nos Bairros etc; 

● Incentivar as organizações sociais que trabalham com arte e cultura da  Cidade, 
e que busquem o desenvolvimento do Turismo de Liberdade.  

 
ESTIVA -  

Patrimônio da fauna – mais visíveis  

● Saracura, jacus, maritacas, tucanos, lontras, lobos, raposas, iraras, 
tatus...cascavéis; 

● “OBS1. A presença do Tatu é uma condição boa para melhoria do solo pois faz  
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água penetrar e conservar lençóis freáticos.” imagina as barraginhas” • “Obs 2. 
Uma forma de se evitar a presença de cascavéis é esparramar enxofre nas  
fronteiras que se quer isoladas; 

● “Obs 3. Há a informação de que se incluir o alho na alimentação do gado,  
diminui a presença das cascavéis.  

 
MATO VIRGEM -  
 

● Hoje há uma regressão nas atividades culturais e coletivas. Festas rurais, 
terços  das cruzes, Mutirões, bailes e forrós, produção de artesanato;  

● Comunidade (crianças, jovens e adultos) se sente segregada da  cidade; 
● Necessidade de integrar a comunidade à cidade; 
● “Combater e eliminar a segregação existente; o preconceito que sentem na  

cidade...”Porque não buscar pessoas do Mato Virgem em ônibus pras festas ?  
Valorizar a cultura do bairro. Mostrar a todos sua história, fazer educação sobre  
cultura local; 

● Combater a segregação nas escolas – já teve brigas por bullying. Existe  
discriminação nas escola, saúde, preconceitos - “Rótulo” negativo;  

● “Queremos ter os benefícios da cidade – direitos”; 
● Estimular a organização de associação do Mato Virgem; 
● Necessidade de valorizar e criar programa cultural pró MV. - Violão, sanfona,  

Forró, recuperar tradições, criar grupos de manifestações culturais -”Apoio do  
ICAB? - Cia de Dança Darlene Baptista, etc?”  

● Criar um espaço para produção de artesanato e produção  coletiva; 
● Criar espaços nas Festas, Feiras, Praças de Liberdade para comercialização 

de  produtos; 
● Já existem Barracas EMATER; 
● “Buscar eliminar restrições à produção”; 
● “Dar Liberdade ao produtor! não por restrições; 
● Incentivos, aprovações, apoios técnicos, insumos, apoios  na comercialização 

e no marketing – eliminar  obstáculos com apoios públicos e organização 
coletiva; 

● “O poder público deve descobrir e incentivar de várias  formas talentos de 
liberdade “ GD.  

 
SILVIANO BRANDÃO –  
 

Restauro e uso da estação ferroviária.  

● A estrutura física do prédio está muito boa.  
● Necessidade de Troca de Telhados afetado por queda de galhos de um antigo  

angico; 
● Espaço multiuso para saúde, catecismo, escola; 
● Pode se tornar espaço de reforço escolar, produção  coletiva de artesanato, 

horta comunitária, local turístico, local de atendimento médico PSF, palestras 
técnicas, Educação  patrimonial, etc. 

Arte e Cultura 

● Incentivar as artes: Liberdade é uma cidade com muitos talentos; 
● Artes Plásticas, artesanato, Música, dança, forró; 
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● Faltam festas nas comunidades, espaços de lazer para famílias e idosos.  

 
JACUÍ / MORANGAL/ RIO DAS PEDRAS – Complemento Coord. Pedro Henrique  
Hansen -  
 

● Melhorar a qualidade do turismo na cidade. Colocando placas indicativas de  
pontos turísticos, um ponto de informações turísticas com banheiro e com 
placas nas  entradas da cidade informando o turista onde está esse ponto de 
informações, criar mapas  virtuais e físicos dos pontos turísticos, melhorar o 
acesso aos pontos turísticos rurais. Fazer  campanhas de publicidade na 
internet buscando o aumento de turistas visitando a cidade.  Criar espaço para 
feira de produtos de Liberdade. 

 
 
AUGUSTO PESTANA - 
 

● Revitalização do turístico (trem mineiro). De Augusto  Pestana a Barra Mansa;  
● Restauro da estação;  
● Vários potenciais de uso; 
● Posto de saúde.  

 
 
TERCEIRA IDADE – 
 

● As viagens turísticas permitem enxergar lá fora o que precisa em Liberdade; 
● Melhorar praças de liberdade; 
● Flores nos jardins e casas - “cores e flores da cidade”; 
● Guias turísticos – com capacitação sobre História da Cidade, Educação  

patrimonial; 
● Mais banheiros públicos; 
● Normas adequação de bares e restaurantes a terem condições  ideais de 

recepção turísticas; 
● Referências citadas: São Tomé, Petrópolis, Rancho Macota, Rio pomba. etc; 
● Programa de capacitação dos comerciantes e prestadores  de serviços por 

órgãos ligados à educação para turismo – sebrae, sesc, senar, senai, sesi etc; 
● Programa de receptivos turísticos; 
● Programa de empreendedorismo; 
● Falta produção de lembrancinhas, indústria  manufatureiras de artesanatos etc; 
● Melhorar a recepção dos Turistas; 
● Informações turísticas coordenadas;  
● Criar o CIT – centro de informação turística; 
● Criar cursos de artesanatos, artes plásticas, produtos Liberdade; 
● Criar galpões ou oficinas de arte nos bairros. Incubadora  de empreendedores 

sociais e de arte; 
● Encontrão – Encontro de Grupos da terceira idade.  
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APAE -  
 

● Desenvolver programas de turismo, lazer e esporte na cidade e meio rural  
direcionados para PCD; 

● Desenvolver programa de educação patrimonial – explicar o  turismo da cidade.  
SOCIEDADE SÃO VICENTE DE PAULA - 
 

● Capacitar jovens e pessoas para o turismo; 
● Ensinar sobre história da cidade; 
● Necessidade de Programa de educação patrimonial; 
● Formar guias turísticos;  
● Capacitar comerciantes e servidores públicos; 
● Fazer programas de receptivos turísticos pelo Sebrae etc; 
● Valorizar a música e músicos locais. Sertanejo, popular, marchinhas, gospel, 

samba,  roque; 
● Valorizar artistas locais; 
● Criar espaços de danças – diversidade; 
● Faltam clubes, danceteria, local para samba, marchinha, cristoteca, forró.  
● Resgatar Festivais de Músicas; 
● Festival de marchinhas, festival de música popular, festival de música sacra,  

festival de danças, capoeira, folias de reis, terço de são gonçalo, semana 
literária, teatro, festival de bandas e etc; 

● Escolas de Música nos bairros; 
● Escola de artes e artesanatos; 
● Incentivar ongs, como ICAB e outros para resgatar e incentivar produção 

cultura; 
● Preservar o patrimônio cultural e ambiental; 
● Outros.  

 
 
ARTISTAS E ESPORTISTAS - 
 

● Porquê “Artistas precisam se mostrar e mostrar sua arte”,  

• Festival de dança; 

• Resgatar festivais de música cristã;  

• Resgatar o Festival de Música Popular; 

• Festival de Marchinhas; 

• Cinema e teatro; 

• Exposições de artes Visuais; 

• Bordados; 
      • Alimentação; 

• Festival do Vinho e do queijo;  

• encontros de bandas;  

• Encontros de coroinhas; 

• Encontrão da terceira idade;  

• Encontrão de cultura;  

• Evento food truck;  

• Evento motocross; 
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• Evento de bikes; 

• Evento motoqueiros;  

• Eventos esportivos; 

• Forrós no coreto. 

 

● Unir as pessoas; 
● “Tirar as vaidades”  
● Necessidade de uma agenda conjunta de eventos.  
● Fazer eventos maiores e regionais.  
● Integrar e potencializar eventos de arte.  
● Necessidade de criar um Grupo Representativo “Articulador” e Facilitador.  

 
ICAB – Instituto CAasa Barbosa  

● Poderá ser um Centro Cultural;  
● Foi primeiro armazém, escola Municipal e hospital de Liberdade; 
● Espaço de aulas e Cursos para INCUBADORA de empresas sociais e grupos 

de  cooperativas.  

Restauros e revitalizações 

● Vários edifícios urbanos e rurais; 
● Capelas rurais;  
● estações ferroviárias;  
● Vila de Augusto Pestana;  
● Cidade das artes - Integrar arte/ cultura e turismo. Se tornar um pólo  artístico 

e cultural; 
● Divulgar em conjunto atividades artísticas e culturais; 
● Exemplo: Festa de setembro, além do calendário religioso ter demais eventos  

culturais e artísticos divulgados; 
● Investir em outras artes: Exemplo aulas de grafite.; 
● Busca de recursos para atividades artísticas; 
● “Como viver da arte?” 

 
 
CONSULTA PÚBLICA COM A COMUNIDADE EVANGÉLICA -  
 

Valorização da História e Memória do Sr. Pedrosa e Da Igreja Evangélica.  
● Construção de uma Praça ao lado da ETA da COPASA, onde foi o lugar de  

Batismo da Assembleia de Deus de Sr. Pedrosa. Denominando-a de Largo Rio  
Jordão, Memorial Pastor Pedrosa.  

● Tombamento com incentivos com instrumentos do Estatuto da Cidade da Igreja  
Assembleia de Deus e proteção da paisagem do seu entorno.  

Turismo e desenvolvimento econômico 

● Falta estruturar a cidade para um crescimento do turismo;  
● Falta Preparar e capacitar os agentes do comércio; 
● Necessidade de um Centro de Convenções e auditórios.  
● Falta de Infraestruturas para receber turistas; 
● Necessidade de investimentos em pousadas e melhorias dos hotéis; 
● Comércio e produção devem ser pensados para grandes públicos; 
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● Há Possibilidades de grandes eventos evangélicos; 
● Há demanda e existem potenciais turísticos diversos em Liberdade. Natureza, 

história; 
● Falta investimento em capacitação das pessoas;  
● Promover e incentivar bons restaurantes; 
● Necessidade de cafeterias; 
● Explorar o potencial do período de férias e feriados; 
● Saber explorar os momentos de frios da Mantiqueira e atrair pessoas de 

lugares  quentes como Rio de Janeiro etc;  
● Vender o frio – fazendo marketing e promovendo eventos; 
● Incentivar Lareiras, casas de chocolate etc; 
● Festivais do queijo e do vinho; 
● Associativismo para o turismo; 
● Juntar os produtores; 
● Melhoria e barateamento das formas de produção, compras conjuntas,  

comercialização, espaços de comercialização e marketing; 
● “O Novo assusta”. É preciso educação e tempo para mudanças; 
● Melhorar e ampliar os eventos de feiras livres do produtor, artesanato etc; 
● Organizar as pessoas em torno do trabalho, com apoios das entidades, poder  

público e até das igrejas; 
● Necessidade de criar alternativas de passeios de barco, caiaque, nas estradas 

de  ferro, lagoa do ouro etc; 
● Gerar oportunidades através do poder público.  

 
 ALUNOS DO 1º ANO DA ENSINO MÉDIO DA  ESCOLA ESTADUAL FREI JOSÉ 
WULFF - 

 

● Investir no turismo - gerar empregos aqui - total 5 ou  5,88 %  
● Trem turístico total 1 ou  1,17 %  
● Projeto, eventos turísticos, atrair pessoas total 4 ou  4,7 %  
● Incluir liberdade no circuito estrada real total 1 ou  1,17 %  
● Negócios turísticos – divulgação e marketing total 1 ou  1,17 %  
● Criar rotas turísticas e mapas de pontos tur. total 2 ou  2,35 %  
● Cursos de guias turísticos total 2 ou  2,35 %  
● Integrar famílias em associativismo de  
● Produtos e serviços turísticos total 2 ou  2,35 %  
● Desenvolver e capacitar o comèrcio total 1 ou  1,17 % 
● Defesa e preservação do patrimônio total 5 ou  5,88%  
● Preservação do patrimônio cultural – conhecer a  
● História, o passado do de sua cultura e memória total 3 ou  3,5 %  
● Proteger bens culturais total 1  ou 1,17 %  
● Ter mais projetos culturais total 1  ou 1,17 %  

 
 

SERRA DA GARÇA II - Complemento Coord. Dona Nazira Landim da Costa -  
 

● Cemitério dos escravos e bexiguentos.  
● Havia no passado Celebração de Missas no Cemitério que ocorria no dia das 

Almas.  Segundo se tem da história oral, advinda de parentes distantes de 
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moradores atuais mais antigos, o cemitério era usado especialmente para o 
sepultamento de pessoas que foram  acometidas pela doença da Bexiga que 
por seu alto grau de contaminação no final do  século XIX e Até Meados do 
século XX, e por não haver vacinas até então, faziam que os doentes tivessem 
lata segregação espacial e social da comunidade e quando morriam se  
evitavam levá-los para o cemitério da cidade. Em estudos do prof. Xaides para 
sua  Dissertação de mestrado, mostrou-se que por uma concepção que 
antecedeu ao sanitarismo  no Brasil, as casas de fazendas antigas, como as 
encontradas em Liberdade MG ( faz. São  José, Fazenda Barulho de Cima, 
fazenda do Patrimônio e outras,) Haviam espaços de  Alcovas – Quartos 
Escuros, destinados ao isolamento de doentes como os da Bexiga ou  
tuberculose, fato que hoje se sabe que devido a concepção cultural pelos 
“MIASMAS”  noturnos e não compreensão das formas de contaminação ( 
permitida por médicos  sanitaristas como Oswaldo Cruz e Vital Brasil etc) mais 
agravavam o contágio.  

● Estes Cemitérios como o da Serra II de Liberdade MG, não foram incomuns no 
Sertão da  Mantiqueira, nesta consulta mesmo, através do patriarca da família, 
Sr. Pedro Freitas  soube-se que haviam mais dois nas proximidades, um na 
Serra I atrás do morro da Família  “Reis (Vinicius)” , praticamente destruído, um 
dentro de uma plantação de Eucalipto perto  da cachoeira das Marias próximo 
mas já dentro do Município de Andrelândia.  

● A partir das revelações e publicação do facebook do Dr. Xaides deste cemitério, 
bastante  preservado em seu cercamento de Pedras, teve-se notícias de outros 
em Bocaina de Minas  e Aiuruoca.  

● Portanto, há uma necessidade de compreensão cultural, sociológica, 
antropológica e  arqueológica sobre este Patrimônio material que deveria 
integrar o Rol de Monumentos e  Sítios históricos da Região.  

● Circuito turístico rural -O Cemitério da Serra II, situa-se no Cume de um  Morro 
que Dualiza com a Pedra da Serra da Garça , e a Água Santa separados 
apenas por  um vale de Córregos profundos, o que Gera uma paisagem de 
beleza Ímpar e polarizada,  religiosa e Turística, que pode ser valorizada como 
pontos de um  circuito turístico rural.  

● Constatam-se também histórias de enterramentos de escravos nesses 
cemitérios. 

● Bem como a possibilidade de até enterramentos de pessoas ainda  vivas ou 
em estado terminal quando as famílias sob riscos de  contágiuo e sem 
esperanças faziam algo como uma  “eutanásia”, enterrando antecipadamente 
seus doentes  “incuráveis”.  

● Em relato de Dona Ivanir Luzia Landim, filha de Luzia Geraldina Gomes e João 
Josias  Landim, conta que sua avó materna era Geraldina Francisca Landim. 
Também se sabe que um sobrinho do Sr. João Landim, filho de Tereza que 
ainda é viva em Moreira  César, teria sido em criança o último corpo enterrado 
neste cemitério a cerca de 70 anos  atrás. (mais ou menos em 1950) , Outras 
histórias surgiram de um rapaz que falecido  anteriormente na mesma época 
também ali foi enterrado.  

● Recentemente a uns 4 anos atrás (mais ou menos em 2015), houve vandalismo 
no  Cemitério da Serra II, com escavações clandestinas feitas por interessados 
em procurar objetos de ouro e outros objetos mortuários, o que deixou expostos 
ossadas, que foram  enterradas pela comunidade.  

● Fato contudo, que comprova um alto grau de segregação destes cemitérios, 
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até mesmo  religioso, é que não se encontram neles sequer a presença de um 
símbolo  religioso como uma cruz, tão comuns em capelas e  cemitérios desde 
os primórdios das capelas na região. Talvez isso  devesse ser melhor 
compreendido à luz da sociologia, religião, antropologia etc. Portanto, o que 
transforma estes Sítios em Alto Valor histórico e Patrimonial para Liberdade 
MG.  

● O cemitério da Serra II situa-se dentro do terreno do “Sr.  João Bastini”  
● A igrejinha da Serra II; 
● É bem antiga, talvez das mais antigas capelas rurais de Liberdade MG, e cujo  

terreno foi doado pelo sogro do Sr. Pedro Freitas, em data não  especificada. 
Mas talvez antes dos anos 20 ou 30 do séc. XX; 

● Necessidade de valorizar, incentivar e criar programas de recuperação da 
cultura local; 

●  História e práticas dos Mutirões com cantoria; 
● Leilões de Prendas; 
● Bailes Rurais – Forró etc, sanfonas etc; 
● Terços aos Domingos; 
● Terço de São Gonçalo; 
● “Dra Janaína buscou fazer isso no passado” e motivava a comunidade;  
● Plantar hortas; 
● Ensinar culturas tradicionais e técnicas de plantios etc; 
● Falta apoio motivacional, faltam incentivos, apoios técnicos e culturais.  

 
 
“ASSOCIAÇÃO” DE CRIADORES DE OVELHAS DE LIBERDADE. SR. JOSÉ 
PAIVA SOARES -  
 
Histórico:  

● Todas as escolas rurais municipais abandonadas devem ser tombadas como 
Patrimônio Histórico rural do município bem como os casarões históricos 
cabendo ao poder público restaurá-las recolocar as placas de identificação que 
por ventura tenham sido retiradas e dar destinação a elas como apoio a saúde, 
educação, esportes e lazer e como ponto de apoio ao ecoturismo desde que 
sob a tutela de um responsável. Os casarões históricos devem ser preservados 
mesmo sob o uso de seus proprietários e ocupantes e em caso de reformas 
devem ser mantidos o padrão original de sua construção. 

 
Religiosidade:  

● Respeito a todos os credos sem distinção, promover e incentivar o resgate de 
tradições e valores religiosos culturais, apoio logístico e sanitário e alimentação 
aos romeiros que peregrinam a nossa cidade.  

● A festa do padroeiro tem se tornado uma festa comercial deixando de lado o 
verdadeiro sentido da festa para se tornarem em uma praça de mercadores 
onde mercenários ávidos por dinheiro vindos de todos os cantos do mundo 
acorrem a nossa cidade em busca do dinheiro trazendo para cá todo tipo de 
quinquilharias puro lixo que em nada contribuem para o progresso de nossa 
cidade, ao invés disto o que deveriam ser valorizados seriam os produtos 
produzidos na região como artesanatos produtos da roça e da cidade dando 
uma identidade a nossa cidade como verdadeira cidade turística e não este 
feirão do Brás em que esta festa se tornou. 
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EAD UNITAU - Polo de Liberdade MG -  
 

● A Conservação e preservação do patrimônio cultural, e restauração desses 
patrimônios pode ser o primeiro passo para o turismo; 

● Criar Cursos de Capacitação Ligados ao Turismo. 
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CONSIDERAÇÕES FINAIS 
 

Ao final do Processo da etapa de Consultas Públicas Presenciais e onlines ( 
Consulta Pública sobre o Centro Histórico), executadas tanto entre agosto de 2019 
até março de 2020 e posteriormente retomado devido à pandemia e ampliado entre 
agosto e outubro de 2021, tudo registrado em fotos, resumos para redes sociais 
(FACEBOOK ) e o relatório Técnico das Consultas Públicas Caderno 1 e Este Caderno 
2 - temático, afirma-se ter atingido uma representatividade invejável sobre a 
participação das cidadãs e cidadão libertenses (cerca de 800 pessoas), de diversas 
idades, incluindo crianças e jovens, da zona rural e urbana. 

A participação, conforme se interpreta a descrição no Estatuto da Cidade – Lei 
10257/2001, é a legitimadora do processo de elaboração da lei do Plano Diretor 
Participativo. E a parte fundamental foi esta abertura e trabalho metodológico 
exaustivo e cuidadoso de escutar os atores sociais, depois de fazer divulgações nas 
igrejas católicas e protestantes, levar informativos para os pais da zona rural dos dias 
de reuniões através das crianças em 2019, multiplicar através dos integrantes dos 
grupos gestores de 2019 e 2020, e agora ampliado com os novos membros 
representativos do “Novo Grupo Gestor”, com mais de 80 representantes conforme 
lista posterior. 

Não há como não reconhecer de cada um dos membros dos Grupos Gestores 
formados, antes da pandemia e posterior a ela, a participação e engajamento de sua 
maioria para o sucesso de ouvir seus vizinhos, amigos, marcar reuniões, participar 
delas, ler e reler estes relatórios para se afirmar que ele é um material de primeira 
mão, PESQUISA PRIMÁRIA BÁSICA PARA FORMULAÇÃO DE UMA LEI 
AUTÊNTICA E VERDADEIRA, ALÉM DE CONSTITUIR MATERIAL DE CONSULTA 
OBRIGATÓRIA PARA TODOS OS CIDADÃOS QUE QUEIRAM ENTENDER AS 
DEMANDAS E SONHOS COLETIVOS POSTOS UM MUNICÍPIO TURÍSTICO, 
SAUDÁVEL, CRIATIVO, SUSTENTÁVEL, RESILIENTE E ECONÔMICO NA 
APLICAÇÃO DE SUAS REGRAS DE URBANIZAÇÃO. EVENTUAIS 
COMPLEMENTOS AINDA SERÃO BEM VINDOS.  

Ressalte-se ainda o conjunto de informações técnicas conseguidos e 
documentados nos diversos Fóruns de Debates Técnicos e Audiências Públicas 
construídas e já realizadas, também ouvindo e visitando bairros com os técnicos da 
prefeitura sobre meio ambiente, demarcação de zonas de riscos de enchentes e de 
escorregamentos, sobre gestão de águas, necessidade de saneamento básico, 
sobrecarregamento das redes de esgotos e águas pluviais, sobre patrimônio material 
e imaterial, arquitetônico e artístico da cidade, sobre potenciais turísticos etc. 

 
Como informação metodológica, aproveito para dizer que estamos trabalhando 

na finalização dos mapas e descrição de dos instrumentos urbanísticos a serem 
aplicados em cada zona e função social da cidade e das propriedades conforme 
CURSO MINISTRADO EM OUTUBRO DE 2021 NA CIDADE PARA GESTORES 
PÚBLICOS, VEREADORES, GRUPO GESTOR PARTICIPATIVO E ABERTO A 
TODA A COMUNIDADE. BEM COMO NA FINALIZAÇÃO DO TEXTO DO PROJETO 
DE LEI DO PLANO DIRETOR PARTICIPATIVO.     

 
Deus conosco. 
 
Prof. José Xaides de Sampaio Alves.  JANEIRO DE 2022.  
 


